
ПРОИСКИ АФЕРИСТА 
С  ГРАНТОМ

Примерно год назад в 
«МК» вышла статья про ита-
льянского хирурга Паоло Мак-
киарини. В 2011-м он получил 
150 млн руб. на исследова-
ния в России по программе 
мегагрантов. 

Программа эта была за-
пущена в 2010 году, чтоб разви-
вать нашу науку — заманивать 
грантами зарубежных ученых 
и создавать им условия, чтоб 
они работали над своими про-
ектами и подключали к ним на-
ших исследователей.

Воспользовавшись мега-
грантом, Маккиарини натворил 
дел. 

У него была не подтверж-
денная экспериментально 
идея о том, что можно человеку 
вшить пластиковую трахею, об-
работанную стволовыми клет-
ками, и она приживется и будет 
работать как настоящая. Он эту 
идею опробовал на людях. 

Читайте 2-ю стр.
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ДЕСЯТЬ ДНЕЙ 
ВЫГОДНОЙ 
ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ!

Читайте 3-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Битва 
остроконечников  

с тупоконечниками 
Волна идиотизма поднялась до не-

бес. Почему? А потому, что дураку дали 
3,5 условно.

Некоторые ужасаются. Вот типич-
ный комментарий: «2017-й. Приговор 
за неверие в бога. Какой путь мы 
прошли за 100 лет!»

Это глупо, ибо дурак осуждён за то, 
что похабничал публично, для чего ума 
не надо. Если б нацарапал матерное 
в лифте или на заборе (когда никто не 
видит), нормальные люди морщились 
бы. Если бы сквернословил на улице, 
мог бы схлопотать срок. 

Если некий атеист, демонстрируя 
свой атеизм, взорвёт церковь, то его 
посадят не за неверие, а за совсем 
другое. Согласны? Причём наглость и 
глупость не будут считаться смягчаю-
щими обстоятельствами.

Читайте 2-ю стр.

Александр МИНКИН

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОТ РЕФОРМ —  
К НОРМАЛЬНОСТИ: 
КАК ВЫЙТИ  
ИЗ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ТУПИКА

Михаил ДЕЛЯГИН,  
экономист, директор Института  

проблем глобализации

Читайте 3-ю стр.

Второй полуфинал «Евровидения-2017» в Киеве чуть было не 
взорвался очередным крымским скандалом. Из Москвы мне 
названивали все мыслимые СМИ с одним только вопросом: 
собирает ли уже московский болгарин Кристиан Костов чемо-
дан на вокзал в Софию (или Россию) и когда его будут депор-
тировать — до полуфинала или сразу после? 

Читайте 4-ю стр.

Даже из далекого космо-
са видно, что с наступлением 
весны и посевными делами 
в Московской области будут 
определенные сложности: за 
20 дней до полноценного лета в 
столице, как ни в чем не бывало, 
сыплются крупные хлопья сне-
га, а на полях и пастбищах Дми-
тровского и Клинского районов 
в ночь на 12 мая образовался 
плотный снежный покров, сан-
тиметров эдак в 5.

Все пропало? Все наши на-
дежды на свежие овощи со сво-
их грядок и на тучный урожай 
осенью?

Читайте 3-ю стр.

МАЙ ХОЛОДНЫЙ — ГОД ХЛЕБОРОДНЫЙ
Этой поговоркой 
только и остается 

утешаться 
подмосковным 

крестьянам

ДУРАЦКАЯ 
ИСТОРИЯ 

МАКСАКОВУ ЗАМАНИЛИ 
НА «ЕВРОВИДЕНИЕ»

Спецкор «МК» передает из Киева

Анна Семенович не 
осталась равнодушной к 
тем катаклизмам погоды, 
которые так в последние 
дни расстроили 
москвичей. Певица 
выложила в социальную 
сеть стихи неизвестного 
автора, в которых 
прослеживается пародия 
на знаменитые строчки 
Тютчева, а именно: 
«Люблю снежок в начале 
мая,/Морозец, легкий 
гололед,/И лыжи снова 
доставая,/В восторге я, 
что снег идет…»
Впрочем, эти строфы 
певица сопроводила 
фотографией, по которой 
сложно сделать вывод, 
что ей холодно.

СЕМЕНОВИЧ ДОСТАЛА 
ЛЫЖИ РАДИ 
МАЙСКИХ ХОЛОДОВ
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ПРОСТИТУТКИ ОТБЕРУТ МЕТЛУ У ДВОРНИКОВ
Ужесточить наказание за 

проституцию предложили об-
щественники. Жриц любви они 
хотят отправлять на обязатель-
ные работы. Идея появилась 
на портале российской обще-
ственной инициативы.

Авторы считают, что нынеш-
нее наказание — штраф от 1500 
до 2000 рублей — не бьет по 
кошельку, так как путана может 
отбить такую сумму с перво-
го же клиента. Между тем, 
как сетуют общественники, 
муниципалитеты вынуждены 
нанимать мигрантов для убор-
ки улиц. А те, в свою очередь, 
предпочитают совершать пре-
ступления, а не махать мет-
лой. Чтобы решить обе про-
блемы — и с проститутками, и 
с дворниками-нелегалами, — 
авторы предлагают внести по-
правки в КоАП. В новой версии 

закона они хотят прописать 
новое альтернативное нака-
зание для представительниц 
древнейшей профессии. Это 
будет либо штраф в 25 тысяч 
рублей, либо обязательные 
работы. Причем не любые, а 
строго по уборке улиц. Сме-
нить мини-юбку и каблуки на 
униформу сотрудника ЖЭКа 
жрице любви придется ровно 
на пять дней. При этом убор-
щица поневоле будет получать 
за свой труд зарплату в раз-
мере одного МРОТ. Более того, 
активисты считают, что в ста-
тье следует прописать право 
самой проститутки выбрать 
более удобное наказание: 
либо одним махом заплатить 
в казну штраф, либо потратить 
полноценную рабочую неделю 
на благоустройство родного 
города. 

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
Комментирует представи-

тель неофициального про-
фсоюза работников секс-
индустрии Оксана ЯРЦЕВА: 
«Даже существующее нака-
зание противоречит Консти-
туции и праву на тайну частной 
жизни. Два взрослых человека 
могут заниматься чем угодно. 
Какая разница, за деньги или 
нет. Что касается поправок, то 
они вряд ли будут работать. 
Выезд адвоката в отделение 
полиции стоит в среднем во-
семь тысяч рублей. Я работаю 
больше 10 лет, и за это время 
у меня ни одного администра-
тивного наказания. Адвокаты 
могут все решить. Но если вы-
бирать, то лучше заплатить 
штраф. Неделя с метлой — 
это все что угодно застудить 
можно». 

УБИЙЦА ФРАНЦУЗСКОГО АДВОКАТА 
ВЫДВИНУЛ СЕКСУАЛЬНЫЙ МОТИВ

Международный адвокат с 
французским гражданством 
Марк Соловей был убит 9 мая в 
своей квартире на улице Строи-
телей, которую недавно выста-
вил на продажу.  Убийца вынес 
тело жертвы в сумке, а в ночь на 
12 мая его откопали в лесу на 
территории Новой Москвы. 

Как стало известно «МК», 42-
летний Марк Соловей, руково-
дитель корпоративного отдела 
международной юридической 
компании «Эрес Легал», про-
пал 9 мая. В тот день адвокат 
Парижской коллегии адвокатов 
(специализировался на бирже-
вом, коммерческом, налоговом 
праве) должен был показывать 
потенциальному покупателю 
трехкомнатную квартиру с 
дизайнерским евроремонтом 
в сталинском доме на улице 
Строителей. Это жилище Со-
ловей приобрел несколько лет 
назад, но большую часть вре-
мени проводил во Франции, 
где у него семья. А во время 
командировок в Москву  Марк 
останавливался у друзей. Со-
ловей сдавал квартиру, а не-
давно жильцы съехали, и юрист 
решил продать жилье — стои-
мость «трешки» площадью 84,5 
кв. метра риелторы определи-
ли в 24,5 млн рублей. 

Как Соловей пояснял знако-
мым, за последние два года 
цена квартиры упала на более 
чем  100 тысяч евро, поэтому 
чисто экономически было не-
выгодно ее держать. Тем более, 
у юриста ожидалось прибавле-
ние в семье — его супруга Ка-
роль (она работает гимнасткой в 
театре), на которой он женился 

в 2005 году в Мо-
скве, ждет тре-
тьего ребенка, и, 
как он объяснил 
соседям по улице 
Строителей, нуж-
ны были деньги.

Для продажи 
квартиры Соловей 
сначала обратился 
к риелторам, но, 
по его словам, они 
были юридически 
некомпетентны. 

Француз выставил квартиру 
на продажу в Интернете.

Накануне 9 мая позвонил по-
тенциальный покупатель, пред-
ставившийся Даниэлом (на са-
мом деле это был 32-летний 
уроженец Дагестана по имени 
Даньял). Иностранец поехал 
показывать квартиру, и вече-
ром связь с ним прервалась. 
Ни партнеры, ни жена не могли 
до него дозвониться. 10 мая 
знакомые написали заявление 
в полицию о пропаже человека. 
В этот же день квартиру вскры-
ли и обнаружили бурые следы. 
Оперативникам стало понятно, 
что речь идет об убийстве.

Подозрения усилились после 
просмотра видеокамер — вече-
ром 9 мая некий мужчина вы-
носил из подъезда увесистую 
сумку (в ней, как выяснилось, 
было тело француза). Этот 
гражданин (он, кстати, при-
хватил еще и ноутбук жертвы) 
сел в машину. Полицейские 
«пробили» госномер, а также 
отследили путь машины в сто-
рону Новой Москвы.

11 мая предполагаемого 
злоумышленника задержали 
в съемной квартире. Он по-
казал место, где закопал тело 
иностранца, — в лесу возле по-
селка Рассказовка. В ночь на 
пятницу труп откопали.

Выяснилось, что убийца ра-
нее неоднократно был судим 
за разбой и, вероятнее всего, 
шел на очередное преступле-
ние —  решил поживиться за 
счет француза, однако квар-
тира была пустая. Возможно, 
дагестанец хотел отнять деньги 
иностранца, а тот оказал со-
противление. Злодей, как по-
казала судебно-медицинская 
экспертиза, задушил жертву.

Сам преступник выдвинул 
версию, которую следовате-
ли считают абсурдной, — мол, 
француз во время просмотра 
квартиры начал грязно приста-
вать, что возмутило уроженца 
Северного Кавказа.

БАНКИ ПЕРЕСТАНУТ ПРИСВАИВАТЬ 
СТРАХОВКУ «ДОСРОЧНЫХ» 

ЗАЕМЩИКОВ
Поставить точку в многолет-

нем споре заемщиков с банка-
ми по кредитным страховкам 
решил Минюст. Чиновники ре-
шили, что гражданам надо дать 
право возвращать уплаченные 
страховые премии при досроч-
ном погашении кредита. 

Как стало известно «МК», для 
этого в ведомстве разрабаты-
ваются поправки в Гражданский 
кодекс, а также законы «О по-
требительском кредитовании» 
и «Об ипотеке». В Минюсте от-
мечают, что сейчас банки чаще 
всего заставляют клиентов-
заемщиков покупать страхов-
ку при оформлении кредита. 
Причем речь идет как о личном 
страховании жизни заемщика, 
так и о страховании имущества, 
попавшего к банку в залог. При 
этом, если гражданину удает-
ся погасить кредит досроч-
но, он не может вернуть даже 
часть страховой премии, хотя 

страховать уже по сути нечего и 
в полисе нет никакого смысла. 
Сами банкиры ссылаются на 
статью ГК, в которой сказано, 
что при досрочном отказе стра-
хователя от договора страховая 
премия ему не возвращается. В 
результате расплатившиеся с 
долгами граждане заваливают 
банки претензиями и массо-
во пытаются с ними судиться. 
Если же поправки Минюста 
будут одобрены, ситуация в 
корне изменится. Чиновники 
в пояснительной записке к 
законопроекту признали, что 
страховка в банке оформляется 
с одной лишь целью — полу-
чить кредит. А значит, и полис, и 
кредитный договор — это один 
финансовый продукт. Поэтому 
в новой версии закона будет 
прописано, что у заемщика при 
досрочном погашении кредита 
есть право на частичный воз-
врат страховой премии.

ПЕШЕХОДЫ ОТВОЕВАЛИ ЛАДОЖСКУЮ УЛИЦУ  
У АВТОМОБИЛИСТОВ

Ладожская улица станет пе-
шеходной уже в сентябре этого 
года, а между ней и улицей Эн-
гельса появится благоустроен-
ный сквер — об этом «МК» рас-
сказал председатель Совета 
депутатов Басманного района 
Геннадий Аничкин. Небольшая 
улочка уже много лет является 
источником конфликтных ситу-
аций между автомобилистами 
и пешеходами. 

— По Ладожской улице еже-
дневно проходят тысячи мо-
сквичей, — говорит Аничкин. 
— Она связывает выход из ме-
тро с крупным университетом 
— МГТУ им. Баумана — и район-
ной поликлиникой. Несмотря 
на то что этот участок дороги 
до Волховского переулка фор-
мально считается пешеход-
ным, пока это не останавли-
вает водителей от проезда и 
хаотичной парковки.

Торговые киоски и припарко-
ванные автомобили уже через 
три месяца исчезнут, уступив 
место деревьям и резным 
лавочкам. На территории пе-
шеходной зоны планируется 
высадить европейские липы, 
сирень, японскую спирею и 

иргу Ламарка. Озелененные 
участки будут оборудованы 
ночной светодиодной подсвет-
кой, а сама улица — резными 
световыми опорами. Все пере-
ходы будут адаптированы для 
людей с ограниченными воз-
можностями: для этого, напри-
мер, положат тактильную плит-
ку и снизят бордюры в местах 
пересечения дорог. На тер-
ритории сквера появятся со-
временная детская площадка 

из дерева, необычные арки и 
подвесные качели.

Кроме того, для удобства 
жителей планируется расши-
рить тротуар соседней улицы 
Энгельса и придать рядом 
расположенному скверу не-
которое сходство с немецким 
рынком, который располагал-
ся там в начале ХХ века. Скорее 
всего, ко Дню города все рабо-
ты по благоустройству будут 
закончены. 

Шоумен Леонид За-
кошанский, попав-
ший в ДТП в центре 
Москвы в пятницу, 
расстроился из-
за разбитого мо-
тоцикла. По пред-
варительным 
данным, виновник 
аварии — водитель 
автомобиля «БМВ», 
врезавшийся в байк 
Закошанского.

Как стало известно «МК», 
днем 32-летний телеведущий 
ехал по делам на своем почти 
новом мотоцикле (мотосезон 
он открыл три месяца назад). 
Возле метро «Пролетарская» 
Закошанский поворачивал 
налево, как он сам говорит, на 
разрешающий сигнал свето-
фора, направляясь в сторону 
Таганской площади. Вдруг в за-
днюю часть мотоцикла влетел 
автомобиль «БМВ». От удара 
Закошанский упал на дорогу.

— Моя скорость была не 
больше 10 километров в 

час, а «БМВ» несся как 
угорелый, — поде-
лился с «МК» обстоя-
тельствами аварии 
сам Закошанский. 
— За рулем — парень 
1990 года рождения, 

это его первое ДТП, 
машина не его, а брата. 

Перепугался он сильно 
— стоит, весь трясется. Ко-

нечно, узнал меня.
Ведущий незначительно по-

страдал в ДТП — ободрал локоть 
(его намазали зеленкой), ушиб 
бедро и от госпитализации от-
казался. Куда больше шоумен 
переживает о поврежденном 
мотоцикле. Байк застрахован 
по КАСКО, поэтому Закошан-
ский занят сбором документов, 
чтобы мотоцикл как можно ско-
рее отремонтировали. А вино-
вника ДТП определят москов-
ские полицейские.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опу-
бликована на страницах “Московского комсомольца”. Сооб-
щайте нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: 
Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Екатерина СТЕПАНОВА, 
Татьяна АНТОНОВА, 
Юлия ГРИШИНА и др.
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В краснодарской боль-
нице с 2012-го по 2014 
год он прооперировал 
четырех человек. Жив 

только один из них, да и то потому, 
что ему пластиковую трахею удалили, 
заменив донорским органом. Осталь-
ные умерли, причем ужасной 
смертью.

Такая же участь постигла трех 
пациентов Маккиарини в Швеции. 
И это далеко не полный список его 
жертв. Потому что не про всех уда-
лось журналистам узнать.

Решение о выделении мегагран-
тов принимает Совет правительства 
по грантам. Руководит им министр 
образования. В 2011-м эту должность 
занимал Андрей Фурсенко (сейчас 
он помощник президента, возглав-
ляет попечительский совет Россий-
ского научного фонда), с 2012-го — 
Дмитрий Ливанов, сейчас — Ольга 
Васильева.

В плане мегагранта Маккиарини 
было сказано, что приступать к экс-
периментам на людях нужно только 
после успешных опытов на животных. 
Вместо этого в мае он проопериро-
вал Юлию Туулик, молодую женщину, 
маму. Совет правительства по ме-
гагрантам за этими событиями не 
следил. Мегагрант Маккиарини был 
продлен, когда Юлия уже умирала.

Даже после того, как журнали-
сты в Швеции раскопали и обнаро-
довали его «эксперименты», контракт 
с Маккиарини не был прерван. Он 
продолжал получать деньги в Рос-
сии по гранту Российского научного 
фонда. В Краснодаре сотрудничать с 
ним прекратили. Он перебрался в Ка-
зань — в Институт фундаментальной 
медицины и биологии при Казанском 
федеральном университете. Там он 
собирался экспериментировать на 
обезьянах и крысах — вшивать им 
пластиковые пищеводы и смотреть, 
что получится. 

Радостное известие про ита-
льянского экспериментатора пришло 
два дня назад. На этот раз действи-
тельно радостное. Российский науч-
ный фонд не продлил грант Маккиа-
рини на 2017 год. По крайней мере, 
в списке победителей конкурса на 
продление нет его проекта за номе-
ром 14-45-00018 «Создание ткане-
инженерной конструкции пищевода 
для замены поврежденного органа на 
модели низших приматов». 

Слава богу. Публикации в прес-
се наконец подействовали на чинов-
ников. Они услышали. До них дошло. 
Ученый-шарлатан покинет нас. Обе-
зьяны будут жить. И люди тоже. 

Наша газета одной из первых 
написала о Маккиарини, и мы очень 
рады, что не напрасно. Но мы пони-
маем, что не застрахованы от второго 
пришествия. История с Маккиарини 
может повториться, если останется 
только на страницах газет. Чтобы 
этого не случилось, она должна про-
звучать на государственном уров-
не. Министр науки и образования 
Ольга Васильева должна рассказать 
о ней людям. Объяснить, как такое 
могло случиться, что иностранному 
врачу позволено было проводить 
смертельные эксперименты на 
россиянах. 

Не она была председателем 
Совета правительства по грантам, 
когда Маккиарини получал мегагрант 
и когда мегагрант ему продлевался. 
Личной ответственности за гибель 
Юлии Туулик, которая умерла с пла-
стиковой трахеей доктора Маккиа-
рини, Ольга Васильева не несет. Она 
не отвечает за прошлое. Но отвеча-
ет за будущее. Поэтому она должна 
сказать людям, что больше такого 
не повторится. Признать ошибки, 
назвать их, пообещать, что каждая 
заявка на мегагрант будет тщательно 
изучаться и больше никто не получит 
деньги и право экспериментировать 
на людях, какими бы громкими уче-
ными титулами он ни обладал.

Юлия КАЛИНИНА.

ДУРАЦКАЯ 
ИСТОРИЯ 
c 1-й стр.

Стоит отметить ещё одну 
(мягко говоря) странность 
возгласа «Какой путь мы 
прошли за 100 лет!» За-

были, какой? Сперва расстреливали 
священников и взрывали церкви, зубри-
ли «Научный атеизм» и получали пятёрки 
по этой науке. Только последние 25 лет 
(из ста) руководители страны начали 
— перед телекамерами — стоять со 
свечками, креститься... Так что нынеш-
ний дурак 80 лет из 100 мог бы плевать 
в иконы совершенно безнаказанно. Опо-
здал родиться.

★★★
В последние годы было несколько 

подобных случаев. Кто-нибудь безоб-
разничал и вдруг за это становился ку-
миром. Один вылезал на публику голым, 
прыгал на четвереньках, лаял по-собачьи 
— и получил за это титул Художника, 
мировую славу. Бессмысленно спра-
шивать: что останется в истории от его 
искусства? Ответ известен: ничего. 

Несколько девушек отчаянно пы-
тались прославиться в меру своих спо-
собностей: прямо в магазине запихи-
вали в себя (снизу) мороженую курицу, 
коллективно спаривались в музее, всё 
это снимали на видео, выкладывали 
для публичного обозрения. Ничего не 
помогало. Наконец, им повезло: спля-
сали в ХХС, получили «двушечку», ста-
ли звёздами — бесконечные интервью, 
внимание всей планеты… Но как только 
их выпустили — они исчезли, их рас-
суждения, их «мысли», их «искусство» 
никого не интересует. 

Где они теперь? Что они создали? 
Что создали все эти пусси и пр. приби-
ватели мошонки к дорожному покрытию? 
В истории останутся (если останутся) 
только отвратительные скандалы. 

К сожалению, не только власть 
идёт на поводу у безмозглых, помогает 
им прославиться с помощью арестов 
и приговоров. На поводу идёт и про-
грессивная общественность. Она готова 
целовать куда попало кого попало, если 
на него напала презираемая власть или 
экстремисты. 

Наглядный пример: журнал «Шар-
ли» был мало известен даже во Франции 
и откровенно неуважаем за бездарность 
и похабщину. Но вот на редакцию напали 
террористы, убили сотрудников и… 

Погибших, конечно, следует жалеть. 
Но стоит ли с этого момента считать 
«Шарли» светочем разума? Журнал был 
малопристойным и бездарным, таким и 
остался. Террористическая атака ужасна, 
за убийство следует сажать или казнить. 
Но убийство не прибавляет прошлым 

достижениям жертвы ни ума, ни талан-
та. Зато прибавляет популярности. И та 
дрянь, что выходила тиражом три тысячи, 
выходит тиражом три миллиона. 

★★★
Вернёмся к дурацкому суду, при-

говору и откликам прогрессивной обще-
ственности. Вот типичный комментарий 
с претензией на юмор: «Если бога нет, 
то называя его зомби и главным по-
кемоном, Руслан Соколовский ничего 
и не нарушил. А если он есть, что же 
он не подал заявление сам и не при-
шёл в суд. Ну на крайняк прислал бы 
вместо себя пророка Мухамеда или 
доверенность выписал, как делают 
люди по закону».

Правда же, очень смешно: Всевыш-
ний выписывает доверенность. Удивило 
не убожество подобных шуток, а то, что 
они многим нравятся. Интернет пере-
полнен ничтожным скандалом. И такие 
скандалы раз за разом привлекают к 
себе максимальное внимание, оттесняют 

на задний план реальных 
противников режима. 
Возможно, власть очень 
довольна, что приговор 
«за ловлю покемонов» 
затмил реальную и важ-
ную деятельность Наваль-
ного. В глазах общества 
теперь Руслан Гафиулло-
вич Сайбабталов, благо-
разумно сменивший фа-
милию на романтичное 
«Соколовский», — жертва 
режима №1. 

…И наконец — философия. При-
знавая Соколовского идиотом, человек 
пишет: «До сих пор не предъявлено ни 
одного документального свидетель-
ства наличия Бога, что можно считать 
доказательством Его отсутствия». 

Если это шутка, то не смешнее пред-
ыдущей. Но если это всерьёз... В такой 
безобразной логике легко сказать этому 
автору: «Поскольку не предъявлено ни 
одного документального свидетельства 
вашей честности, то можно считать вас 
бесчестным. Можно считать растлите-
лем, поскольку нет документального 
доказательства, что вы не растлили ни 
одного ребёнка».

В общем — отвратительная исто-
рия, где обе стороны примерно одина-
ково безумны. Одна — в желании угодить 
властям и официальной церкви, другая 
— в желании быть знаменем свободы в 
глазах пошлой толпы. И напрасно ду-
мать, что если власть опускается, то её 
противники подымаются. Драка всегда 
идёт на одном уровне, общем для обо-
их. Так лилипутинцы и жители Блефуску 
воевали за принципиальную идею: раз-
бивать яйцо с тупого конца или с острого 
(Свифт). 

…Напоследок мечта: вдруг народ (в 
том числе живущий в соцсетях) научится 
хотя бы мысленно отделять аморальных 
священников и сомнительно избранного 
патриарха — от Бога и веры в Бога. И 
наглых дураков-хулиганов — от Декла-
рации прав человека.

Это так же просто, как не путать глу-
пую пьяную грубую училку литературы с 
великой мировой литературой.

Александр МИНКИН.

А подозреваемых  
в нападении на него даже  
не опросили
Алексей Навальный вернулся в 
Россию после лечения за грани-
цей. Оппозиционер рассказал: 
чтобы получить загранпаспорт, 
он по совету главы СПЧ Михаила 
Федотова написал главе Адми-
нистрации Президента России. 
Ранее пресс-секретарь пре-
зидента заявлял, что Кремль 
«никакого отношения» к выдаче 
загранпаспорта «не имеет». В 
то же время расследование на-
падения с зеленкой, по сути, так 
и не началось.

Главное управление МВД по Мо-
скве сообщило, что уголовное дело 
о нападении на Алексея Навального 
с зеленкой было возбуждено еще 29 
апреля. Правда, правоохранители и сам 
оппозиционер усмотрели в случившем-
ся разные правонарушения. Уголовное 
дело возбуждено по более мягкой статье 
«Побои» (ст. 116 УК РФ — до 2 лет лише-
ния свободы), а в заявлении, которое 

написал оппозиционер, говорится о 
«хулиганстве» (ст. 213 УК РФ — до 5 лет 
лишения свободы), «умышленном при-
чинении средней тяжести вреда здоро-
вью» (ст. 112 УК РФ — до 3 лет лишения 
свободы) и «умышленном уничтожении 
или повреждении имущества» (ст. 167 УК 
РФ — до 2 лет лишения свободы).

Напомним, что пользователи соц-
сетей признали в нападавшем на На-
вального активиста движения SERB 
Александра Петрунько — раньше он уже 
кидал торт в лицо политику. В человеке, 
который снимал нападение на телефон, 
они узнали активиста того же движения 
Алексея Кулакова. Лидер SERB Гоша 
Тарасевич от участия в акции против 
Навального открестился и сказал, что 
Петрунько в момент нападения находил-
ся в Крыму. По словам лидера SERB, у 
движения «безусловно, есть доказатель-
ства и фотографии» того, что Петрунько 
не было в Москве, но в Сеть они их не 
выкладывают. «Мы специально приня-
ли такую модель поведения, смотрим, 
насколько его побольше обвинят, — го-
ворит Тарасевич. — Мы куражимся над 
этой ситуацией… Мы будем оправды-
ваться только перед полицией». Однако 

полиция не спешит действовать.
Юрист Фонда борьбы с коррупцией 

Иван Жданов еще 2 мая подал жалобу в 
прокуратуру на бездействие следствия; 
он рассказывал «МК», что объяснения 
дали только двое свидетелей и сам 
юрист, причем сделал он это по соб-
ственному желанию. «С этого момента 
вообще ничего не произошло, — сказал 
Жданов «МК». — Алексея так и не опроси-
ли, а я 3 или 4 раза приходил и передавал 
информацию по его состоянию здоровья 
и информацию по нападавшим». «Они 
(сотрудники правоохранительных орга-
нов. — «МК») пока нам позвонили и спро-
сили: «Вы готовы прийти?», — рассказал 
Гоша Тарасевич. — Я подтвердил, что мы 
готовы, но дальше была тишина».

Движение SERB продолжает вести 
свою деятельность и публикует в соц-
сетях записи о том, как активисты посе-
тили «сборище национал-предателей» 
на согласованном марше на проспекте 
Сахарова. Лидер движения Гоша Тарасе-
вич говорит, что SERB готов продолжить 
акции с тортами и «пахучей жидкостью». 
В то же время стало известно, что Алек-
сандр Петрунько, в котором интернет-
пользователи узнали нападавшего на 
Навального, дал показания по «делу 26 
марта» против актера Юрия Кулия, кото-
рый обвиняется в применении насилия к 
полицейскому (ч. 1 ст. 318 УК РФ). 

Валерия МАРКОВА. 

Премьеру рассказали  
о «спортивной блокаде»: 
иностранцы не приезжают 
даже на Мемориал братьев 
Знаменских
На тренировочной базе россий-
ских спортсменов «Новогорск» 
Дмитрия Медведева букваль-
но рвали на части. Все хотели 
знать, когда же будет снята бло-
када, в которую Россия попала 
из-за допингового скандала, и 
наши атлеты вновь получат воз-
можность выступать на между-
народных соревнованиях. «Надо 
перетерпеть», — по-отечески 
уговаривал расстроенных спор-
тсменов премьер. Для тех, кому 
терпеть уже невмоготу, Медве-
дев не исключил возможности 
выступать под нейтральным 
флагом.

Тренировочная база в Новогорске 
после дорогостоящего ремонта стала 
похожа на хороший клубный отель, ад-
министрация которого готова удовлет-
ворить любой каприз клиентов. «Здесь 
все просчитано до мелочей», — убеждали 
спортивные функционеры. У высоких ат-
летов кровати длиннее. Гимнасток кормят 
не только низкокалорийно, но и вкусно. 
А волейболисткам больше не приходит-
ся нервничать из-за сорванной подачи: 
стекла тренировочного зала на опреде-
ленном уровне закрыты витражами, не 
пропускающими солнечные лучи. Правда, 
с импортозамещением в российском 
спорте дела пока обстоят не блестяще. 
До 90% оборудования для новогорской 
базы закупается за рубежом. 

— Только маты наши, — честно рас-
сказали Медведеву в гимнастическом 
манеже. Впрочем, на этих матах рос-
сийские гимнастки творят настоящие 
чудеса, в чем смог лично убедиться 
премьер. 

— Я возьму и гаркну на них со свое-
го «трона» в микрофон, как у Филиппа 
Киркорова, — поделилась секретами 
воспитания олимпийских чемпионок 
Ирина Винер. Три ее любимые воспи-
танницы, включая звезду сборной Алек-
сандру Солдатову, показали гостям свое 
мастерство: мяч взлетал под потолок, 
тела изгибались с легкостью пружины, 
сияли фирменные «кабаевские» улыбки. 
Премьер восторженно хлопал. 

— Маленькая собачка до старости 
щенок. Мы с ними еще долго будем по-
беждать, — пообещала Винер. 

— В СССР были лучшие рапиры 
и шпаги. Почему нельзя наладить их 
выпуск сейчас? — сборная по фехто-
ванию вернула ДАМа из праздника в 
реальность. 

— Не знаю, что там было с рапира-
ми, но когда я занимался байдарочным 
спортом, мы всегда норовили пересесть 
с советских байдарок на немецкие, — 
защищался ДАМ. Но наличие проблемы 
тем не менее признал. — Есть, навер-
ное, отдельные аксессуары, отдельные 
виды оборудования или ноу-хау, которые 
нам трудно будет воспроизвести. Но 
остальные-то вещи мы совершенно точ-
но можем делать сами! — согласился со 
спортсменами премьер, пообещав дать 
поручение Минпромторгу и Минспорту 
ускорить разработку стратегии развития 
спортивной индустрии до 2035 года. 

Однако самый серьезный разговор 
ждал Дмитрия Медведева в легкоат-
летическом манеже. Здесь у атлетов 
есть и силовой городок, и беговые до-
рожки с самым удобным покрытием, и 

любые тренажеры, и уголок для меди-
тации и отдыха. Но ничего не радует: 
ведь российская сборная второй год 
подряд отстранена от участия во всех 
соревнованиях, проходящих под эгидой 
ИААФ. Более того, иностранные спор-
тсмены тоже не приезжают в Россию, в 
том числе на такие знаменитые старты, 
как Мемориал братьев Знаменских.

— Главный вопрос: как прорвать 
блокаду? — плотной толпой окружили 
Медведева легкоатлеты. 

— Я еще могу понять претензии, 
которые формулируются по линии от-
ношений с международной федераци-
ей, но иностранные спортсмены-то при 
чем? — оглянулся на сопровождавших 
его чиновников ДАМ. 

— Не знаем. Это не наш запрет, 
— развел руками президент Всерос-
сийской федерации легкой атлетики 
Дмитрий Шляхтин. 

— Они что, здесь заразятся чем-то 
или заболеют? — продолжал недоуме-
вать премьер.

— Мотивируется тем, что воздух 
отравлен, и пробы якобы могут испо-
ртиться, — то ли в шутку, то ли всерьез 
пояснил Шляхтин. 

По его словам, на сегодняшний 
день только 11 российских легкоатлетов, 
оспаривавших запрет ИААФ в индивиду-
альном порядке, получили допуск на все 
международные старты. При этом вся 
сборная — это 1100 человек, основной 
состав — около 300. 

— А с остальными что? — логично 
поинтересовался премьер. 

— Пока находятся в режиме ожи-
дания. Ни «да», ни «нет» нам не говорят. 
Сейчас проходит проверка по докладу 
Макларена. 

— Дмитрий Анатольевич, а как вы 
относитесь к выступлению российских 
спортсменов под нейтральным флагом? 
— отважился задать непатриотичный 
вопрос метатель копья Дмитрий Тара-
бин. Повисла звенящая тишина. Глава 
правительства мог в полной мере ощу-
тить себя вершителем человеческих 
судеб.

Ответил ДАМ не сразу. И даже, 
чтобы выгадать время, переспросил: 
а вы сами-то что думаете? Вопрос и 
правда был непростым: вот уже три 
года во многих аналогичных ситуациях 
власти руководствуются принципом 
«назло маме отморожу уши». На сей 
раз здравый смысл восторжествовал. 
Дмитрий Медведев вспомнил, что он 
либерал.

— У спортсменов свой век, и он не 
бесконечен, я это понимаю, — сказал 
ДАМ. — Поэтому на пике формы должны 
прежде всего учитываться интересы 
самого спортсмена, и в такой ситуа-
ции его выступления под нейтральным 
флагом возможны. 

Премьер призвал российских лег-
коатлетов «перетерпеть» сегодняшние 
трудности и не терять надежды вернуть-
ся в мировой спорт. Он также высказал-
ся за создание в РФ института спортив-
ных юристов — чтобы впредь грамотно 
реагировать на любые вызовы. 

Елена ЕГОРОВА, Новогорск.

Так приходит мирская слава.

НАВАЛЬНОГО УЖЕ ВЫЛЕЧИЛИ
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Странное животное было выброшено на берег в индонезий-
ской провинции Малуку. Местные рыбаки, запечатлевшие его, 

говорят, что оно похоже на гигантского кальмара и кашалота одновременно. 
По данным же специалистов, прибывших на побережье, речь идет, возможно, 
о горбатом ките. Они уже установили, что туша мертвого животного пролежа-
ла на суше не менее трех дней, прежде чем ее обнаружили. Погибшую особь 
было решено увезти с места обнаружения, так как она уже начала разлагать-
ся. При транспортировке был установлен вес туши — более 32 тонн.

КАДР

В пятницу утром жи-
телей Рима напугал 
взрыв на автостоянке 
у почтового отделе-
ния на улице Авенти-
но. Примитивная само-
дельная бомба была 
заложена между двумя 
авто, одно из которых 
было серьезно повреж-
дено в результате инци-
дента. Из людей никто 
не пострадал. Полиция 
сообщает, что взрыва 
было два, но они были 
вызваны одним и тем же 
устройством, составной 
частью которого была 
бутылка с бензином. На-
чавшийся пожар быстро 
удалось потушить с 

помощью сотрудников 
почты. По предвари-
тельной версии, само-
дельная бомба — дело 
рук местных анархи-
стов, которые решили 
устроить показательный 
акт. Здание почты, воз-
ле которого произошел 

взрыв, было построено 
во времена господства 
фашизма в Италии и 
считается одним из об-
разцов «фашистского» 
архитектурного стиля. 
Возможно, изготовите-
ли бомбы выбрали его 
неслучайно. 

Несмотря на то что 
в Москве за сутки 
выпало 20% месяч-
ной нормы осадков, 
московские ливневки 
справились с потока-
ми воды. Для обеспе-
чения бесперебойного 

движения обществен-
ного транспорта и ком-
фортного передвижения 
москвичей и гостей 
столицы Мосводосток 
организовал круглосу-
точное дежурство более 
366 бригад. Если же 

считать «по головам», 
то на улицы вышли 1098 
человек. Всего за сутки 
на скопление воды по-
жаловались 17 раз, и со-
трудники Мосводостока 
оперативно устранили 
все проблемы.

МОЯ МОСКВА

МОСКОВСКИЕ ЛИВНЕВКИ ВЫДЕРЖАЛИ ПОТОП

Главный дизайнер 
Bentley Штефан 
Зилафф рассказал, 
что премиальный 
автобренд намерен 
повернуться лицом 
к покупателям-
веганам.
— Мы не можем про-
давать животносодер-
жащий продукт, такой 

как автомобиль, на 
отделку которого было 
потрачено около 20 
шкур животных, кому-то, 
кто придерживается 
веганства, — сообщил 
Зилафф.
По его словам, пред-
ставители компании 
выяснили у клиентов 
в Калифорнии, что те 

крайне заинтересованы 
в появлении «веганских» 
машин в ее модельной 
линейке. В качестве аль-
тернативного материала 
отделки интерьера, как 
отметил дизайнер, могут 
использоваться белко-
вые структуры, такие как 
«кожа» из грибов или 
медуз.

НОУ-ХАУ

ДЛя ВЕгАНОВ СДЕЛАюТ Bentley Из гРИбОВ И МЕДуз

Главой совета Союза 
композиторов Рос-
сии избран Алексей 
Рыбников — автор ле-
гендарной рок-оперы 
«Юнона» и «Авось», 

симфонических, 
хоровых и камер-
ных произведений, 
написавший музыку 
к фильмам «Остров 
сокровищ», «Приклю-
чения Буратино», «Тот 
самый Мюнхгаузен». 
Дела у этой обще-
ственной организации 
плачевные. В ходе 
проверок выявлены 
крупные задолжен-
ности, сумма которых 

составила 9 миллионов 
рублей. Теперь решать 
накопившиеся пробле-
мы придется Рыбнико-
ву. Принимая бразды 
правления, известный 
композитор сказал: «Я 
приложу все возможные 
усилия, чтобы восста-
новить авторитет Союза 
композиторов, который 
был когда-то сильней-
шей профессиональной 
организацией».

НАЗНАЧЕНИЕ

АЛЕКСЕЙ РЫбНИКОВ ВОзгЛАВИЛ 
СОюз КОМПОзИТОРОВ РФ

Актриса «Театра. doc» 
Анастасия Слонина 
обвиняет художника 
в насильственных 
действиях сексуаль-
ного характера. Якобы 
Павленский домогался 
ее в квартире, которую 
снимает вместе с женой, 
куда актриса нетрез-
вая приехала в гости. 
Художник опубликовал 
видеообращение, в ко-
тором называет заявле-
ния Слониной провока-

цией. «Вынесено третье 
по счету постановление 
об отказе в возбужде-
нии уголовного дела по 
фактам, изложенным 
Слониной, — рассказала 
«МК» адвокат Павлен-
ского Ольга Динзе. — 
Вместе с материалами 
оно направлено в про-
куратуру на проверку. 
По истечении 10 суток 
постановление либо 
будет утверждено, либо 
возвращено с указания-

ми прокуратуры, что еще 
нужно проверить». По 
словам адвоката, двое 
свидетелей уже «охарак-
теризовали Слонину как 
особу легкомысленную, 
склонную к опрометчи-
вым поступкам и неод-
нократно замеченную во 
лжи ради привлечения 
внимания», кроме того, 
«доводы, изложенные 
актрисой, могут быть 
опровергнуты эксперт-
ным путем». 

КРИМИНАЛ

СКР СНОВА ОТКАзАЛСя ВОзбуЖДАТЬ ДЕЛО ПРОТИВ 
ПАВЛЕНСКОгО зА ДОМОгАТЕЛЬСТВА

На 94-м году ушла 
из жизни сценарист, 
диктор, телеведущая, 
участница Великой 
Отечественной войны 
Галина Шергова. 
Училась в Литературном 
институте. В 1943 году 
в числе добровольцев 
ушла на фронт букваль-
но со студенческой ска-

мьи. Почти все фильмы, 
над которыми Галина 
Михайловна работала 
как драматург, связаны 
с темой войны. Это до-
кументальные картины 
«Война окончена. За-
будьте...», «Наследники 
Победы», игровой 
фильм «На углу Арбата 
и улицы Бубулинас». 
Галина Шергова была 
художественным руко-
водителем документаль-
ного цикла «Стратегия 
Победы», автором 
программы «Минута 

молчания», выходившей 
в эфир с 1965 года в 
память о тех, кто погиб в 
годы войны. Она лауреат 
Государственной пре-
мии СССР, Золотой и 
Серебряной медалей 
им. А.Довженко, премии 
ТЭФИ в номинации «Ле-
генда российского теле-
видения». В 2015 году 
коллеги вручили Галине 
Михайловне главную в 
области отечественной 
документалистики на-
граду «Лавровая ветвь» 
за вклад в кинолетопись. 

УТРАТА

НЕ СТАЛО ЛЕгЕНДЫ РОССИЙСКОгО 
ТЕЛЕВИДЕНИя гАЛИНЫ ШЕРгОВОЙ

ФОТОФАКТ

САМОДЕЛЬНАя 
бОМбА ВзОРВАЛАСЬ 
НА ПАРКОВКЕ  
В РИМЕ
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Необычным способом решил облагородить улицы Нью-
Йорка местный дизайнер Льюис Миллер. Он собирает 

использованные цветы — те, что закупались, например, для украшения 
праздничных мероприятий, — и, создавая из них букеты, помещает в 
урны для мусора, играющие роль ваз. В итоге, считает Миллер, не 
только город становится красивее, но и цветы получают вторую жизнь. 
Порыв дизайнера по достоинству оценили многие жители Нью-Йорка и 
интернет-пользователи, хотя некоторые из них напоминают — и вполне 
справедливо, — что превращенные в вазы урны нельзя использовать по 
назначению. А выброшенный не в них мусор в итоге точно не сделает 
город привлекательнее.



Вот уже более четверти века Рос-
сия находится в экономическом тупи-
ке: поскольку финансовые спекуляции 
заведомо рентабельнее большинства 
видов производств, средства уходят 
из реального сектора на валютный и 
фондовый рынок. Это общая черта со-
временного рынка: даже некоторые 
крупнейшие сырьевые компании за-
рабатывают основную часть прибыли 
не продажей сырья, а торговлей связан-
ными с ним ценными бумагами.

Тот факт, что фондовый рынок 
остается спекулятивным инструмен-
том, не обеспечивающим финанси-
рования производства, блокирует 
модернизацию последнего. При этом 
спекулятивный характер фондового 
рынка во многом обусловлен слабостью 
производства, что, как показал опыт в 
том числе и России, лишает смысла по-
пытки его развития без модернизации 
реального сектора.

Таким образом, налицо порочный 
круг: массированная модернизация 
реального сектора невозможна, так как 
инвестированные в него деньги уйдут на 
спекулятивные рынки (попутно обрушив 
рубль), а развитие финансовых рынков 
в отрыве от производств не обеспечит 
их превращения в инструмент привле-
чения инвестиций в реальный сектор, то 
есть не поднимет их со спекулятивного 
на инвестиционный уровень. Россия 
бьется в этом тупике на всем протя-
жении реформ.

Либеральные реформаторы нашли 
паллиатив, фактически отказавшись от 
среднесрочной задачи модернизации 
в пользу краткосрочной задачи сни-
жения инфляции. При этом инфляция 
снижается не ограничением произвола 
монополий (что чревато конфликтами и 
противоречит либеральному представ-
лению об этом произволе как о главной 
свободе предпринимательства), а соз-
данием искусственного «денежного 
голода», при котором ставка кредита 
выше рентабельности большинства 
отраслей, что делает кредит запрети-
тельно дорогим для реального сектора. 
Соответственно, экономика разрушает-
ся, население нищает, а либеральные 
реформаторы решают проблему пере-
смотром статистической методологии 
(из-за чего в январе 2017 года был «за-
фиксирован» рост грузооборота желез-
нодорожного транспорта на 11%, что 
так же невозможно, как и почти двад-
цатипроцентный спад водоснабжения, 
«зафиксированный» в феврале). Выход 
из тупика — ограничение финансовых 
спекуляций.

Все крупные развитые страны мира 
стали таковыми именно потому, что на 
соответствующем нашему сегодняшне-
му уровне зрелости финансовых систем 
ограничивали такие спекуляции: кто не 
делал этого (как, например, страны Ла-
тинской Америки, бывшие после войны 
богаче разрушенной Европы), просто не 
имел шансов стать развитыми.

Ограничение финансовых спекуля-
ций может осуществляться далеко не 
только прямыми ограничениями (кстати, 
действовавшими в Западной Европе 
еще и в 80-е годы ХХ века). К примеру, 
США в 1932 году разделили банки на 
спекулятивные («инвестиционные») 
и работающие с реальным сектором 
(«коммерческие») — и отменили это 
лишь в 1999 году. 

Наиболее эффективный способ 
ограничения финансовых спекуляций 
ввела после войны Япония (отменен 
лишь в 2000 году): регулирование струк-
туры банковских активов. В этом случае 
банк может покупать любые объемы 
иностранной валюты или ценных бумаг, 
но лишь при условии пропорциональ-
ных вложений в госдолг и реальный 
сектор.

Однако наши либералы не могут 
даже представить себе ограничение 
финансовых спекуляций, так как со-
временный политический либерализм 
ориентируется на Березовского, а не 
на Вольтера, и служит не суверенитету 
личности, а глобальному спекулятивно-
му капиталу, для которого ограничение 
финансовых спекуляций неприемлемо 
в силу самой его природы.

Поэтому развитие России, ключом 
к которому является ограничение фи-
нансовых спекуляций, возможно только 
при освобождении государства от со-
временного либерализма, сторонники 
которого (сознательно или бессозна-
тельно) ставят государство — мозг и 
руки общества — на службу не народу 
или даже собственной фанаберии, но 
глобальным спекулянтам.

Они могут согласиться лишь на 
точечное развитие в рамках отдель-
ных усиленно контролируемых госу-
дарством проектов (что является сутью 
концепции Столыпинского клуба), ко-
торое не меняет макроэкономической 
ситуации. Такой подход поддержива-
ется бизнесменами, которые надеются 
стать объектами «точечного развития» и 
получить тем самым недобросовестное 
преимущество перед конкурентами.

Ограничение финансовых спеку-
ляций — необходимая предпосылка 

для комплексной модернизации ин-
фраструктуры на основе сегодняшних 
и завтрашних технологий, являющейся 
ключом к развитию страны. Такая мо-
дернизация резко снизит издержки, 
повысит деловую активность и бла-
гоустроенность. А кроме того, позволит 
государству избежать недобросовест-
ной конкуренции с частным бизнесом, 
которому развитие инфраструктуры 
(кроме цифровой) непосильно по са-
мой ее природе: вкладывает один, а 
результат достается всем.

Другие необходимые предпосылки 
— ограничение произвола монополий 
(иначе деловая активность уйдет в рост 
цен, как в медведевском нацпроекте 
«Доступное жилье»; наиболее полезен 
опыт Германии), ограничение коррупции 
(иначе средства уйдут «сквозь пальцы», 
как в 2014 году, когда бюджетное финан-
сирование экономики выросло резки 
и безрезультатно; наиболее полезен 
опыт Италии и США), разумный протек-
ционизм (хотя бы на уровне Евросоюза 
— иначе деловая активность вырастет в 
Китае и Европе, а не в России).

Кроме того, в силу утраты культуры 
управления крупными проектами мо-
дернизация неминуемо будет вестись 
с серьезными ошибками и издержками. 
Однако жизненно важную цель лучше 
достичь с трудом, чем из-за страха уси-
лий отказаться от нее и вместе с ней от 
самой жизни.

Модернизацию облегчит нормали-
зация налоговой сферы, прежде всего 
— обложения доходов граждан. Сейчас 
государство забирает у человека тем 
больше (в процентном отношении), чем 
он беднее: у большинства населения 
— более 39% фонда оплаты труда, у 
способных нанять налогового консуль-
танта и создать «индивидуальное пред-
приятие» богатых — лишь 6%. Россия 
превращена либералами в налоговый 
рай для миллиардеров и ад для всех 
остальных.

По данным Пенсионного фонда, 
взносы в него не платят 30 миллионов 
человек, большинство из которых ра-
ботают «в тени», а более 10 миллионов 
платят взносы лишь с части доходов. 
Именно в этом причина кризиса пен-
сионной системы, но либеральные ре-
форматоры, в основном обеспечившие 
себе лично колоссальные доходы, не 
хотят платить налоги России, — и по-
тому блокируют перезревший переход 
к общей для всего мира прогрессивной 
шкале.

Необходимо объединение бухгал-
терского и налогового учета, упроще-
ние и декриминализация НДС (или его 
снижение до 10% —уровня издержек 
криминальных операций) или его заме-
на налогом с продаж, восстановление 
автоматической пятидесятипроцентной 
инвестиционной льготы по налогу на 
прибыль. Налог на прибыль должен быть 
меньше налога на сверхдоходы, чтобы 
стимулировать инвестиции, а не показ-
ное расточительное потребление.

Чтобы исправить раскол страны 
на ограбленных и ограбивших, надо 
по примеру Великобритании ввести 
компенсационный налог на крупные 
группы, получившие собственность на 
залоговых аукционах (по желанию в 
натуральной форме — пакетами акций, 
чтобы изъятие крупных сумм не под-
рывало бизнес).

Разумеется, при этом необходим 
кардинальный пересмотр правил рабо-
ты госкорпораций и в целом крупного 
бизнеса, который должен служить на-
роду — в стиле конституции Германии, 
провозглашающей святость лишь той 
частной собственности, которая служит 
обществу.

Государство должно вернуть себе 
инициативу стратегических изменений 
и перейти от пресловутого «ситуатив-
ного реагирования» на непредсказуе-
мые внешние факторы к комплексному 
развитию страны в интересах народа, 
возвращая Россию из бреда либе-
ральных реформ в стиле «лихих 90-х» 
к нормальности.

Осуществить это в противостоянии 
компрадорскому бизнесу, заботливо 
выращенному за тридцатилетие нацио-
нального предательства, можно лишь 
прямой и честной опорой на народ и в 
первую очередь на молодежь, на его 
пробуждение и его инициативу, — так, 
как это было сделано в сфере внешней 
и, в существенно меньшей степени, 
антитеррористической политики.

Вопрос о будущем России — о том, 
будет ли она сброшена разрушительной 
политикой либералов в новую Смуту, 
в которой может погибнуть, как какая-
нибудь Ливия, или же встанет на путь 
уверенного прогресса, — сводится 
сегодня к тому, начнет ли государство 
до конца этого года ограничивать фи-
нансовые спекуляции. Отчаяние на-
селения и ощущение безысходности 
настолько ощутимы, что времени после 
президентских выборов 2018 года у 
России может уже и не быть.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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ОРЕШКИНУ НЕ 
НУЖНЫ ДЕНЬГИ
Министр экономики снова 
пытается обрушить рубль
Министр экономического 
развития Максим Орешкин 
нашел еще один довод для 
объяснения возможного бу-
дущего обрушения курса рос-
сийских денежных знаков. По 
его словам, если темпы роста 
импорта в Россию в 20–25%, 
которые наблюдались в нача-
ле года, сохранятся и летом, 
то на крепкую нацвалюту рас-
считывать не стоит. Минэко-
номразвития считает, что в 
ближайшие месяцы за дол-
лар будут уже требовать 63–
64 рубля. Впрочем, эксперты 
считают, что это не служит 
оправданием для падения 
рублевого курса. Напротив, 
многие из них уверены, что 
нашей валюте вполне по си-
лам оттолкнуть доллар на от-
метке в 54–55 рублей.

По словам Максима Орешкина, 
импорт товаров из дальнего зару-
бежья с начала года уже увеличил-
ся примерно на 20–25%. «Если тот 
тренд на рост импорта, который есть 
сейчас, продлить на летние месяцы 
и наложить сезонность, то мы по-
лучим довольно серьезный дефицит 
текущего счета. Вряд ли мы увидим 
тот крепкий рубль, который есть сей-
час при таком дефиците платежного 
баланса», — отметил он.

Стоит отметить, что, возглав-
ляя Минэкономразвития менее по-
лугода, Орешкин успел приобрести 
славу главного противника высокой 
стоимости российской валюты. Он 
неоднократно говорил о чрезмерной 
переукрепленности рубля и упре-
кал ЦБ в излишне жесткой денежно-
кредитной политике, ведущей к росту 
котировок наших денежных знаков. В 
апреле ведомство Орешкина опубли-
ковало несколько прогнозных сце-
нариев курса доллара в ближайшие 
полтора года. Они предполагают, 
что в зависимости от обстоятельств 
на конец 2017 года «зеленый» будет 
оцениваться в 68 руб., а на конец 2018 
года — в 70,8–70,3 руб. В среднем по 
году, уверено Минэкономразвития, 
стоимость доллара составит 63–64 
рубля. О полезных свойствах слабого 
рубля говорили и другие высокопо-
ставленные представители эконо-
мического блока правительства, в 
частности, вице-премьер Аркадий 
Дворкович и глава Минфина Антон 
Силуанов.

Рубль слабо реагировал на сло-
весные интервенции чиновников. 
Несмотря на то что «черное золото» 
проваливалось ниже $49, доллар не 
перешел границу в 60 рублей.

В нынешнем заявлении Ореш-
кина эксперты также видят довольно 
много прорех. По мнению финан-
сового аналитика Группы компаний 
«ФИНАМ» Тимура Нигматуллина, 
риски для рубля со стороны дина-
мики торгового и платежного баланса 
переоценены. «Профицит торгового 
баланса России за январь–март 2017 
года увеличился на 49% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2016 
года до $39,9 млрд. Причем объем 
экспорта товаров вырос на 35,2%, до 
$83,8 млрд, а импорта — на 25,5%, 
до $45,5 млрд. Вряд ли сезонность 
существенно изменит тенденцию», 
— считает эксперт.

С ним  согласен директор анали-
тического департамента «Альпари» 
Александр Разуваев. «Бояться ро-
ста импорта не стоит. Доступ к каче-
ственным импортным товарам — это 
рост качества жизни россиян. Импорт 
технологий — модернизация отече-
ственной промышленности. Эа счет 
инвестиций в импорт оборудования 
была создана индустрия мобильной 
связи. Сейчас российская сотовая 
связь — одна из самых дешевых в 
мире», — полагает аналитик.

Более того, эксперты надеют-
ся на дальнейшее укрепление по-
зиций национальной валюты. «До 
конца этого месяца пара доллар/
рубль может протестировать отметку 
55,3 руб. Укреплению националь-
ной валюты будет способствовать 
сохраняющийся приток капитала. 
При этом агрессивное снижение ЦБ 
ключевой ставки в последнее время 
не окажет значительного давления на 
курс. Есть большая вероятность того, 
что в конце мая ОПЕК продлит пакт 
о сокращении добычи. Тогда к концу 
года доллар опустится до 54 рублей», 
— полагает Нигматуллин.

Стоит отметить, что, прогно-
зируя падение рубля и ссылаясь на 
значительный дефицит платежного 
баланса, Орешкин противоречит сам 
себе. Одновременно с заявлением о 
девальвации он похвастался: «Пла-
тежный баланс в хорошем состоя-
нии. Есть притоки капитала. Поэтому 
деньги как таковые нам не нужны».

Николай МАКЕЕВ.

К девяти годам колонии при-
говорил в пятницу, 12 мая, Ха-
мовнический суд Москвы экс-
президента Внешпромбанка 
Ларису Маркус, которую суд 
признал виновной в хищении 
113,5 млрд рублей. Другая фи-
гурантка этого дела — бывший 
заместитель Маркус Екатерина 
Глушакова — получила четы-
ре года колонии. Штрафов для 
Маркус и Глушаковой, которые 
бы покрыли причиненный ими 
ущерб, суд не назначил. А ведь 
их действия фактически разва-
лили банк, за что отвечать перед 
его обманутыми вкладчиками 
пришлось государству, то есть 
всем нам, налогоплательщи-
кам. Сроки наказания подсуди-
мым были назначены с момента 
их фактического задержания в 
декабре 2015 года. А это озна-
чает, что уже довольно скоро у 
подсудимых появится возмож-
ность подавать прошение об 
условно-досрочном освобожде-
нии (в случае Маркус достаточно 
провести в колонии около 3 лет). 
Грубо говоря, за похищенные 25 
с лишним миллиардов рублей 
достаточно отсидеть год!

Этот процесс был скоротечным, 
поскольку обе попросили об особом 
порядке рассмотрения дела, то есть без 
исследования доказательств. Проходил 
он примерно по такой схеме: «Признаете 
себя виновными?» — «Да». — «Вам пре-
доставляется последнее слово». — «Мы 
очень сожалеем о содеянном. Просим 
не судить строго». — «Суд удаляется на 
приговор». Вот, в принципе, и все.

Особенно жалостливым было по-
следнее слово Екатерины Глушаковой. 
Она вспомнила трагические события 
20-летней давности, когда ее мама по-
теряла сына, а потом и мужа и Глушакова 
осталась ее единственной надеждой и 
опорой. Сообщила, что сейчас маме 77 
лет. А еще она рассказала суду, что за 
полтора года, что провела в заключении, 
«переосмыслила свою жизнь и поняла, 
как ошибалась в выборе приоритетов». 
И попросила сжалиться над ней, для ко-
торой теперь главное желание — иметь 
большую семью, а молодость-то уходит, 
и шансов все меньше... «Не лишайте 
меня свободы», — взмолилась Глуша-
кова. Во Внешпромбанке она работала 
с 17 лет (с 1999 года), это было ее един-
ственным местом работы за всю жизнь, 
и она якобы слепо доверяла руководству 
и владельцам банка и даже подумать не 
могла, что их указания противозаконны. 
Маркус, адвокаты которой указывали, 
что она участвует в руководстве Внеш-
промбанком с момента его создания в 
1994 году и имеет награды от патриарха, 
тоже попросила не давать ей реальный 
срок. Но растрогать суд до такой степе-
ни, чтобы выйти на свободу, им все-таки 
не удалось.

В чем же обвинялись банкирши? По 
версии следствия, Маркус и ее родной 
брат, руководитель банка Георгий Бед-
жамов, в мае 2009 года создали органи-
зованную группу, в которую вошли Глу-
шакова (на тот момент вице-президент 
и директор департамента кредитования 
и депозитных операций банка) и другие 
«неустановленные» лица. До декабря 
2015 года (когда Маркус, а вслед за ней 
и Глушакова были задержаны. — «МК») 
обвиняемые списывали деньги со сче-
тов вкладчиков банка без их ведома, а 
также раздавали налево и направо не-
возвратные кредиты. Так, за это время 
было выдано кредитов без фактиче-
ского обеспечения возврата средств 
286 фирмам, зарегистрированным на 
подставных лиц.

В конце концов такое руководство 

банком привело к тому, что в его капита-
ле образовалась огромная дыра — раз-
мером в 187,4 миллиарда рублей. Есте-
ственно, от этого пострадали вкладчики. 
Частным клиентам перестали выдавать 
наличные, компаниям — переводить 
платежи. Со счетов начали исчезать 
деньги.

Проверка ЦБ показала, что отчет-
ность в банке фальсифицируется. Вско-
ре за свою проверку взялись и правоо-
хранительные органы, что и закончилось 
возбуждением уголовного дела.

Агентство по страхованию вкладов 
выплатило вкладчикам банка 45 млрд 
рублей, а еще 25 млрд рублей под стра-
ховку государства не попали. В банке 
так и «зависли» миллиарды рублей раз-
личных компаний, всего более сотни. 
Пострадали и многие из VIP-вкладчиков. 
Назывались такие, как жена Дмитрия 
Козака Наталья Квачева, зять главы 
«Транснефти» Николая Токарева Андрей 
Болотов, родственники Артура Чилинга-
рова, экс-губернатор Тульской области 
Владимир Груздев...

Куда же девали фигуранты дела 
деньги тех, кто доверял им? Да туда 
же, куда девают их любые расхитители, 
— тратили на дорогие особняки и апар-
таменты, драгоценности, автомобили, 

одним словом, вкладывали в собствен-
ную красивую жизнь. В случае с Маркус 
это была, в частности, не только недви-
жимость на Рублевке (судом арестованы 
два дома общей площадью более 500 
кв. м и земельный участок в 30 соток), 
но и, например, более 20 апартаментов 
в кондоминиуме на Манхэттене в Нью-
Йорке, инвестиции в нефтебизнес... 

Когда Маркус и Глушакову припер-
ли к стенке, они сдали и брата Маркус, 
президента Федерации бобслея и ске-
летона России Георгия Беджамова. Но 
сразу после ареста сестры он успел 
сбежать в Монако. Там ему сделали 
операцию на сердце. После того как 
Беджамова объявили в международный 
розыск, князь Монако, с которым он 
давно дружит, отказался его выдать. 
Сейчас, по некоторым данным, он про-
живает в Лондоне. По данным журнала 
Forbes, у Беджамова 33% элитного пя-
тизвездочного отеля Badrutt’s Palace 
Hotel в Швейцарии с видом на озеро 
Санкт-Мориц, квартиры в Париже, Лон-
доне, Нью-Йорке, Израиле и Латвии, 
дома на юге Франции и в Италии, а также 
магазин и винный бар в Монако.

Кстати, изначально Маркус и Глу-
шаковой инкриминировалось хище-
ние 114 млрд рублей, но Агентство по 
страхованию вкладов, которое и стало 
пострадавшей стороной в этом деле, 
сообщило, что они возместили часть 
ущерба. По целых 200 тысяч рублей 
каждая.

Лина ПАНЧЕНКО.

Михаил ДЕЛЯГИН, директор Института проблем глобализации

Депутаты хотят запретить 
опеку над детьми чужим 
людям
В Госдуме готовится законопро-
ект, в соответствии с которым 
стать опекуном несовершенно-
летних детей, оставшихся без 
попечения родителей, позво-
лят только их родственникам. 
Чужие люди, желающие взять 
малыша из детдома, долж-
ны будут его усыновлять.  По 
мнению авторов инициативы, 
в данный момент бюджетные 
деньги, которые выделяются 
опекунам, привлекают меркан-
тильных граждан, которые за-
интересованы в заработке, а не 
в воспитании детей. 

«Надо отходить от опеки вообще, 
оставлять ее только родственникам. А 
все, кто хочет иметь 10 и более детей, 
сейчас это называется «опека», должны 
организовывать семейный детский 

дом или какую-то другую форму, но она 
и контролироваться по-другому долж-
на», — пояснил идею член Комитета 
Госдумы по труду Сергей Вострецов. 

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ 
Елена АЛЬШАНСКАЯ, руко-

водитель благотворительного 
фонда:

«То, что предлагают депутаты, 
на самом деле просто невыполни-
мо. Усыновлять можно только тех 
детей, родители которых лишены 
родительских прав. Недееспособ-
ных родителей, например, находя-
щихся в психиатрических клиниках, 
в нашей стране лишить родительских 
прав невозможно. Часто не лишены 
родительских прав и люди, находя-
щиеся в местах лишения свободы. 
Получается, что их дети, если их не 
хотят взять родственники или их нет 
вообще, никогда не будут иметь права 
на семью? Другое дело, что нужно 
всячески поддерживать родствен-
ное усыновление, оно должно быть 

в приоритете, а сейчас требования 
к посторонним и близким усынови-
телям с точки зрения жилья и дохода 
одинаковы. Касаясь материального 
вопроса: конечно, было бы хорошо, 
если бы детей из детских домов брали 
обеспеченные люди, способные их 
содержать без помощи государства. 
Но у нас огромное количество детей в 
детдомах, много инвалидов, которым 
требуется дорогостоящая реабилита-
ция. При этом достаточного количе-
ства состоятельных людей, желающих 
усыновить сироту, в России нет». 

Александр ГЕЗАЛОВ, эксперт 
в области социального сиротства, 
выпускник детского дома: 

«Если просто запретить опеку по-
сторонним и больше ничего не делать, 
детей станут значительно реже за-
бирать из детдомов. Немаловажен и 
денежный фактор, в случае с опекой 
ребенку полагается от государства жи-
лье и выплаты, а в случае усыновления 
— нет. Я считаю, что и за усыновленным 
сиротой должны оставаться социаль-
ные гарантии, хотя бы на жилплощадь, 
это честно и правильно».

Светлана ЦИКУЛИНА.

ПОСТОРОННИМ УХОД ЗАПРЕЩЕН?

Маркус (справа) просила 
снисхождения.

БАНКИРША, ПОХИТИВШАЯ 
114 МЛРД РУБЛЕЙ:  
«НЕ СУДИТЕ НАС СТРОГО»
Участники рекордного 
хищения денег совсем скоро 
могут выйти на свободу 

СТИХИЯ

c 1-й стр.
В Союзе садоводов Рос-
сии просят не поддавать-
ся панике и напоминают 
нам народную мудрость: 

май холодный — год хлебородный.
Но последние заморозки спутали 

садоводам все планы! Что делать? — 
спрашивают наши читатели.

— Не впадать в крайности, — от-
вечают специалисты. — Многолетние 
цветы — розы, лилии, флоксы, тюльпа-
ны, нарциссы — легких заморозков не 
боятся, с ними вряд ли что плохое может 
произойти. На подоконниках в горш-
ках лучше пока подержать георгины, 
петуньи, бархотки и некоторые другие 
цветы, которые высаживают каждый 
год. В открытый грунт их нужно высажи-
вать уже после того, как будет уверен-
ность, что заморозки не повторятся. 
Это первое. Если посадки уже сделаны 
и их подморозило, подмочите растения 
теплой водой, возможно, корневая си-
стема придет в себя. Конечно, посевы 
сейчас необходимо закрывать пленкой 
или каким-то другим утеплителем. И не 
торопитесь выкапывать подмороженные 
ростки. Часто бывает, что они перебо-
леют от ударивших заморозков, а потом 
корневая система идет в рост. 

Когда речь идет о спасении цветов 
или огурцов-помидоров на 6 сотках, то 
справиться с такой задачей проще. Мож-
но и костьми лечь на своих грядках.

А вот посадить и вырастить хоро-
ший урожай для поставок на рынок и 
в торговые сети при такой аномально 
холодной весне куда тяжелее.

Космический мониторинг пока-
зывает, что в ряде областей (Тульская, 
Рязанская и Московская) из-за ано-
мальных холодов уже гибнут озимые 
культуры. Агростраховщики даже при-
зывают крестьян не тянуть резину, а 

подсчитывать потери и подавать заявки 
в страховые компании на компенсацию 
этих природных рисков.

Впрочем, призывы агрострахов-
щиков особого ажиотажа у подмосков-
ных фермеров не вызвали. Во-первых, 
они, как правило, не занимаются вы-
ращиванием озимых культур, значит, и 
вымерзнуть нечему. Во-вторых, даже 
яровые зерновые фермеры не страхуют 
от климатических рисков. Только 3 фер-
мера застраховали в прошлом году свои 
овощные посадки — от дождей, засух 
или холодов. И об этом впоследствии 
пожалели. Получить компенсации за 
не собранный из-за ранней зимы кар-
тофель им так и не удалось.

— А почему вы его не убрали с поля 
до того, как ударили морозы? — спра-
шивали в страховых компаниях. — По-
лучается, вы сами и виноваты.

Возражения, что морозы явились, 
как в прямом смысле снег на голову, в 
расчет не принимались.

В общем, в страхование урожая от 
погодных невзгод рядовые земледель-
цы не особенно верят.

Весну, особенно нынешнюю, встре-
чают с некоторой тревогой. За 5 месяцев 
зимы к нынешней посевной льготные 
кредиты под 5% годовых получили толь-
ко два подмосковных фермера.

— Банки их не выдают, — поясняют 
нам, — предлагают только коммерче-
ские, под 14,5%.

Спрашиваю: судя по отчетности, 
правительство МО активно помогает 
своему селу. Как же так получилось с 
кредитами?

— Да, помогает, здесь нет никакого 
преувеличения. Дает нам субсидии. Но 
это бюджетные средства. А банки с кре-
дитами нам навстречу не идут...

Звоним министру сельского 

хозяйства и продовольствия МО Андрею 
Разину. Он признает, что такой тяжелой 
весны в регионе не помнят даже старо-
жилы. Тем не менее и в этих условиях 
сельхозпроизводители подкармливают 
озимые зерновые, многолетние травы. 
Сажают картофель и овощи, на юге Под-
московья посеяно от 50 до 75% яровых. 
Особо сложная ситуация в северных 
районах, где очень влажная почва.

— Вся наша сельхозтехника готова 
к полевым работам, что называется, 
стоит на кромке поля, — поясняет Ан-
дрей Викторович. — Как только погода 
позволит, посевную проведем за две 
недели. Из бюджета области сельхоз-
производителям мы выделили больше 
1 млрд рублей субсидий, такой суммы 
прежде никогда не было. Да, с коммер-
ческими банками по-прежнему есть про-
блемы. Но еще не все фермеры знают, 
что в Подмосковье создан специальный 
фонд, который компенсирует 9,25% от 
коммерческого кредита. То есть если 
крестьянин возьмет в банке средства 
под 14,5%, то 9,25% мы ему вернем. 
Подмосковье, наверное, единственный 
в России регион, где введен такой по-
рядок. Думаю, и с урожаем по осени у 
нас все будет неплохо.

Владимир ЧУПРИН.

МАЙ ХОЛОДНЫЙ — ГОД ХЛЕБОРОДНЫЙ

Такого снегопада 70 лет  
не помнят здешние места

Снегопада 11 мая, в регионе не 
было более 70 лет. За считаные часы 
в столице выпало 12 мм осадков, что 
равно четверти месячной нормы, а об-
щая сумма осадков за неделю и вовсе 
составила 98% от нее. Об этом «МК» 
рассказали в ситуационном центре 
Росгидромета. По словам экспертов, 
последний раз снежный покров 11 мая 
можно было наблюдать в 1946 году.

— Снег в этих числах послед-
него весеннего месяца — явление 
достаточно редкое, — комментиру-
ет начальник ситуационного центра 
Росгидромета Юрий Варакин. — Такое 
случается максимум раз в 50–60 лет. 
Если брать именно снег, который об-
разует нетающий покров, то крайний 
раз он случился 71 год назад — тогда в 
регионе выпало 19,5 мм. Но абсолют-
ным рекордсменом ни 1946-й, ни 2017 
год не стали. Так как в 1922 году за два 
дня, 8 и 9 мая, выпало 35 мм!

Для жидких и твердых осадков 
существуют разные шкалы опасности. 
Так, например, если уровень дождя — 
15–49 мм, он считается сильным, а для 
снега термин «сильный» употребляется 
в случае, когда уровень осадков равен 
7–19 мм. Различаются эти параметры и 
по регионам: если в Москве месячная 
норма осадков на май — это 51 мм, то 
для Сочи — 80 мм, то есть количество 
снега, выпавшего у нас 11 мая, там 
определялось бы даже не как умерен-
ные, а как слабые осадки.

Екатерина СТЕПАНОВА.

114 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ:  
ТОЛЬКО ФАКТЫ

Эта сумма на 
сегодняшний 

день составляет

чье состояние перевалило  
за $1 миллиард (в России таких  

96 человек), фигуранты дела среди 
них не значатся
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Организатор торгов — ООО «Бизнес клуб 
«ИМПЕРИУМ» сообщает о проведении открытых 
торгов в форме аукциона (в случае, если первые 
и повторные торги будут признаны несостояв-
шимися или договор купли-продажи не будет 
заключен с их единственным участником, а также 
в случае незаключения договора купли-продажи 
по результатам повторных торгов — в форме пу-
бличного предложения) с закрытой формой подачи 
предложения о цене по продаже имущества, при-
надлежащего ОАО «МОСЭЛЕКТРОЩИТ» (ИНН/КПП 
7731025772/773101001, ОГРН 1027700438094, 
адрес: 121596, г. Москва, ул. Горбунова, д. 12, 
корп. 2), признанного решением Арбитражного 
суда г. Москвы от 25.05.2016 г. по делу № А40-
48943/15 несостоятельным (банкротом) (далее 
— Должник). 

Конкурсным управляющим утвержден Веснин 
Евгений Васильевич (ИНН 772206186003, СНИЛС 
116-490-371-51), член Ассоциации «МСОПАУ» 
(ОГРН 1027701024878, ИНН 7701321710, адрес: 
101000, г. Москва, Лубянский проезд, д. 5, к. 1).

Сведения об организаторе торгов: ООО «Биз-
нес клуб «ИМПЕРИУМ», почтовый адрес: 101000, 
г. Москва, Лубянский проезд, д. 27/1, стр.1, адрес 
электронной почты: imperium_ooo@mail.ru, кон-
тактный телефон: 8 (916) 511-81-30.

Для участия в торгах необходимо в указанный 
ниже срок приема заявок подать заявку и внести 
сумму задатка в размере 10 % (десять процентов) 
от начальной цены продажи лота на расчетный счет 
организатора торгов — ООО «Бизнес клуб «ИМПЕ-
РИУМ»: ИНН/КПП 7709858320/770901001, ОГРН 
1107746597408, р/сч 40702810200000058577 в 
Банке ВТБ 24 (ПАО), к/сч 30101810100000000716 
в ОПЕРУ Московского ГТУ Банка России, БИК 
044525716. Поступление задатка на расчетный 
счет организатора торгов должно быть подтверж-
дено на дату составления протокола об опреде-
лении участников торгов.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа, составляется в произ-
вольной форме на русском языке и содержит: 

а) фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для юридиче-
ского лица), фамилию, имя, отчество, паспортные 
данные, сведения о месте жительства (для фи-
зического лица), номер контактного телефона, 
адрес электронной почты,

б) выписку из ЕГРЮЛ (для юридического лица) 
либо выписку из ЕГРИП (для индивидуального 
предпринимателя) выданную не ранее 30 дней 
до даты подачи заявки, копии документов, удо-
стоверяющих личность (для физического лица), 
надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной реги-
страции юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индиви-
дуального предпринимателя в соответствии с за-
конодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица);

в) копии документов, подтверждающих пол-
номочия руководителя (решение или протокол, 
устав) (для юридических лиц);

г) копии документов, подтверждающих полно-
мочия лица на осуществление действий от имени 
заявителя;

д) сведения о наличии либо отсутствии заин-
тересованности заявителя по отношению к долж-
нику, кредиторам, арбитражному управляющему 
и о характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также саморегулируемой орга-
низации арбитражных управляющих, членом или 
руководителем которой является арбитражный 
управляющий.

Заявка на участие в торгах должна содержать 
предложение о цене имущества, не подлежащее 
разглашению до начала проведения торгов.

Прилагаемые к заявке документы пред-
ставляются в форме электронных документов, 
подписанных электронной цифровой подписью 
заявителя.

На торги выставляется:
Лот № 1: Движимое имущество, входящее в 

состав единого лота (556 наименований согласно 
Приложению).

Начальная цена продажи лота: 848 956,53 руб., 
НДС не облагается.

Под «Приложением» следует понимать под-
робный перечень имущества, представленный 
на сайте ЕФРСБ в виде прикрепленного файла 
к сообщению о проведении торгов по продаже 
имущества, принадлежащего ОАО «МОСЭЛЕК-
ТРОЩИТ», а также доступный всем пользователям 
на электронной площадке «МЕТА-ИНВЕСТ» по 
адресу: http://meta-invest.ru.

Срок начала представления заявок на участие в 
торгах по продаже имущества Должника в форме 
аукциона — 22.05.2017 г. с 12-00 (здесь и далее — 
время московское). Срок окончания представления 
заявок — 26.06.2017 г. в 15-00. Подведение резуль-
татов торгов, а также оглашение представленных 
предложений о цене состоится 28.06.2017г. в 12-00 
на ЭТП «МЕТА-ИНВЕСТ» (http://meta-invest.ru). 
Представление предложений о цене осуществляет-
ся на ЭТП «МЕТА-ИНВЕСТ» (http://meta-invest.ru), и 
представляются участниками торгов одновременно 
с представлением заявок на участие в торгах или 
в день подведения результатов торгов с 00-00 до 
12-00 28.06.2016 г.

Ознакомление участников с документацией, 
согласование осмотра имущества осуществляется 
по предварительной записи по телефону Органи-
затора торгов: 8 (916) 511-81-30 в рабочие дни с 
11-00 до 14-00 в течение срока приема заявок на 
участие в торгах, и не позднее 5 (пяти) рабочих 
дней до даты проведения торгов.

Победителем открытых торгов в форме аукцио-
на признается участник торгов, предложивший 
максимальную цену имущества Должника.

Договор купли-продажи должен быть подписан 
победителем торгов в течение 5 дней с даты полу-
чения предложения от конкурсного управляющего 
о заключении договора купли-продажи. Оплата 
приобретенного на торгах имущества произво-
дится в течение 30 дней с момента подписания 
договора купли-продажи по цене, предложен-
ной победителем, путем перечисления соответ-
ствующей суммы на расчетный счет Должника: 
р/сч 40702810700160000071 в «МИНБАНК» 
(ПАО) г. Москва, к/сч 30101810300000000600, 
БИК 044525600.

С проектом договора купли-продажи и дого-
вором о задатке можно ознакомиться на адресе 
электронной площадки: http://meta-invest.ru.

При наступлении обстоятельств, предусмо-
тренных Законодательством РФ, являющихся 

основанием для проведения повторных торгов 
по продаже имущества Должника, организатором 
торгов будут проводиться повторные торги в фор-
ме аукциона, проводимого в электронной форме, 
открытого по составу участников с закрытой фор-
мой представления предложений о цене.

Срок начала представления заявок на уча-
стие в повторных торгах по продаже имущества 
Должника в форме аукциона — 03.07.2017 г. с 
12-00 (здесь и далее — время московское). Срок 
окончания представления заявок — 04.08.2017 г. 
в 15-00. Прием заявок на участие в торгах осу-
ществляется по адресу: http://meta-invest.ru. Под-
ведение результатов торгов, а также оглашение 
представленных предложений о цене состоится 
08.08.2017г. в 12-00 на ЭТП «МЕТА-ИНВЕСТ» 
(http://meta-invest.ru). Представление предложе-
ний о цене осуществляется на ЭТП «МЕТА-ИНВЕСТ» 
(http://meta-invest.ru), и представляются участ-
никами торгов одновременно с представлени-
ем заявок на участие в торгах или в день под-
ведения результатов торгов с 00-00 до 12-00 
08.08.2017 г. 

Начальная цена продажи имущества на 
повторных торгах: 

Лот № 1: 764 060,88 руб., НДС не облагается.
Ознакомление с имуществом, выставляемым 

на повторные торги, сумма задатка для участия 
в повторных торгах, а также иные необходимые 
требования для участия, соответствуют перво-
начальным торгам.

Победителем повторных торгов в форме аук-
циона признается участник торгов, предложивший 
максимальную цену имущества Должника.

Договор купли-продажи по результатам торгов 
заключается в порядке, указанном выше в на-
стоящем сообщении.

При наступлении обстоятельств, предусмо-
тренных Законодательством РФ, являющихся 
основанием для проведения торгов по продаже 
имущества посредством публичного предложения, 
организатором торгов будут проводиться откры-
тые торги посредством публичного предложения 
путем последовательного снижения начальной 
цены в порядке и сроки, указанные в настоящем 
сообщении.

Срок начала представления заявок на участие в 
торгах по продаже имущества Должника посред-
ством публичного предложения — 14.08.2017 г. 
Прием заявок на участие в торгах осуществляется 
по адресу: http://meta-invest.ru в период действия 
публичного предложения с 12-00 первого рабочего 
дня начала действия публичного предложения по 
15-00 последнего рабочего дня срока действия 
ценового предложения, в течение которого были 
поданы заявки по лоту.

Срок окончания представления заявок — с 
даты определения победителя торгов по продаже 
имущества Должника посредством публичного 
предложения, либо по окончании срока действия 
публичного предложения.

Для участия в торгах необходимо в указанный 
срок приема заявок подать заявку, соответству-
ющую настоящему сообщению и содержащую 
предложение о цене лота, которая должна быть 
не ниже установленной на момент подачи заяв-
ки начальной цены продажи соответствующего 
лота, а также внести на счет организатора торгов, 
указанный в сообщении, задаток в размере 10 % 
(десять процентов) от цены лота, установленной 
на соответствующем этапе снижения такой цены 
для участия в торгах посредством публичного 
предложения.

Ознакомление с имуществом, выставляемым 
на торги посредством публичного предложения, а 
также иные необходимые требования для участия 
в торгах посредством публичного предложения 
соответствуют повторным торгам.

Начальная цена продажи имущества на торгах 
посредством публичного предложения соответ-
ствует начальной цене продажи имущества на 
повторных торгах.

Снижение начальной цены продажи имущества 
должника на 9% (девять процентов) от начальной 
цены продажи имущества должника на публичных 
торгах производится на шестой рабочий день 
последовательно до достижения минимальной 
цены предложения (цены отсечения) в размере 
1% (одного процента) от начальной цены продажи 
имущества должника посредством публично-
го предложения и действует в течение 5 (пяти) 
рабочих дней.

Рассмотрение Организатором торгов пред-
ставленной заявки на участие в торгах и принятие 
решения о допуске заявителя к участию в торгах 
осуществляются в порядке, установленном ст. 
110 Федерального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)».

Подведение результатов торгов, прово-
димых посредством публичного предложе-
ния, производится на ЭТП «МЕТА-ИНВЕСТ» 
(http://meta-invest.ru) в течение двух часов с мо-
мента окончания открытых торгов.

Победителем открытых торгов по продаже 
имущества Должника посредством публичного 
предложения признается участник открытых тор-
гов, который представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах, содержащую пред-
ложение о цене имущества должника, которая не 
ниже начальной цены продажи имущества долж-
ника, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества 
должника посредством публичного предложения. 
В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества должника посредством публич-
ного предложения представили в установленный 
срок заявки, содержащие различные предложения 
о цене имущества должника, но не ниже начальной 
цены продажи имущества должника, установ-
ленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества должника 
принадлежит участнику торгов, предложившему 
максимальную цену за это имущество. В случае, 
если несколько участников торгов по продаже 
имущества должника посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества должника, но не ниже начальной цены 
продажи имущества должника, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества должника принадлежит 
участнику торгов, который первым представил в 
установленный срок заявку на участие в торгах 
по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения.

Договор купли-продажи по результатам торгов 
заключается в порядке, указанном выше в на-
стоящем сообщении.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

У меня создалось стойкое 
впечатление, что именно 
российские СМИ больше 
всего жаждали «крови 

младенца» (Кристиан — самый юный 
певун на конкурсе), поскольку в самом 
Киеве ситуация даже не разгорелась 
толком. Канва такова: поутру в блоге 
одного известного украинского оппо-
зиционного активиста появилось видео 
2014 года с выступлением Кристиана в 
крымском «Артеке». Украинские СМИ 
тоже поначалу возбудились, но быстро 
вмешалась СБУ, которая разъяснила, 
что закон, регулирующий процедуры по-
сещения «оккупированной территории», 
был принят позднее указанной на скан-
дальном видео даты, а сам «разоблачен-
ный» артист был в то время неподсудным 
несовершеннолетним дитем, зависимым 
от воли коварных взрослых.

В принципе, вообще было трудно 
представить, как бы это выглядело — 
выдворение артиста, уже участвующего 
в международном конкурсе и гладя-

щего штаны к вечернему шоу. Бедный 
супервайзер Евросонга Йон Ола Санд, 
наверное, не то что окончательно по-
седел бы, а просто бы утопился прямо 
в Днепре. Видимо, столь нежелатель-
ное развитие событий предполагали и 
местные ответственные лица, поэтому 
никому, конечно, новый скандал не был 
уже на руку. 

В общем, все как-то быстро затухло. 
Кроме, конечно, абонентов из Москвы, 
где просто «не заметили» оперативных 
разъяснений госорганов Украины — в 
отличие от блогерского вброса. Даже 
когда Кристиан Костов в обнимку с 
белорусскими Naviband позировал на 
пресс-конференции счастливчиков, про-
шедших в финал после второго тура, мой 
телефон еще вздрагивал жалобными 
звонками с кодом +7. На дворе уже была 
глубокая ночь. 

Случайно или нет (поскольку спи-
сок номинированных на гранд-финал 
оглашается не по убыванию баллов, 
а в произвольном порядке), Болгария 
была объявлена первым номером. Мол, 
уж успокойтесь все. Зрительный зал и 
пресс-центр взорвались овацией. Ко-
стов с песней Beautiful Mess уверено 
вернулся после второго полуфинала в 
тройку фаворитов конкурса и уступает 
сейчас только «тяжелой артиллерии» — 
итальянцу Франческо Габбани и пор-
тугальцу Салвадору Собралу.

Первым делом ведущие пресс-
конференции поинтересовались у счаст-
ливчика, кто его успел уже поздравить 
с успехом? Выяснилось, что помимо 
мамы-папы поздравительное эсэмэс 
со словами поддержки и добрыми на-
путствиями Кристиану прислал его на-
ставник по шоу «Голос» Дима Билан. Эту 
новость журналисты встретили одобри-
тельными аплодисментами и возгласа-
ми. Скучают, стало быть, по Билану. И ни 
одного вопроса про депортацию! 

Помимо Костова сито второго от-
борочного тура прошли исполнители из 
Белоруссии (Naviband), Австрии (Натан 
Трент), Румынии (Илинка и Алекс Фло-
реа), Нидерландов (OG3NE), Венгрии 
(Йоци Папай), Хорватии (Жак Хоудек), 
Норвегии (JOWST), Израиля (IMRI), а 
также драматическая датчанка Анья, 
мощный голосовой аппарат которой 
выигрышно оттеняли страдальческие 
падения на колени и на руки и красное 
платье. Просто все остальные певицы за-
вывательного направления разоделись 
в этом полуфинале исключительно в бе-
лое. Как невесты. Думали, видать, выйти 
замуж за «Евровидение», но цвет страсти 
и крови победил непорочность… 

■ ■ ■
Именно в этом полуфинале должна 

была выступать Юлия Самойлова от Рос-
сии. Теперь ее ждет другой полуфинал 
на следующем «Евровидении-2018», как 
было обещано кудесниками российского 

закрытого отбора, а пока утешительным 
призом для еврофанов в России, ли-
шенных возможности даже голосовать 
(из-за отмененной трансляции конкур-
са), стали помимо Костова певица из 
Армении Арцвик с мощным московским 
творческим бэкграундом, а также бело-
русский дуэт Naviband — из общего 
Союзного государства, хотя, конечно, 
мало кто понимает, что это такое. 

Артисты этого коллектива Ксения 
Жук и Артем Лукьяненко совершили 
тем временем невероятное, фактически 
сняв сглаз с родной Белоруссии, столько 
лет отчаянно и безуспешно пытавшейся 
прорваться в финалы. Волшебным за-
клинанием, как уверены ребята, стала 
их родная мова в песне Story Of My Love, 
которая впервые звучала из уст бело-
русских европосланников — а то все на 
аглицком да на аглицком. В самой Бело-
руссии, кстати, к этой затее отнеслись 
не без споров и дискуссий. 

— Похоже, ребята, ваша фишка с 
белорусской мовой выстрелила.

— Да, это была наша идея — по-
казать отношение к нашему языку, к 
фольклорным музыкальным корням. 
Мы подумали, что кто как не украинцы 
нам могут в этом помочь. Они очень 
хорошо чувствуют именно эту фолко-
вую историю. Нас готовила украинская 
команда — режиссеры, хореографы, 
стилист, и мы очень часто бывали здесь в 
последнее время. Мы счастливы, что все 
так хорошо пошло и что есть уже первый 
важный для нас результат. Атмосфера 
здесь прекрасная. Все нам кричат, когда 
мы ходим по городу, поддерживают: «Эй, 
белорусы, вперед, мы с вами!» Все очень 
празднично и здорово.

— Кстати, Руслана еще в 2004-м 
победила «Евровидение» именно 
этим фолковым замесом. Правда, 
на английском языке…

— Мы думали об этом, обсужда-
ли различные варианты. Но должна же 
когда-нибудь белорусская мова зазву-
чать на «Евровидении»! Решили, что мы 
должны попробовать. У нас заводная 
песня, ее подпевают здесь все — и жур-
налисты иностранные, и фанаты, и гости. 
Мы видим, что людей это цепляет. 

— А у вас в Белоруссии, знаю, 
спорили, боялись рисков...

— Мы вообще не чувствуем риска. 
Тем более что, по статистике, как выяс-
нилось, за всю историю «Евровидения» 
песен на национальном языке побежда-
ло на четыре больше, чем на английском. 
И мы делаем из этого вывод! 

— Да, Мария Шерифович с «Мо-
литвой» на сербско-хорватском в 
2007-м в Хельсинки, да и наши t.A.T.u. 
были близки к победе в 2003-м с «Не 
верь, не бойся» на русском… Похо-
же, вы нацелились на правильную 
мишень.

— Мы живем в одном отеле с 
норвежцами, и когда мы впервые 

встретились, то ребята говорят: нам так 
нравится ваша песня, можете прямо 
сейчас нам ее спеть? Мы, честно ска-
зать, обалдели. Ну, от норвежцев не 
ожидали!.. И придумали такую историю 
— стали выучивать известные фолковые 
песни и исполняли их на национальных 
вечеринках. На румынском пели, на хи-
бру — израильскую песню, на армян-
ском, на греческом, на итальянском и 
даже на норвежском. Мы обнаружили 
невероятно широкую палитру, о кото-
рой раньше даже не подозревали. В 
каждой стране есть свои удивительные 
музыкальные особенности, и теперь мы 
внутри своей группы тоже празднуем 
разнообразие.

■ ■ ■
Традиционную вялость полуфина-

лов (ибо снятые с них сливки зажиру-
ют во всей красе именно на главном 
финальном ристалище в субботу) «МК» 
решил разбавить изящным светским 
маневром и пригласил свою добрую зна-
комую Марию Максакову на «Еврови-
дение» — развеяться, так сказать. 

Вдова убитого депутата Дениса Во-
роненкова, живущая ныне в Киеве, сама 
из див, хотя и оперных, и мне почему-то 
показалось, что в терапевтических целях 
надо сделать ей такое предложение. 
Не без сомнений и душевной нелов-
кости я шел на этот отчаянный шаг. Но 
лишь подтвердилось мое давнее на-
блюдение — Маша сильная! Уникальная 
женщина, которая любые удары судьбы 
принимает в полный рост и с открытым 
забралом... 

В общем, предложение зажечь на 
Евросонге она приняла с радостью. Ког-
да мы встретились, то все дивы конкур-
са, надо сказать, померкли в моих глазах 
серыми мышами. Похудевшая на 16 кг, 
стильно одетая, свежая лицом, легкая и 
приятная в общении, как всегда… 

Мысль о жуткой драме в жизни 
этой молодой, красивой и энергичной 
женщины не давала покоя, сковывая 
радость встречи. Удивительным тактом 
Мария сама старалась нивелировать 
неловкость — что значит широта по-
родистой натуры!

Пока мы шли в вип-ложу, молодую 
вдову то и дело пожирали вожделенными 
взглядами. Хороша чертовка! В первый 
раз оказавшись на «Евровидении», г-жа 
Максакова после весьма заинтересован-
ного просмотра происходящего поде-
лилась с «МК» незамыленным взглядом 
человека со стороны, что, безусловно, 
интересно и ценно. Не каждый день люди 
Мельпомены и высокого искусства могут 
снизойти до попсовых еврострастей… 

— Маша! Хочу предупредить — 
это конкурс для домохозяек и геев.

— Ха-ха-ха! Cурово отзываешься о 
главном музыкальном событии года.

— Вовсе нет, это такой расхожий 
штамп, я просто сыронизировал.

— Понятно. Вообще-то я впервые 
на этом конкурсе, хотя он проходил и в 
Москве, и в других городах, где я могла 
бы теоретически находиться. Тем не 
менее это в первый раз, что я пришла 
воочию посмотреть, как же оно проис-
ходит. Очень порадовалась за «нашего» 
болгарина (Кристиана Костова). Он за-
служенно вышел в финал. Я знаю, что он 
москвич, что еще на детском «Голосе» 
наставником у него был Дима Билан, 
и в таком продолжении карьеры этого 
юноши есть некий символический знак 
судьбы, учитывая, какую роль в жизни 
самого Билана сыграло «Евровидение». 
Мне понравился ирландец (Брайан 
Мюррей). Он разительно отличался от 
других участников, жаль, не прошел в 
финал. Крайне необычный тембр. Есть 
опер-альтино, есть тенор-альтино, а у 

него голос, совершенно не попадающий 
ни под какую классификацию. Крайне 
необычный тембр, высокий. Он произ-
вел на меня впечатление, хотя в целом 
я не поклонница мужских сопрано. Еще 
женщина в красном платье пела очень 
красивым голосом.

— Это Анья из Дании. Типа 
дива…

— Голос очень большого диапазона, 
красиво пела. А по сумме впечатлений 
меня поразила, конечно, невероятно 
праздничная, почти карнавальная ат-
мосфера и то, с какой поразительной 
скоростью, молниеносно менялись 
декорации и сценический антураж на 
сцене. Техника, конечно, идет вперед, 
просто диву даешься. Я помню еще те 
времена в театре, когда даже для более 
скромных перемен (декораций) закры-
вался занавес. И, конечно, это очень 
красочное шоу: свет, лазеры, экраны. 
Сильно впечатляет.

— В общем, ты довольна своей 
«премьерой» на «Евровидении»? Мо-
жет, теперь самой как-то в эту исто-
рию вписаться? Ты же дива!

— Ой, я не знаю. Наблюдая за 
публикой, я вижу, что это очень моло-
дежный конкурс. А мы-то с тобой уже 
ветераны...

— Да ладно! На «Евровидении» 
и Бонни Тайлер, и Эндрю Ллойд Ве-
бер, и даже Энгельберт Хампердинк 
выступали…

— Я не про участников говорю, а 
в основном про зрителей, и, как мне 
кажется, это задает основной тон про-
исходящему. Я помню, что как-то ходи-
ла на какие-то ночные прямые эфиры 
в Москве несколько лет назад, когда 
все это обсуждалось в студии, так-сяк, 
возвеличивалось чуть ли не до уровня 
какого-то музыкального олимпа… Мне 
кажется, что в Европе нет такого отно-
шения к «Евровидению» как к какому-
то судьбоносному, чуть ли не главному 
музыкально-политическому событию 
года. Это просто музыкальный конкурс, 
популярный развлекательный формат, 
и в этом смысле от «Евровидения», так 
же, как от сумы и от тюрьмы, не стоит 
зарекаться. Ну, мало ли что может в моей 
жизни произойти? Ты действительно 
привел чудный пример Хампердинка, 
человека, который взял псевдоним по 
имени знаменитого немецкого компо-
зитора XIX века, написавшего «Хензель 
унд Гретль», поскольку был его поклон-
ником. Легендарная личность, он мне 
безумно понравился, кстати, когда пел 
(на «Евровидении-2012» в Баку), и я была 
просто поражена, что он получил так 
мало баллов. Потому что я считаю, что 
он блестящий певец. Поэтому, учитывая, 
что ему было на тот момент уже под 80, 
то у меня еще лет 35 в запасе есть. И мне 
сложно говорить, что произойдет за эти 
годы. Видишь, мне казалось раньше, что 
я знаю, что произойдет завтра, а сейчас 
я поняла, что нет. 

— Ну, твой последний клип, взор-
вавший осенью Интернет, «Будешь 
моим» — вполне себе евровидийный 
шлягерок, между прочим…

— Тем более что написал его тот же 
самый автор, что и песню для Самойло-
вой, и для Гагариной, и для Гариповой на 
«Евровидении», — Леонид Гуткин. Если 
бы все так резко не изменилось в моей 
судьбе… Мы ведь собирались продол-
жать в этом формате, альбом готовили, 
крупный лейбл собирался его с помпой 
выпускать… Так что можно считать, что 
я уже была практически в двух шагах от 
«Евровидения», ха-ха-ха...

— «Евровидение» «Евровидени-
ем», но в Москве, конечно, всех ин-
тересует, как тебе живется в Киеве? 
Хочешь ли передать что-то москов-
ским друзьям через «МК»?

— Киев — чудесный город. В нем 
многие бывали, в том числе и все мои 
московские друзья, и они точно так же, 
как и я, любят Киев. Потрясающий го-
род с древней историей, утопающий в 
зелени. Я очень ждала весну в Киеве. Не 
думала, конечно, что эта весна принесет 
мне столько личного горя, но к городу это 
не имеет никакого отношения, он пре-
красен, как всегда… Но жизнь продол-
жается. Я сейчас, к сожалению, закована 
в этом материальном пространстве че-
тырех измерений. Придется пока здесь 
самой дальше соображать, как и куда 
двигаться. Так что все может быть — и в 
жизненных, и в творческих аспектах. 

— О том, собираешься ли ты воз-
вращаться в Россию, что тоже всех до 
обморока интересует в Москве, мы, 
наверное, поговорим чуть позже, от-
дышавшись от «Евровидения», да?

— Договорились!
Артур ГАСПАРЯН, Киев.
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Naviband  
и Кристиан 
Костов.

Уже на следующей неделе в 
Москве начнется голосование 
за включение попавших в соот-
ветствующий список пятиэтаж-
ных домов в программу рено-
вации — напомним, что заявить 
свою позицию можно будет на 
портале «Активный гражданин», 
в МФЦ или на общем собрании 
собственников. Однако вокруг 
программы продолжают раз-
ворачиваться яростные обсуж-
дения как сторонников, так и 
противников, не исчезают и пу-
гающие мифы. 

Как объяснил председатель Обще-
ственной палаты Москвы Константин 
Ремчуков, идея создания штаба по кон-
тролю за реновацией возникла из-за 
необходимости постоянно давать разъ-
яснения тем людям, у кого уже сейчас 
возникли сложности из-за программы 
реновации — если дом не включен в 
список или, наоборот, включен без ви-
димых на то причин.

— Много было просьб москвичей 
о том, чтобы включили их дома в этот 
план реновации, поскольку они хотят 
улучшения жилищных условий. Но в силу 
каких-то причин не попали в план. Мы 
объясняли, как это можно сделать, как 
мы можем помочь. Когда количество 
таких жалоб стало критическим, мы 
поняли, что это не разовая итерация 
взаимодействия ОП с такими людьми, 
а постоянная. Поэтому было принято 
решение создать общественный штаб 
по наблюдению и контролем за прове-
дением реновации в Москве, в который 
войдут члены ОП, чтобы на постоянной 
основе по отдельным типологически 
ясным проблемам можно было быстро 
реагировать и помогать москвичам 
утрясать их проблемы. Я думаю, что 
этот штаб будет работать постоянно, 
не только на период голосования, — 
объяснил Ремчуков.

По его словам, в ближайшее вре-
мя будет объявлен телефон, по кото-
рому москвичи смогут обращаться за 

консультациями. В штаб войдут члены 
Общественной палаты, которые смогут 
выступать грамотными посредниками 
между москвичами и городской вла-
стью и благодаря этому помогать жи-
телям пятиэтажных домов в решении 

возникающих по ходу реализации про-
граммы проблем.

— Мы будем фиксировать те про-
блемы, которые есть, и благодаря пря-
мой короткой связи с мэром и его за-
местителями корректировать ситуацию. 

Будем выяснять, являются ли эти про-
блемы ошибкой конкретного человека, 
или же системным сбоем, — добавил 
Ремчуков.

Инициативу уже поддержал мэр 
Москвы Сергей Собянин, поблагода-
рив членов Общественной палаты за 
активное участие в решении городских 
проблем. 

— Я хотел бы выразить благодар-
ность Общественной палате, которая 
активно работает над одной из слож-
нейших проблем, актуальных проблем 
Москвы — проблемой, связанной с вет-
хими домами, с пятиэтажками первой 
индустриальной эпохи домостроения. 
Москвичи давно просили решения этой 
проблемы. К их обращениям присоеди-
нились местные депутаты, депутаты 
городской Думы. Общественная па-
лата рассматривала этот вопрос и ре-
комендовала правительству Москвы 
рассмотреть создание новой програм-
мы реновации пятиэтажного фонда, 
— заявил Собянин. — Действительно, 
поправки в большей степени понятны 
и сформированы. Я согласен, что их 
необходимо опубликовать так, чтобы не 
было сомнений, что задаются вопросы 
«вы рассказываете, говорите о том, 
что эти вопросы будут решены, но мы 
сегодня не видим, где они формально 
зафиксированы и кто их формально 
инициирует». Поэтому я согласен с тем, 
что набор поправок к федеральному 
закону необходимо фиксировать. И я 
направлю официальное предложение 
правительству Российской Федера-
ции, мы работаем с аппаратом прави-
тельства, с соответствующими мини-
стерствами, ведомствами, — отметил 
Собянин. 

Речь также идет о том, чтобы про-
писать в федеральном законе несколько 
моментов, принципиальных для соб-
ственников: например, о возможности 
выбора равнозначного или равноценно-
го жилья либо денежной компенсации 
за изъятие жилья. Также предлагается 
закрепить дополнительные гарантии 

прав жителей на судебную защиту. Ре-
шение о реновации жилого дома может 
быть обжаловано в суде, равно как и 
равноценность или равнозначность 
предоставляемой квартиры.

По мнению юристов, необходимо 
сделать так, чтобы принятые поправки 
обеспечивали не только защиту соб-
ственников, но и возможность реали-
зации программы в полном объеме. 
Например, если в доме незначительное 
количество собственников выступает 
против, они не должны тормозить про-
цесс расселения всего дома.

— Есть та ситуация, когда для го-
сударственных нужд, для реализации 
огромного проекта, который носит пу-
бличный характер, есть необходимость 
в ограничении прав в частной собствен-
ности некоторых людей, — объяснил 
Виктор Блажеев, ректор Московского 
государственного юридического уни-
верситета имени О.Е. Кутафина. — Если 
многоквартирный дом проголосовал 
так: 90 процентов «за», а 10 возражают, 
то, естественно, должны быть учтены 
интересы большинства. А в отноше-
нии этих 10 процентов должна быть 
применена конституция, возможность 
принудительного изъятия этих квартир 
с последующей компенсацией. Если 
люди возражают, речь идет о 10 про-
центах активно возражающих, то есть 
судебный порядок и сам суд опреде-
лит либо размер компенсации, либо ту 
равнозначную жилую площадь, которая 
будет предоставлена в рамках реали-
зации этой программы. Естественно, 
это решение суда будет обязательно 
для органов, которые уполномочены 
проводить эти процедуры реновации, 
т.е. для государственных органов субъ-
екта Москвы.

Кроме того, сейчас обсуждается 
возможность включения в програм-
му реновации бывших общежитий и 
домов коридорного типа, фактически 
являющихся коммуналками, — если это 
произойдет, то жители смогут голосо-
вать по тем же механизмам, что и прочие 

собственники жилья. При расселении 
они получат отдельные квартиры.

О необходимости адекватной су-
дебной защиты заявил и другой эксперт 
— специалист в области гражданского и 
семейного права Елена Богданова:

— Есть определенные разночтения, 
которые будут устранены в отношении 
права на защиту граждан. Там есть ого-
ворка о том, что граждане имеют право 
обжаловать в судебном порядке в тече-
ние 60 дней решение о равнозначности 
сносимого жилья и предоставляемого 
взамен. Исходя из положения конститу-
ции, гражданин вправе обжаловать не 
только решение о равнозначности, но и 
вообще принятое решение в отношении 
изъятия его жилого помещения. Это 
нужно расширить.

Напомним, что в настоящее время 
обсуждаются поправки к закону о рено-
вации для второго чтения в Госдуме. На 
совместном обсуждении представите-
ли Московской городской думы и Обще-
ственной палаты столицы предложили 
ряд уточнений в федеральный закон 
— речь идет об обеспечении защиты 
прав горожан. 

— Права граждан должны быть 
безусловными в части оспаривания 
через суд и размера компенсации, и 
оспаривания через суд самого факта 
включения дома в программу рено-
вации, и устранения ограничения по 
времени, которое было в первом чтении 
(60 дней на то, чтобы человек принял ре-
шение о принятии предложения города 
о переселении на конкретный адрес), 
чтобы такого не было ограничения. С 
тем чтобы ремонт в новых квартирах 
был комфорт-класса, чтобы квартиры 
были отремонтированы фактически под 
ключ. Чтобы человек, покидающий свой 
дом, который будет снесен, переезжал в 
квартиру с уже завершенным ремонтом 
класса комфорт, и так далее, — пояснил 
Ремчуков.

Напомним, что голосование нач-
нется в Москве 15 мая.

Дарья ТЮКОВА.

МЭР ГОРОДА ОДОБРИЛ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ПРОГРАММЕ РЕНОВАЦИИ
В столице будет создан специальный штаб 
контроля за расселением пятиэтажек
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Вы, наверно, обратили внима-
ние: кто-то будто специально 
старается выбить у вас почву 
из-под ног, выстраивает жизнь 
таким образом, что лишает 
каждого моральных опор. Не 
осталось ни одной неопровер-
гнутой истины, ни единого не-
развенчанного кумира… Не ма-
ячит даже признака и призрака 
внятной надежды, которая не 
была бы осмеяна и отброшена. 
Дезавуирована.
Как жить в напрочь лишенном 
идеалов мире? 

Плохая власть  
и плохая оппозиция
Власть плохая. Это понятно. Сбо-

рище воров. Она разве была когда-
нибудь другой? Но сейчас — особенно 
дрянная. «Бывали хуже времена, но не 
было подлей». Вечная фраза, вечная 
истина, в каждом новом веке звучащая 
все актуальнее.

Оппозиция — тоже плохая: «крос-
совочник» Навальный, взяточник Бе-
лых… Удравший Ходорковский… 

Кто виноват? И что делать? (Еще 
Герцен и Чернышевский об этом спра-
шивали.) Виновата опять-таки власть, 
которая «зачистила» оппозиционное 
поле. Вот и не осталось достойных кан-
дидатов, чтобы сменить действующего 
лидера. Оппозиция тоже виновата, что 
такая уродливая, вписывающаяся в те 
пустоты, что ей предоставлены.

Но давайте задумаемся: мог-
ла ли у нас быть другая, хорошая 
оппозиция?

Предположим: на судьбоносных 
выборах президента в 90-е годы из 
тандема Зюганов—Ельцин — честно, 
без подтасовок, победил Зюганов. Что 
нас ждало бы в этом случае? То же са-
мое, к чему пришли сегодня (только в 
ускоренном варианте): памятники Ста-
лину и Грозному, возложение венков 

к Мавзолею, конфронтация с капита-
листами, дружба взасос с Китаем и 
Ираном. А при Ельцине хоть какой-то 
период относительной неахинеи мы 
выиграли.

Идем дальше: кого из оппозицио-
неров мы на пути в светлое будущее 
потеряли? Очень многих — начиная 
со Старовойтовой и кончая Немцовым. 
Но зададимся вопросом: что они, эти 
яркие индивидуалы, могли изменить, 
придя во власть? С кем бы работали?

В период наивысшей популярно-
сти Явлинского я задал ему вопрос (бе-
седа проходила в русском Пен-центре, 
писательской правозащитной органи-
зации) о журналисте, про которого был 
в курсе: на этой циничной акуле пера 
пробы ставить негде (и взяточник, и со-
трудник ФСБ), который баллотировался 
от «Яблока» в Думу.

Знал ли о подноготной этого че-
ловека Явлинский? Не ведаю. Но на 
тот мой вопрос, не скомпрометирует 
ли этот человек «Яблоко», Григорий 
Алексеевич ответил: «В политике 
мало людей с чистыми руками, уж не 
говорю — ногами».

Я посмеялся и понял: выбирать 
(в том числе и в Думу) в буквальном 
смысле не из кого. Уже в заполошном, 
отчаянном перестроечном порыве 
(и угаре) ясно было: все (в государ-
ственном устройстве) вскоре вернется 
на круги свои, потому что других людей 
в России — кроме тех, кого воспитал 
тоталитаризм (и кто не уехал или не 
был перевоспитан в психушке, а та-
ких неперевоспитанных кот наплакал), 
нет. Остальные, с хорошими генами и 
родословной, — выбиты, выкошены, 
истоптаны.

Какой вывод? Отчаяться? Махнуть 
рукой? Согласиться с происходящим? 
Нет! Просто не надо обольщаться. 
Идеальных людей и панацей нет и не 
может быть. Но есть критерии отно-
сительной приемлемости. В перечень 
обязательных качеств того, кого хо-
тим видеть лидером, должна входить, 
например, честность. (А у избирате-
лей — возможность ее проверить и 
удостовериться.)

По ком звонит 
«Колокол»?
Листаю журнал с юбилейной ста-

тьей (205 лет со дня рождения), посвя-
щенной Александру Ивановичу Герцену. 
Из статьи становится известно: А.И. 
любил вино, женщин, а свой набатный 
«Колокол» издавал на деньги Джеймса 
Ротшильда. Позор!

Но я оторопел по другому пово-
ду: ситуация, в которой издавал свой 
журнал пламенный революционер, 
имеет непосредственное отношение 
к сегодняшнему дню! В самом деле: 
отменяют ли и заслоняют ли пере-
численные недостатки незаконного 
дворянского отпрыска — разоблачи-
тельную роль «Колокола»? Вовсе нет. 
Из того, что любишь вино и женщин, 
не следует, что тебе возбраняется об-
личать язвы общества, которое хочешь 
усовершенствовать. 

Да, на разоблачение государствен-
ных мерзостей дают деньги экономи-
ческие или политические соперники — 
что ж, из гордости и принципиальности 
не брать (назовем эти крохи «грантами») 
и погрязать в неразглашаемой пре-
ступности? На мой взгляд, плевать, 
откуда поступают средства, если они 
способствуют оздоровлению социу-
ма. Так и осуществляется постепенное 

улучшение жизни: далеко не идеальные 
оппозиционеры клеймят зажравшуюся 
власть, она в свою очередь разгоняет 
митинги оппозиционеров. В итоге обна-
руживаем и создаем более-менее при-
емлемую атмосферу бытия и подыски-
ваем приблизительную кандидатуру на 
пост главы. Но нет, мы начинаем искать 
такую замену, лишь когда отчаиваем-
ся, когда восславленный нами кумир 
полностью провалился и не оправдал 
ожиданий. И еще: у нас слишком мно-
гие разоблачения именуют клеветой, 
а на клевету, конечно, деньги брать 
у империалистов постыдно и подло, 
некрасиво.

Зато сможем рассчитывать, что 
юное поколение, которое сегодня вы-
ходит на протесты, — будет конструк-
тивнее нас, оно выросло в условиях 
относительной свободы. Нынешние 
малые дети, увы, опять обтесаны по 
колодке нищеты и духовного убожества. 
И все же: полоса за полосой будут сме-
няться, как говорили раньше, вехи.

Вы сами — 
наилучшая 
перспектива  
для страны  
и себя самого
Ну а что имеется в наличии се-

годня? Посреди разливанного моря 
разочарований?

Вы сами. Не удивляйтесь. Это не 
высокопарность. А самая что ни на есть 
действительная реальность. Понят-
но: никому вы не нужны. На хрен вы 
сдались кому-либо, если таких, как вы, 
миллионы! Полным-полно! Поэтому 
даже нечего рассчитывать, что кто-то 
оценит вас и решит, из вас можно из-
влечь хоть какую-то пользу. Шансов 
нет? Ни в семье, ни на службе? Ваша 
работа никому не нужна? (Уж если не 
ценят выдающиеся свершения и вы-
швыривают выдающихся людей, то 
ваши муравьиные потуги и вовсе по-
моечны. Сколько прекрасных сверше-
ний забыто, поругано и оплевано! При 
первой же возможности уничтожают 
Пальмиру, сжигают книги, рушат храмы 

и московские особнячки.) И в семье 
без вас (и вашего морального потен-
циала, и вашей копеечной зарплаты) 
тоже обойдутся.

Миллионеры — ворюги. Мили-
ционеры (то бишь полицейские) — 
оборотни. О Соросе написаны кучи 
разоблачений, его даже из Венгрии 
вместе с созданным им университетом 
гонят в шею. Боб Дилан не заслужил 
нобелевки. А Элтон Джон — объект 
розыгрышей. 

Святые? Христос был женщиной. 
Папа Римский в одной своей реинкарна-
ции — женщиной, в другой — вором.

Нет ничего нас тоящего, 
стоящего.

Чехов — трепетный писатель, ав-
тор «Дамы с собачкой» и «Трех сестер»? 
Да он не вылезал из публичных домов! 
Блудодей?

Ангела Меркель, железная 
леди, донашивает старые кофточ-
ки. В этом уличили ее журналисты. 
Скупердяйка?

Берлускони пользуется услугами 
юных проституток! Олланд бросает 
помогшую ему победить на выбо-
рах подругу и женится на смазливой 
пустышке.

Кумир футбольных болельщиков 
Мишель Платини? Берет взятки.

Сп орт корру мпир о в ан и 
мельдонизирован?

Эти люди нами руководят? И ука-
зывают путь к всеобщему счастью? 
Да, эти люди — властители умов, 
надо смириться с удручающим фак-
том. И Чехов — блудодей. И Платини не 
идеален. И Сталин не бог (как многим 
кажется), а у Николая II, как ни печаль-
но некоторым признать, была связь с 
балериной Кшесинской. А еще он от-
стреливал бездомных собак и кошек. 
Такова противоречивая и во многом 
страшная природа человека. Такова 
селяви. Таковы мы все.

Что из этого следует? Все плохие? 
Зачем жить? Надо из этого жесткого 
мира стремглав бежать? 

Мне кажется, ответ должен быть не 
таким. Ответ должен быть: не надо об-
манываться. Творить кумиров. Надо — 
и это безусловное требование — из-
бавляться от ханжества. Надо считаться 
со своей природой, никуда от нее не 
денешься. Но соглашаться ли с ней во 
всем? Вовсе нет!

Взглянем на вышеизложенное с 
обратной стороны: себе-то вы (я на-
деюсь) небезразличны.

Ваша работа вам нужна? Вам, а не 
какому-то дяде. Только вам она и нужна. 
И как источник средств к существова-
нию, и как возможность проявить свои 
пусть более чем скромные таланты.

Будет ядерная война и никто не 
спасется? Поэтому незачем суетиться и 
прилагать усилия? Но вам так или иначе, 
рано или поздно придется умирать. 
А вы пока живы. И прожили столько, 
сколько удалось. Есть что вспомнить. 
Вам жалко людей, которые погибнут в 
адском пламени? Так делайте же что-
нибудь! Боритесь с идеологами войны! 
Выходите на демонстрации!

  
«Моя роль в истории» — такую 

тему сочинения я вменил бы старше-
классникам в обязательную школьную 
программу. От того, на какой уровень 
настраивает себя человек в ранние 
годы, зависит его судьба. Она может 
не сложиться, но заданный камертон-
ный ориентир обяжет либо отдать все 
силы достижению высокой цели, либо 
предопределит заведомое поражен-
чество и пресмыкательство.
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присутствии, и мне порой кажется, что 
она просто меня не замечает или забы-
вает, что я не понимаю ни слова! Притом 
что я ничего против не имею, когда она 
говорит по-русски с детьми и с родите-
лями, но, когда мы зовем в дом гостей, 
среди которых оказывается пара рус-
ских, втроем переходить за столом на 
свой язык, который остальные 10 гостей 
не понимают, — просто неуважение к 
остальным!

Обувь. Жена заставляет всех сни-
мать при входе обувь — не только до-
мочадцев, но и гостей. А в Америке это 
вообще не принято.

Комплексные обеды. Жена мо-
жет потратить весь выходной, намывая 
дом и готовя 33 блюда на обед и ужин. 
А американка утром в выходной наре-
жет бутербродов и пойдет с семьей на 
прогулку, пригласив на это время в дом 
уборщицу.

Вечеринки. У нас главное в ве-
черинке — возможность пообщаться. 
Поэтому американцы готовятся к приему 
гостей очень просто: барбекю, пиво и 
непринужденное общение с друзьями на 
3–4 часа. А моя жена подходит к приему 
гостей основательно: составляет меню, 
закупает продукты и спиртное коробками 
и приглашает ВСЕХ знакомых (не дай бог 
кого-то забудет!). А когда у жены девич-
ники с русскими подругами, я вообще 
уезжаю к сестре: обычно они кутят до 
рассвета, пока все не выпьют.

Чемоданы. В путешествие, даже 
если оно меньше чем на неделю, берет 
как минимум пару чемоданов. Платья 
разные на каждый вечер, под каждый 
наряд туфли, сумочки, шляпки и кепки. 
А еще кремы, шампуни, кондиционеры 
и пр. Если вы видите в американском 
аэропорту пару, где мужчина с рюкза-
ком за спиной катит тележку с двумя 
огромными чемоданами, знайте — это 
американский муж, и все его вещи на 
отпуск за спиной в рюкзаке, а чемоданы 
принадлежат русской жене.

Накопление мусора. Моя жена 
имеет привычку собирать пустые сте-
клянные баночки и подарочные коробки. 
Банок у нее накопилось коробок пять, 
а когда я у нее спрашиваю, зачем они, 
отвечает: пригодятся в хозяйстве! Теща 
рассказывала, что в детстве моя жена 
помогала ей консервировать на зиму — 
может, в этом дело?

Американский футбол. Несмо-
тря на различия в воспитании, я с ними 
мирюсь. Но и жена могла бы уважать 
наши привычки! Наш двухлетний сын 
разбирается в американском футболе, 
я его беру с собой на матчи, а жене пле-
вать, и она ни разу с нами не пошла! А 
американские жены всегда приходят, и 
друзья спрашивают: а твоя супруга где, 
у вас все в порядке? Вот тогда мне по-
настоящему обидно.

Нравы Старого Света
Бывшая москвичка Мария замужем 

за французом из Прованса. Она говорит, 
что, когда муж ею недоволен, он заяв-
ляет: «Ты ведешь себя как англосакс!». 
Муж Марии Жан-Кристоф считает, что 
его русская жена, как и другие ее со-
отечественницы, живущие в Провансе, 

настроена все время себя со всеми 
сравнивать:

— Например, если ребенок плохо 
учится, жену больше всего волнует не 
то, что у него проблемы с успеваемо-
стью, а то, что он хуже остальных. Она 
периодически садится на диету и всегда 
под впечатлением от кого-то — такая-то 
так похудела, надо и мне! Она все время 
рвется к цели, не успевая получать удо-
вольствие от процесса ее достижения. 
Например, у женщины цель — иметь се-
мью. Она делает все, чтобы ее достичь: 
выходит замуж, рожает детей. При этом 
к самому мужу и детям она может отно-
ситься кое-как, главное, что план пре-
творен в жизнь.

23-летняя Саша еще совсем недавно 
стала женой француза из Парижа, поэто-
му ей еще многое в диковинку, а критику-
ет ее муж чаще всего в ресторанах:

— Франсуа очень нервничает, когда 
я в ресторане фотографирую еду. А мне 
так и хочется выложить в соцсеть, если 
я вижу какое-нибудь диковинное блюдо! 
Муж говорит, что за это могут вывести из 
ресторана, ведь фотографируют блюда 
только в целях кулинарного шпионажа! 
Вообще очень много замечаний связано 
с тем, как я кушаю. Даже дома нельзя 
есть, положив свободную руку на колени 
под столом. Нельзя за едой громко раз-
говаривать, доставать телефон и выхо-
дить из-за стола, пока все не поели. Как 
в детском саду, в общем.

У Ольги из Марселя с французским 
мужем тоже кулинарные разногласия:

— Марка раздражает, когда русские 
накладывают в тарелку одновременно 
картошку, пару салатов и мясо, Марк 
считает, что это дико и некультурно, есть 
нужно все по очереди.

Итальянский писатель Джанни Бан-
дьера, изучающий характер русских жен-
щин и описывающий его в своих книгах, 
на фоне множества достоинств выделяет 
три основных недостатка: 1) Русские де-
вушки часто ищут именно богатого мужа 
и даже не скрывают этого. 2) Выходят 
замуж не по любви, а потому, что надо за-
вести семью и детей. 3) До свадьбы ведут 
себя как гейши, во всем потакая мужчине, 
потому что боятся, что он скажет «до 
свидания», зато после свадьбы в полной 
мере демонстрируют характер.

— Я обижаюсь на отсутствие цветов 
на 8 Марта и вообще, — делится жена 
итальянца Ульяна. — А мой муж считает, 
что русские женщины избалованы не-
нужным «показным» вниманием в виде 
букетов и презентов. А поначалу он еще 
не понимал, когда я ему говорила, что 
мужчина должен быть главой семьи и 
брать на себя ответственность за жену, и 
все время поминал равноправие. Правда, 
сейчас, спустя три года, перестал. Ему 
понравились его важность и статус.

Восток — дело 
тонкое…  
и неожиданное!
А вот с Востока, судя по отзывам, от-

крывается несколько иной вид на русских 
женщин. С этого ракурса мы не выглядим 
меркантильными, зато чересчур рев-
нивыми и бестактными. Вот, например, 
отзыв о русской жене иранского мужа:

— Русская женщина непритязатель-
на, старается сохранить семейный очаг, 
любит своих детей (я бы сказал, даже 
слишком). Но тем не менее у русской жен-
щины есть два серьезных минуса — это 
ревность и навязчивость. Если русская 
женщина выходит замуж за восточного 
мужчину и живет в России, то ссор в се-
мье меньше. Но если, выйдя замуж, она 
уезжает в страну мужа, через некоторое 
время возникают проблемы, поскольку 
на Востоке много деталей. Пример: у нас 
очень уважают старших в семье. И если 
в помещение входят родители мужа, 
он сам и его жена встают — у иранцев 
это в крови. Но ни один иранский муж 
не заявит прямо жене: мол, ты должна 
вставать, когда входят старшие. Или ты 
не должна перебивать, когда муж бесе-
дует со своими старшими родственни-
ками. Она сама должна проявить такт и 
уважение к обычаям.

— Мой турецкий муж считает, что 
я его ни во что не ставлю, потому что не 
разговариваю с ним, — делится Марго из 
Стамбула. — А разговор для него — это 
чтобы я ему подробно рассказывала, 
как мой день прошел. Он хочет, чтобы я 
ему докладывала, как визирь падишаху, 
обо всех своих мыслях и планах — это 
в турецком понимании уважение жены 
к мужу.

А индийский муж наябедничал, что 
его русская жена его не уважает, а имен-
но: может перебить, когда он говорит, 
переписывается в Интернете по-русски, 
чтобы он не мог узнать, о чем речь, и 
возмущается, когда он приглашает в дом 
всю семью, а это всего-то 20 человек 
вместе с детьми...

С кем из Руси жить 
хорошо?
Босс немецкой фирмы в Москве 

говорит, что русские сотрудницы офиса 
в целом его устраивают, кроме того, что 
не умеют скрывать свои эмоции:

— К примеру, наш секретарь: если 
с утра у нее хорошее настроение, она 
будет улыбаться и говорить всем при-
ятные вещи. А если она раздражена, то 
будет сидеть хмурая и нелюбезная. Ее 
настроение связано не с обстановкой в 
нашем офисе, а с тем, что у нее проис-
ходит дома или в личной жизни... 

Светлана из Берлина прожила со 
своим немецким мужем Гердом больше 
30 лет, но разница в менталитете все 
равно осталась:

— Герду не очень понятна широта 
моей души и жестов. Он так и говорит: 
«Моя жена — это вулкан, размах, чрез-
мерное гостеприимство, эмоциональ-
ность». Что во мне всего слишком много, 
даже хорошего…

Кубинец, владелец ресторана в рос-
сийской столице, считает, что его русские 
сотрудницы чересчур простодушны и 
слишком любят выпить. А его русская 
жена с 30-летним стажем и тремя детьми 
рассказывает, что Хосе всю жизнь раз-
дражает ее манера устраивать девични-
ки, а также выносить сор из избы — рас-
сказывать о семейных проблемах маме 
и подругам. Но она все равно устраивает 
и выносит.

Испанский совладелец ночного клу-
ба в Москве в целом хвалит русских со-
трудниц, но считает их очень жадными:

— Они все время следят, чтобы 
все вовремя выплачивалось. За день 
до зарплаты бегают с какими-то бумаж-
ками — дебет с кредитом сводят, а потом 
долго обсуждают вычеты и налоги. Наши 
женщины не уделяют столько внимания 
цифрам, даже если живут небогато.

Сравним со словами Юлии, у кото-
рой испанец не работодатель, но муж:

— У моего испанца ко мне только 
одна придирка — я чересчур серьезно 
отношусь к деньгам. Не позволяю тра-
тить семейный бюджет на компьютерные 
игрушки, непонятное барахло и хочу об-
суждать каждую более-менее серьезную 
трату. А большинство испанских южан 
привыкли раскидываться деньгами. Они 
наслаждаются жизнью, никуда не то-
ропятся — 3–4-часовая сиеста каждый 
день, по воскресеньям закрыто все — 
никто не хочет работать. А я слишком 
серьезная, суровая русская баба.

И вот, наконец, похоже, идиллия!
— Русские женщины — лучшие в 

мире! — кратко, но емко утверждает ки-
тайский бизнесмен, открывший в Под-
московье пошивочный цех.

Это подтверждает россиянка 
Елена, вышедшая замуж за уроженца 
Гонконга:

— А у нас нет разницы менталитетов! 
Муж никогда не говорит: «А вот местные 
так не делают!» Он, наоборот, гордится, 
что я не такая, как все! И даже в еде у 
нас абсолютно нет разногласий: блины 
и борщи он готовит лучше меня, а я могу 
приготовить китайскую еду. Иногда рус-
ские фильмы смотрим вместе, он чуть-
чуть говорит по-русски. Все праздники 
вместе отмечаем — и их, и наши. А когда 
приезжают мои родственники, ему даже 
нравится. 

В качестве резюме процитирую 
Маргариту Суханкину — исполнитель-
ницу всех золотых хитов группы «Мираж», 
имеющую опыт и брака, и работы с ино-
странным мужчиной:

— К браку, как и к сотрудничеству 
с гражданами других государств, надо 
подходить более осмотрительно, чтобы 
не было тяжелых разочарований. При-
нимая решение связать свою личную или 
трудовую биографию с иностранцами, 
заранее изучайте законы, обычаи, самые 
распространенные причины разводов с 
иностранками и увольнений иностранной 
рабсилы.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ЗАЧЕМ ЖИТЬ?
О вашей роли  
в истории

Оказывается, для 
компаний, нанимающих в 

свой зарубежный филиал 
местных сотрудников, их лич-

ностные характеристики едва 
ли не важнее профессиональных. 

От них зависит, насколько соиска-
тель впишется в интернациональ-

ный коллектив и насколько верно 
будет понимать политику зарубеж-

ного шефа. Чтобы узнать, какое впе-
чатление произвожу на иностранцев, 
я решила пройти собеседование в 
нескольких инофирмах. И вот что 
выяснилось.

Руководство американской ком-
пании на закрытом обсуждении вы-
несло вердикт, что я слишком много 
разговариваю, чересчур часто улы-
баюсь и на каждом шагу проявляю... 
сексизм. А именно: я встала, когда в 
помещение вошел босс-мужчина, а 
на прощанье похвалила платье его 
заместительницы и сказала: «Прият-
но, что у вас столько милых дам и все 
такие молодые!» В моем понимании 
это был комплимент, а в их — пани-
братство и наглая оценка внешнего 

вида, возраста и пола.
Англичан отвратило от меня то, что в 

ожидании аудиенции в приемной я хихи-
кала с русской коллегой. Ведь половина 
сотрудников не понимают по-русски, 
и они могли решить, что мы смеемся 
над ними. А на самом интервью я, по их 
мнению, говорила слишком тихо и не-
достаточно четко — неуважение к тем, 
кто может неважно слышать или плохо 
понимать английскую речь с русским 
акцентом.

Французы сочли мою одежду слиш-
ком легкомысленной. Итальянцы, к кото-
рым я пришла уже запуганная американ-
цами, в кулуарах назвали меня «зажатой 
и закрытой», хотя я всего лишь хотела 
показаться серьезной.

Зато турки, иранцы и индийцы, как 
мне передали добрые люди, остались 
от меня в полном восторге: им понра-
вилось и то, что я встаю, когда в поме-
щение входит старший по возрасту или 
по должности, и мой стиль в одежде, и 
даже моя манера отвечать на каждый 
вопрос обстоятельно, начиная «от царя 
Гороха». Восточные люди воспринимают 
это как «сервис» от рассказчика — чтобы 
слушателю было понятно, что из чего вы-
текает, где предпосылки и причины, а где 
их следствия. А уж то, что я не обделила 
комплиментом никого в их офисах, и во-
все покорило бизнесменов восточного 
происхождения. 

Американ бой, 
селедка с тобой…
Замужество — штука еще более от-

ветственная, чем постоянная работа.
Прошу женщин, чей муж америка-

нец, спросить свою заокеанскую поло-
вину, чем она в быту его раздражает, при 
всей любви, разумеется.

«Селедка и шпроты его раздража-
ют, — признается из-за океана бывшая 
москвичка Алла с 20-летним стажем се-
мейной жизни с американцем. — Есть 
их я не перестала, но научилась делать 
это, когда муж не видит и так, чтобы он 
не учуял запаха». Другая русская жена 
американского мужа сообщает, что ее 
на каждом шагу попрекают излишней 
эмоциональностью: «Наташа, почему 
такая бурная реакция?» Хотя самой 
Наташе кажется, что реакция самая 
обыкновенная. 

Американский муж русской жены по 
имени Ольга сам присылает педантично 
пронумерованный список.

Пахучая еда. От запаха варящейся 
гречки мне становится плохо, и я вынуж-
ден срочно открывать все окна. Жена не 
брезгует даже субпродуктами — жаре-
ную печень, сердце и вареные куриные 
желудочки в Америке едят только азиаты 
и русские. Такие блюда, как холодец, 
селедка, вобла, голубцы и тушеная ка-
пуста, — все это способно лишить аппе-
тита навсегда! Когда к нам приезжала 
теща и голубцы были каждый день, я 
всерьез думал о том, чтобы временно 
переехать.

Голос. Русская жена не может го-
ворить спокойно — она разговаривает 
очень громко и часто орет. Когда моя 
супруга разговаривает по телефону с 
мамой, мне всегда кажется, что они по-
ругались. Но каждый раз выяснялось, 
что это был мирный обмен новостями. 
Когда американские друзья наших детей 
слышат, как жена разговаривает с сыном 
и дочкой по-русски, потом потихоньку 
спрашивают у них: а почему ваша мама 
сердилась на вас? Даже если русская 
женщина — добрый и интеллигентный че-
ловек, как моя жена, зычный командный 
голос — это что-то впитанное с молоком 
матери...

Поведение в общественных ме-
стах. Русские слишком близко подходят 
к людям в публичных местах. В Америке 
если очередь, то все друг от друга стоят 
не меньше чем в метре, иначе диском-
форт и неприлично. А моя жена прямо 
прилипает к впереди стоящему вплотную, 
будто боится, что кто-нибудь вперед нее 
влезет. А если она куда-то торопится, то 
людей вообще не видит, сметет всех на 
своем пути. Еще и меня подгоняет: «Да-
вай, шевелись, что спишь на ходу?!»

Грубость. Даже если жена права, 
она не умеет убеждать в своей право-
те спокойно, а давит, напирает, грозит 
написать в высшие инстанции. Даже в 
тех случаях, когда бывает достаточно 
улыбнуться и вежливо попросить. Как-то 
мы были в Вегасе на шоу. Впереди жены 
сидел мужчина огромных размеров и по-
стоянно крутился — то вправо, то влево, 
то обернется… Через какое-то время 
жена вдруг долбанула ногой по спинке 
стула этого мужчины. Он повернулся в 
изумлении, а она ему: «У вас что, пер-
сональное шоу, что ли?!» Он извинился 
и все оставшееся время сидел тихо как 
мышь. Супруга была очень довольна, 
что навела порядок, и даже не поняла, 
почему я упрекнул ее в грубости.

Русский застольный. Она посто-
янно разговаривает по-русски в моем 

любиться можно в человека любой 
национальности. Но вот ужиться в бытовом 
смысле легко далеко не с каждым — 
представления, что такое хорошо и что такое 
плохо, впитанные с молоком матери, у разных 
народов во многом различаются. Именно эти 
житейские установки — что уместно, а что нет 
— преодолеть труднее всего, когда влюбленная 
пара оказывается под одной крышей. Подобное 
относится и к работе в инофирмах: нелегко в 
трудовой или бытовой повседневности постоянно 
попадать в неловкие ситуации, ведь «у них» так 
себя не ведут! Корреспондент «МК» испытал на себе 
разницу менталитетов и сверил свои впечатления с 
мнением пар, где он иностранец, а она россиянка.

РУСИШ ЖЕНЫ
 В

Поэтому для брака россиянкам больше 
всего подходят  

китайцы 

дюже  раздраженны… Легендарный голос «Миража» 
Маргарита Суханкина.

Ульяна Гончарова и 
Франческо Бедокки.

Москвичка 
Яна стала 

настоящей 
фрау 

Рёссель.
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«Да» «Спартаку» 
сказал сразу

— Георгий, примите поздравле-
ния с чемпионством «Спартака». Как 
отметили свой первый титул?

— Никаких празднований пока не 
устраивали, ведь нам еще предстоит 
провести 3 матча в текущем сезоне. 
Был обычный командный ужин, не более 
того. Да, турнирная задача уже решена: 
«Спартак» — чемпион, но мы профес-
сионалы и должны на приятной ноте 
закончить выступление в первенстве.

— Матч «Зенит»—«Терек», по ре-
зультатам которого «Спартак» стал 
недосягаем для преследователей в 
«золотой» гонке, смотрели?

— Нет. На этот день тренерский 
штаб предоставил нам выходной, и мы с 
ребятами отправились на шашлыки.

— Много поздравительных звон-
ков и сообщений пришло на ваш те-
лефон во время этих шашлыков?

— Практически все, кто есть в моей 
телефонной книге, позвонили или на-
писали поздравления. Это было очень 
приятно.

— Еще пару лет назад, играя за 
скромный «Химик» из Дзержинска, 
могли ли вы себе представить, что 
сегодня будете получать поздравле-
ния с чемпионством и являться кан-
дидатом в сборную? Нет ощущения 
сказочности происходящего?

— Само собой, я задумываюсь над 
этим. Все произошло очень быстро, но 

ведь я к этому и стремился, ради этого 
в футбол и играл. Конечно, я очень рад 
последним изменениям в моей игровой 
карьере, но много для этого работал.

— Переход в «Спартак» из «Ам-
кара» дался легко?

— Советовался с Гаджи Гаджиевым 
и благодарен ему за понимание и со-
вместную работу. Мы расстались по 
обоюдному согласию, и я благодарен 
«Амкару» за профессиональный подход 
в этом вопросе. Сомнения? Их не было. 
Как только мне сказали, что «Спартак» 
готов меня забрать, а «Амкар» — отпу-
стить, сразу дал принципиальное со-
гласие, а на следующий день, 7 декабря, 
подписал контракт. Был процесс пере-
говоров, но это юридические нюансы. 
«Да» «Спартаку» я сказал сразу.

— Гаджи Гаджиев не пытался 
удержать своего ведущего цен-
трального защитника?

— Я покинул расположение ко-
манды 5 декабря. Были телефонные 
разговоры с руководством клуба, было 
полное взаимопонимание. «Спартак» 
забрал меня довольно быстро, так что 
толком не успел попрощаться с коман-
дой. В субботу играем в Перми, так что 
со всеми бывшими партнерами и тре-
нерами увижусь, и обязательно тепло 
пообщаемся.

«2 или 3 
центральных 
защитника? 
Непринципиально»
— А был ли у вас до подписания 

контракта какой-то разговор с Мас-
симо Каррерой или с кем-то из его 
тренерского штаба относительно 
вашей позиции на поле?

— Я в подобных разговорах участия 
не принимал, но знаю, что мои агенты 
поднимали эти темы, и стороны нашли 

полное понимание в плане вопроса мое-
го использования в команде.

— А не тревожило, что в «Амкаре» 
вам больше приходилось действо-
вать по схеме с тремя центральными 
защитниками, в то время как «Спар-
так» преимущественно играет с дву-
мя игроками обороны в центре?

— Никаких проблем. Да и в «Амкаре» 
мы сначала играли в 4 защитника, по-
том перешли на 5. Любой из вариантов 
игры в обороне мне хорошо знаком, так 
что и проблем, связанных с этим, быть 
не могло.

— В предыдущих сезонах дей-
ствиями линии обороны в «Спарта-
ке» обычно командовал Сальваторе 
Боккетти. А на кого сейчас возложена 
эта обязанность?

— В первую очередь — на Дмитрия 
Комбарова. Таски иногда подсказывает. 
Но, думаю, в ближайшее время мы это 
исправим. (Смеется.)

— Каррера в ходе сезона в центре 
защиты пробовал различные сочета-
ния игроков. А вам с кем из партнеров 
комфортней держать оборону?

— Мы все игроки «Спартака», в ко-
манде нет деления на основных и запас-
ных. Кто сильнее на данный момент, кого 
выбрал тренер — тот и выходит на поле. 
Не могу сказать, что мне комфортней на 
поле с Таски или с Кутеповым.

— Но стратегически вам вы-
годнее играть все же с Ильей Ку-
теповым. Вы ровесники, вы оба 
приглашаетесь в сборную России. 
Многие болельщики уже заговори-
ли, что пара Джикия—Кутепов мо-
жет и должна стать на многие годы 
основной не только в «Спартаке», но 
и в сборной, как было с армейцами 
Игнашевичем и Березуцкими…

— Я встречал подобные размыш-
ления в прессе, но только время все 
расставит по своим местам. Все за-
висит от нас самих, от нашей работы 
на тренировках, от нашего прогресса. 
Но повторюсь: решать, кому и на какой 
позиции играть, — исключительная пре-
рогатива тренера.

— Немного пошутим: сами до-
гадаетесь, почему некоторые спар-
таковские болельщики не в восторге 
от пары Джикия—Таски?

— Немного похожи друг на 
друга?..

— Немного?! Да различить 
с трибун двух рослых брюнетов-
бородачей практически невоз-
можно! Если нет возможности 
рассмотреть номер на спине, то 
идентифицировать вас совсем не 
просто. Особенно сложно разо-
браться в суматохе при подачах 
угловых у чужих ворот, на кото-
рые и вы, и Таски не забываете 
приходить.

— На самом деле различить нас 
несложно. Сердар намного красивее 
меня. Так и напишите, что из нас двоих 
он — красавчик.

— Таски — красавчик. А вас в 
команде как-то прозвали?

— Ничего такого пока не было.

«Каррера — тренер-
победитель»
— Что стало главным залогом 

успеха «Спартака» в этом сезоне?
— Когда зимой я присоединился 

к красно-белым на сборах, то сразу 
понял, что есть единая команда, объ-
единенная общей целью. Было четкое 
понимание чего она хочет и как этого 
добиться. Все жили единой целью, как 

одна семья. Именно этот фактор я бы и 
назвал определяющим в успехе. Под-
бор игроков, инфраструктура — все 
это, несомненно, важно, но когда ты не 
понимаешь, зачем играешь, то побед 
ждать не приходится.

— А от кого исходили эти эмо-
ции, желание, цели: от тренера или 
игроков?

— В первую очередь — от Массимо 
Карреры. И во вторую очередь — тоже 
от него.

— Пока «Спартак» стал самым 
большим клубом в вашей карьере. 
Были при переходе моменты, кото-
рые давали вам это понять?

— Болельщики! Мне и до пере-
хода в «Спартак» доводилось играть 
на «Открытие Арена», средняя посе-
щаемость на которой превышает 30 
000, но тогда я находился по другую 
сторону баррикад. А прочувствовать 
все это уже в спартаковской футболке 
было откровением. Пожалуй, это самые 
яркие ощущения, что мне доводилось 
испытывать в футболе. Потрясающий 
стадион, великолепный музей — все на 
уровне. Приятно чувствовать себя ча-
стью такой команды. Надеюсь и сделаю 
все от меня зависящее для того, чтобы 
принести клубу много пользы.

— А какое впечатление произ-
вел Массимо Каррера?

— Не стану сравнивать итальянца 
со специалистами, с которыми дово-
дилось работать раньше, но Каррера 
— самый эмоциональный тренер, с 
которым мне доводилось работать. 
Массимо — тренер-победитель. Его 
амбиции бьют через край. По тренер-
ским меркам он еще довольно молодой 
специалист, но как он заряжает команду 
своими идеями и своим стремлением 
к победе! С первых дней на сборах мне 
все нравится в тренировочном процес-
се. Поверьте, я на каждую тренировку 
иду как на праздник.

— В текущем сезоне «Спартак» 
действительно играл очень эмоцио-
нально, и как никогда часто слышны 
были разговоры о спартаковском 
духе. Успели понять, что это за за-
гадочное явление в футболе?

— Мне сложно судить, что вклады-
вали в это понятие в былые годы, но, 
находясь в команде сейчас, я понимаю, 
что имеют в виду, говоря о спартаков-
ском духе сегодня. Это единство тре-
неров, игроков, болельщиков, объеди-
ненных общей целью. Это уверенность 
в победе и собственных силах, это по-
нимание того, как добиться выполнения 
поставленных перед клубом задач.

— Какая игра в составе «Спарта-
ка» запомнилась больше всего?

— Матч второго круга с ЦСКА, ко-
торый мы выиграли, — 2:1. Это было 
завораживающе. Одержать победу в 
дерби было для нас очень важно. Да и 
зрителям, и специалистам матч понра-
вился. Все 90 минут был скоростной, 
напряженный футбол.

— У «Спартака» было право на 
ошибку в дерби. Не сидела в голове 
мысль, что можно сыграть поосто-
рожней: пусть ничья, главное — не 
поражение?

— С таким тренером, как Массимо 
Каррера, подобных мыслей у нас в го-
ловах просто быть не может. Поэтому 
мы и лидируем в чемпионате с отрывом 
в 10 очков, поэтому мы и чемпионы!

Александр ПОКАЧУЕВ.
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— Людмила Львовна, вы уже бо-
лее 60 лет в профессии и за это время 
перелечили половину театральных 
звезд столицы. Кто был ваш первый 
звездный пациент?

— Когда я начинала, в 6-й боль-
нице трудилась профессор Валентина 
Загорянская, она-то и консультировала 
актеров Большого и других столичных 
театров. Кого-то оперировала она, кого-
то я. Из ранних пациентов у меня были и 
Фаина Раневская, и Эльдар Рязанов, и 
Зиновий Гердт, с ними мы потом стали 
близкими друзьями. Затем появились 
еще режиссер Петр Тодоровский, Алек-
сандр Ширвиндт, Галина Волчек, Евгений 
Евстигнеев, Вениамин Смехов, Аркадий 
Райкин, Егор Яковлев. Такой калейдоскоп! 
В последние годы заходят и современные 
актеры: Чулпан Хаматова, Иван Ургант, 
Сергей Гармаш, Екатерина Гусева, Сергей 
и Татьяна Никитины. Гурченко лежала 
у меня в отделении с гайморитом. Ми-
хаила Козакова оперировала. Политики 
бывают, например Григорий Явлинский. 
Булат Окуджава лечился у меня, и вдова 
его иногда приходит. Может, кого-то и не 
вспомнила так сразу.

— Список и правда впечатляет! А 
кто из знаменитостей больше всего 
поразил вас как пациент? 

— Очень сильное впечатление оста-
вила о себе Фаина Раневская. Но о ней 
уже столько написано, что вряд ли я смогу 
рассказать что-то новое. Была она чело-
веком необыкновенным. Я бывала у нее 
и на спектаклях, и в гримерной. Правда, 
застала я уже ее в последние годы, когда 
она с трудом выходила на сцену. Помню, 
была постановка «Странная миссис Сэ-
видж», где играла Раневская. На сцене 
это был настоящий концентрат силы и 
энергии, но когда она возвращалась в 
гримерную, то превращалась в такую 
старую-старую женщину, которая изне-
могала, буквально без сил была. То есть 

все, что в ней к тому моменту оставалось, 
она отдавала со сцены. Но мы не были 
друзьями, а общались лишь как врач с 
пациентом. 

С другими деятелями искусства у 
нас была общая компания. В нее входи-
ли и Рязанов, и Гердт, и Тодоровский, и 
Ширвиндт, и я с мужем. Жили они все в 
поселке писателей на Калужском шоссе, 
и мы тоже часто приезжали летом на дачу 
к Гердту. Петр Ефимович Тодоровский 
прекрасно играл на гитаре и пел песни, 
знал все блатные песни, так как любил 
Одессу, и даже часто исполнял «Мурку». 
Гердт, например, мог читать стихи часами, 
то есть начать декламировать «Евгения 
Онегина» и рассказать его полностью! 
Совершенно феноменальная память! Мы 
с ним особенно близки были, он меня еще 
ласково Милой называл. И до сих пор с 
его 89-летней вдовой мы самые близкие 
подруги. Также сейчас мы общаемся с 
Ширвиндтом, Захаровым, Волчек. А Се-
режа Никитин мне даже песню посвятил. 
Какую? Не скажу, не стану хвастаться. 
Но самое ценное для меня всегда было 
— это само общение с такими людьми. 
В обычной обстановке, не на концерте, 
не в зале, а дома. Они как целая эпоха. 
С ними очень интересно. 

— Почему у вас завязались от-
ношения именно с актерами, му-
зыкантами и певцами? Не только в 
дружеской форме, но и в профессио-
нальном плане?

— С людьми искусства я чаще всего 
встречалась как врач. Дело в том, что у 
них «профессионально» болит горло. Ла-
рингиты, несмыкания голосовых связок, 
узелки — это те самые болезни, которым 
подвержены работники культуры. Для 
того чтобы голос был чистым, связки 
должны плотно смыкаться. Если хотя бы 
какая-нибудь щелочка останется, даже 
самая маленькая, — голоса хорошего 
не будет. Вот недавно позвонила мне 

Екатерина Гусева, она должна была петь 
в мюзикле «Анна Каренина», в премьере. 
А у нее три недели не восстанавливался 
голос. Я ее посмотрела и говорю: «У меня 
впечатление, что на высоких нотах у вас 
связочки смыкаются, на низких — нет». 
Она удивилась: как я угадала! Прописала 
ей лекарства, а потом она звонит и на 
спектакль зовет. Распелась! Знаете, есть 
хитрости, премудрости, знания и внима-
ние к мелочам — все это появляется лишь 
с опытом. Почему я еще часто бывала и 
бываю в театрах? Например, актер болен, 
а постановку играть нужно. Голос сел, а 
говорить со сцены необходимо громко. 
Тогда можно применить способ, который 
вернет голос на несколько часов. Для это-
го вливаются лекарства в определенном 
порядке и дозах, в зависимости от того, 
какие неполадки со связками видишь 
глазом. И это помогает. Вводим прямо 
перед началом спектакля, на два часа 
хватает, и потом в антракте. Он сможет 
сыграть свою роль, а затем уже спокойно 
лечиться дальше. Как скорая помощь. 
Помню, смешной случай на открытии 
музея на Поклонной горе был. Звонит 
мне поздно вечером главврач и говорит, 
что нужно срочно ехать к Юрию Лужко-
ву. Ему речь нужно говорить, а голоса 
нет. Юрий Михайлович за день до этого 
играл в футбол и охрип. Вот что хочешь, 
то и делай! Привезли меня. Посмотрела 
гортань и связки, у него было воспаление 

— надышался холодным воздухом. Влила 
ему лекарство. На следующий день муж 
новости смотрит. «Смотри, — говорит. — 
Тут мэр твоим голосом разговаривает!»

— Все ли работники искусства 
«страдают горлом»?

— Начать нужно с того, что для того, 
чтобы быть актером, нужно владеть 
своим голосом. Особенно это касает-
ся певцов, которые должны быть очень 
чувствительны. Раньше существовала 
такая форма подготовки в вузах, как по-
становка голоса, дыхательная гимна-
стика. Для того чтобы хорошо звучать, 
актеры-профессионалы должны уметь 
правильно говорить, использовать свой 
голосовой аппарат. А для этого нужно 
знать, как дышать. Говорить на вдохе или 
на выдохе? Чтобы голос был звонкий — на 
выдохе, тогда работает диафрагма. Она 
поднимается, выдавливает воздух из 
легкого, и колебания связок становятся 
лучше и легче. В последнее же время 
мало занимаются постановкой голоса. 
Вокалом, всем чем угодно, а этим — нет. 
Поэтому актеры стали болеть чаще.

— Это правда, что звездные кли-
енты более капризны? Как найти к 
ним подход?

— Естественно, чем человек выше 
уровнем, тем капризнее. Во-первых, они 
привыкают к определенному доктору. 
Во-вторых, они считают, что достаточно 
«загуглить» симптомы и получить от врача 
5 минут консультации. Волчек, например, 
как человек с сильным характером, кото-
рый все знает про свои болезни, бывает, 
со мной спорит. Звонит и спрашивает: 
«мне прописали, можно это или нет» — 
сомневается. Вот и начинаешь объяснять, 
главное — контакт. Необыкновенных мер 
я не придумывала никогда. Первое — со-
блюдение голосового режима, то есть 
если возникло воспаление, не напрягать 
связки. Дальше идет антибактериальная 
терапия. Рецепты, конечно, индивиду-
альные, но никакого волшебства тут нет. 
Только личный опыт. 

— А почему вообще вы решили 
стать отоларингологом? Вряд ли 
студенткой вы могли предугадать, 
что это так тесно свяжет вас с миром 
искусства.

— Я выбрала специальность ото-
ларинголога потому, что уже в четвертом 
поколении я доктор. Прадед и дед были 
земскими врачами, мама — рентгеноло-
гом, а папа — урологом. В детстве у меня 
очень часто болели уши, нос плохо ды-
шал, меня даже оперировали. Наверное, 
это и сыграло роль в выборе направления 
деятельности. Институт я закончила в 
1954 году, а с 1960 года до 2014-го я про-
работала в 6-й городской больнице.

— Как выглядит ваш обычный 
день? 

— Я встаю в шесть часов утра. В семь 
выезжаю из дома и до четырех на работе. 

Как говорится, «старую лошадь оглобля 
держит». Для меня работа, общение с 
людьми, операции, которые я до сих пор 
делаю, — это сама жизнь, тем более в 87 
лет. По дороге домой заезжаю к друзьям 
или в театр. Как все успеть? Никакого се-
крета здесь нет. Все встречи происходят 
за счет сна. Сейчас я стараюсь спать по 
шесть часов, а в выходные получается и 
восемь. Но раньше могла ночь проопери-
ровать и прийти на работу. Иногда, когда 
я заканчивала в 5–6 часов утра и спала 
час в кабинете, даже домой не ездила. 
Хотя как медик вам скажу: потребность 
во сне — сугубо индивидуальная. Кому-то 
нужна половина суток, чтобы выспаться, 
а мне хватало 4–5 часов. Но в выходные 
всегда советую прихватить больше. 

— А из вашей семьи кто-то про-
должил династию медиков?

— У меня сын один, внуков пятеро, 
но они все живут в Лондоне. Внуки сейчас 
уже взрослые, правда, врачом никто не 
стал. Когда я спрашивала сына, не хочет 
ли он стать медиком, он сказал: «Первые 
семь лет моей жизни по телефону ручьем 
лилась моча (дедушка — уролог), а потом 
потекли сопли и носовые кровотечения. 
Я этим сыт».

— Людмила Львовна, как избе-
жать простуды весной? Есть ли сто-
процентное средство? Что делать, 
если заболело, например, горло? Есть 
ли народные методы? 

— Сырые яйца ничего не дают. 
Можно смягчить воздействие, но 
очевидного эффекта, чтоб вот вы-
пил и запел, не будет. Так что, сколь-
ко гоголь-моголь ни делай, певцом 
оперным не стать. Да и к народной 
медицине я отношусь скептически. 
Подышать над картошкой можно, 
но тепло — это не всегда хорошо. 
Например, если ухо заболело, ино-
гда надо прикладывать грелку, а 
иногда придется достать и лед из 
холодильника. Поэтому народная 
медицина — это не всегда вспомо-
гательное средство. Боль ведь это 
лишь симптом. Например, в горле 
она может быть вызвана и пробле-
мой с зубами, и простудой, так что 
в любом случае нужно идти к врачу. 
И лечить болезнь, а не бороться с 
симптомом. А самым действенным 
средством от простуды является закали-
вание организма. Им полезно заниматься 
в любом возрасте, и привычка эта приго-
дится в любое время года. Приучите себя 
каждое утро, принимая душ, обливаться 
холодной водой (из тазика), начиная с 
температуры 36 градусов и постепенно 
понижая ее до 18 градусов. И делать надо 
это ежедневно и всю жизнь, потому что 
нет такого лекарства, которое избавило 
бы вас от простуды. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

Весь сезон «Спартак» выступал 
в качестве главного футбольно-
го ньюсмейкера РФПЛ, щедро 
подкидывая болельщикам темы 
для обсуждения. Но героем са-
мого волшебного, почти ска-
зочного сценария этого спарта-
ковского сезона стоит признать 
защитника Георгия Джикию, на-
чинавшего первенство в соста-
ве «Амкара», а завершившего в 
«Спартаке» с чемпионской ме-
далью на груди.
После того как «Спартак» офор-
мил чемпионский титул, за-
щитник Георгий Джикия в экс-
клюзивном интервью «МК» 
рассказал о «золотых» эмоциях 
и дебютном сезоне в составе 
«золотой» команды.

ЧТО НИ РОТ — СПЛОШНОЙ БОМОНД
Главный ЛОР-врач 
российской богемы 
рассказала «МК», 
чем чаще всего 
болеют звезды

Последние капризы весны, когда после солн-
ца наступает метель, а после дождь, поста-
вили задачу одеться по погоде в разряд не-
выполнимых. А чересчур сильное желание 
поскорее накинуть легкую куртку грозит про-
студами, насморками и другими неприятно-
стями. Как избежать неприятных «побочек» 
первых теплых дней, не понаслышке знает 
Людмила Хесина — отоларинголог с 63-лет-
ним стажем, через чьи заботливые руки прош-
ли такие мэтры российского ТВ и театра, как 
Аркадий Райкин, Эльдар Рязанов, Иван Ур-
гант, Чулпан Хаматова. Удивительно, но и по 
сей день Людмила Львовна практикует, спа-
сая своих пациентов от проблем с горлом.О 
том, как оставаться здоровым целый год, вы-
глядеть на тридцать лет моложе и чем звезд-
ные пациенты отличаются от простых людей, 
Людмила Хесина рассказала «МК».

Государство, в конце прошло-
го года не раз намекавшее, 
что откажется в 2017-м от 
программы льготного авто-
кредитования, все-таки прод-
лило ее действие. Правда, 
сильно кастрировав. Но, не-
смотря на это, Минпромторг, 
готовивший постановление, 
рассчитывает, что благода-
ря ему в стране будет допол-
нительно продано не менее 
350 000 машин.

 Однако эксперты портала «Ав-
тоВзгляд» считают, что пролонгиро-
ванные льготы катастрофически па-
дающий авторынок страны поднять 
не смогут. Даже с учетом увеличения 
с 1,15 млн до 1,45 млн рублей макси-
мальной стоимости машин, подпа-
дающих под эту госпрограмму. 

Во-первых, потому что общий 
объем ее финансирования в теку-
щем году составит 10 млрд рублей. 
Для сравнения скажем, что в 2016 
году на нее из госбюджета выделили 
22,5 млрд рублей, но это не спасло 
рынок от падения на 11%.

Во-вторых, даже льготные ав-
токредиты, ставка по которым со-
ставит 8,8–11,8% годовых, не сможет 
компенсировать бешеный рост цен 
на новые авто. А к концу года ма-
шины подорожают не меньше чем 
на 15%, ведь сверхжадность авто-
строителей не останавливают ни 
заметно укрепившийся курс рубля, 
ни резко притормозившие инфляци-
онные процессы, ни продолжающее-
ся углубление уровня локализации 
автопроизводств. Ценники в авто-
салонах продолжают расти. Причем 
синхронно, и на машины практиче-
ски всех марок — впору призывать 
внимание специалистов ФАС.

Тем не менее россияне с удо-
вольствием воспользуются пред-
ложением, поэтому мы напомним 
его условия. Так, в рамках этой го-
спрограммы срок выплаты кредита 
составляет не более трех лет. При 
этом, что любопытно, 

покупатель уже не обязан вно-
сить первый взнос в размере не ме-
нее 20% от цены авто, как требова-
лось прежде, а сама машина должна 
быть произведена в России не более 
чем за год до ее покупки и не стоять 
до этого на учете в ГИБДД. 

И еще потенциальным заем-
щикам нужно помнить, что, скорее 
всего, ресурс программы иссякнет 
задолго до завершения календар-
ного 2017 года. В связи с этим Мин-
промторгу, чтобы хоть как-то стиму-
лировать автопродажи под занавес 
отчетного периода, опять придется 
применить словесные интервенции, 
как это случилось осенью 2016-го. 
Тогда, повторимся, представители 
ведомства на всех углах трубили, 
будто программа льготного автокре-
дитования на 2017 год продлена не 
будет. Не ждите, мол, граждане, ско-
рее покупайте машины сейчас, даль-
ше будет только дороже. И кое-кого 
осенняя «промоакция» Минпромтор-
га все-таки сподвигла приобрести 
машину под большие проценты, не 
дожидаясь господдержки, которую 
все-таки ввели. Благодаря в том чис-
ле и этому фактору ведомство отчи-
талось, что героически не допустило 
падения авторынка страны сильнее, 
чем оно могло быть. Но сработает ли 
эта уловка вновь?

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала 

«АвтоВзгляд».

ЛЬГОТЫ 
СДЕЛАНЫ, 
ЛЬГОТ 
БОЛЬШЕ 
НЕТ
Правительство 
продлило 
действие 
программы 
льготного 
автокредитования
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ 
ПУНКТАХ «МК»

13 мая с 10.00 до 16.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 
27, у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20,  
напротив управы, на автостоянке 
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
15 и 16 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6,  
корп. 1, южный выход 
м. «Пражская»,  
ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
р-н Бескудниково,  
Бескудниковский б-р, д. 12
17 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино»,  
Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Шипиловская»,  
ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
18 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
19 мая с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 мая с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, Комсомольская площадь,  
напротив памятника Святому Николаю

НА ПОЧТЕ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ 
ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
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Джикия (справа) против 
«Спартака» в первом 
круге чемпионата.

ГЕОРГИИ-ПОБЕДОНОСЕЦ

RF
PL

.O
RG

Защитник «Спартака» — о чемпионстве  
и первом сезоне в составе красно-белых

Эльдар Рязанов был одним
 из любимых пациентов.

У Галины Борисовны Волчек всегда 
есть свое мнение. 

Дружба крепкая не сломается...  
С Александром Ширвиндтом.



КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пружина. 4. Эскимос. 10. Колючка. 11. Артишок. 13. 
Тент. 14. Горн. 15. Опасность. 16. Наклон. 18. Яблоня. 20. Жонглер. 22. Зна-
чение. 23. Кладовка. 24. Поясница. 27. Свинушка. 30. Аппетит. 32. Способ. 
34. Паштет. 35. Узурпатор. 36. Боец. 38. След. 39. Детство. 40. Кровать. 41. 
Кафедра. 42. Плагиат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пустыня. 2. Жмот. 3. Ньютон. 5. Свинья. 6. Итог. 7. Слюн-
тяй. 8. Шансонье. 9. Закоулок. 10. Книксен. 12. Колобок. 17. Отечество. 
19. Белоручка. 20. Женщина. 21. Реалист. 25. Ортопед. 26. Апперкот. 27. 
Сетчатка. 28. Костыль. 29. Особняк. 31. Студент. 33. Буксир. 34. Привал. 37. 
Цеце. 38. Стог.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дарственная 
речь на подаренной книге. 4. Ученик 
Христа, несущий людям его учение. 
10. Самая крупная домашняя пти-
ца родом из Америки. 11. Весенний 
съедобный сумчатый гриб. 13. Ме-
сяц, открывающий купальный сезон в 
России. 14. Глазастое диво в Рязани. 
15. Подземные галереи в Древнем 
Риме. 16. «Ранение» на спортивном 
поле боя. 18. Суровое выражение глаз. 
20. Гидротехническое сооружение на 
реке. 22. Увольнение с государствен-
ной службы. 23. Ученый, измеряющий 
расстояние в парсеках. 24. Мелочный 
и въедливый упрек дотошного критика-
на. 27. Пьяная драка, лица участников 
которой превращаются в месиво. 30. 
Мать порядка, по мнению батьки Мах-
но. 32. Послеобеденный отдых в стра-
нах Латинской Америки. 34. Загадка, 
представляемая в живых сценках. 35. 
Каждый из четырех «участников» чем-
пионата — аналога чемпионата Европы 
по фигурному катанию. 36. Судьба, в 
которой «зашифрованы две ноты». 38. 
Птица, которую «пытаются натянуть на 
глобус». 39. Духовая команда, играю-
щая марши. 40. Утренняя «пирушка» 
любителей вкусно поесть. 41. Нарезка 
из нескольких видов сыра. 42. Зонт, 
открывающийся при нажатии кнопки 
на ручке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Званые гости на 
шабаше ведьм. 2. «Табуретка» для устав-
шего собирателя черники. 3. Коммер-
ческий договор бизнес-партнеров. 5. 
«Размыкание» кольца военной блокады. 
6. «Единогласная» часть слова. 7. Танец 
африканских зайцев в семнадцатой се-
рии «Ну, погоди!» 8. Кривая полета сна-
ряда из пушки. 9. Ощущение вяжущей, 
терпкой кислоты во рту. 10. Сердечный 
недуг, от которого пытаются убежать 
трусцой. 12. Ступеньки перед входом в 
сени. 17. Ископаемое животное семей-
ства хоботных. 19. Выкройка из кожи, 
которая со временем станет сапогом. 
20. Перекличка, на которую спешили 
Платон и Вера в финале фильма «Вокзал 
для двоих». 21. Кровеносный сосуд, про-
водящий кровь от сердца ко всем орга-
нам и тканям тела. 25. Занятие, которое 
кормит кустаря. 26. Рискованное пред-
приятие в расчете на случайный успех. 
27. Внутреннее устройство машины, 
прибора, приводящее их в действие. 28. 
Излишек, возникающий при математи-
ческом делении. 29. «Пенаты», где жил 
художник Илья Репин. 31. Самоцвет зе-
леной вазы в Эрмитаже. 33. Изюминка 
речи немца, говорящего по-русски. 34. 
Подвижная опора для осветительного 
оборудования. 37. Деревянный хомут 
для рабочего рогатого скота. 38. Дере-
вянные башмаки во Франции.
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Жаркие споры вокруг законопро-
екта «Об охране диких животных 
в городе Москве» не утихают. В 
ходе закончившегося недавно 
голосования москвичи предло-
жили запретить держать в квар-
тирах сов, енотов, лемуров и 
бурых медведей. И если совы, 
лупоглазые лемуры и милые 
еноты вполне могут оказаться в 
«двушке» среднестатистическо-
го москвича, то вот представить 
бурого мишку в столичных инте-
рьерах сложно. «МК» обсудил с 
экологами и зоозащитниками, 
какую квартирную экзотику дей-
ствительно нужно запретить. 

Голоса распределились так: 50% 
участников опроса выступили 
против разведения енотов, 54% 
категорически не приемлют 
сов, 62% не рады увидеть у 
соседей лемуров. Еще 94% 
не хотят столкнуться в подъ-
езде с бурым медведем. По-
следний выбор вызывает не-
кое удивление: точно так же 
радости не вызовет встреча 
с полярным медведем или 
львом. Почему бы не запре-
тить их? Кроме того, в перечень 
вошли ядовитые рептилии и 
дикие кошки. 

— Уже года четыре в Мо-
скве очень популярны еноты, 
— рассказала «МК» директор 
фонда защиты городских жи-
вотных Екатерина Дмитриева. 
— В Интернете много роликов 
с умилительными енотами, все 
их смотрят и идут повально 
покупать зверушек. Но содер-
жать их не умеют.

Как рассказала Дмитриева, 
полосатые «игрушки» содержат в 
маленьких клетках 50 на 50 санти-
метров. Естественно, животное 
страдает от такого обраще-
ния. Из других запретных 

питомцев среди 
москвичей попу-
лярны рыси. 

— Вплоть 
до того, что 
люди хвалятся, 
как контрабандой 
достали рысенка 
и привезли в Мо-
скву, — продолжает 
зоозащитница. — Кроме 
того, в Москве огромное ко-
личество рептилий. Москвичи почему-
то покупают питонов и удавов, а для их 
провианта на птичьем рынке — котят. 
Это целый бизнес: люди вяжут кошек, 
а потом относят на продажу котят для 
змей. При этом не особо ясно, зачем 
этот питон, к примеру, нужен: у него нет 
эмпатии, он не дает тепла и радости.  
Лишними в этом списке оказались совы. 
Как рассказал «МК» руководитель ор-
нитария «Сокольники» Вадим Мишин, 
среди москвичей не так популярно дер-
жать сов. 

— Вообще хищных птиц в 
квартирах держат мало, — го-

ворит Мишин. — Для них до-
статочно тяжело достать 
корм, они не особо эсте-

тично питаются, а их 
фекалии сильно пах-
нут. Есть кто держит 
соколов и ястребов, 

но речь идет о про-
фессиональных 

заводчиках, ко-
торые с птица-

ми работают 
и дрессиру-
ют их. 

И хотя слушания по законопроекту 
могут состояться в Мосгордуме уже в 
мае, но он уже вызывает массу споров. 
Экологи и зоозащитники высказывают 
диаметрально противоположные мнения: 
от «запретить всех» до «не запрещать 
никого». 

— Настораживает, что законопроек-
та о регулировании порядка содержания 
диких зверей до сих пор нет на сайте МГД, 
— считает заместитель директора Центра 
охраны дикой природы Любовь Якубов-
ская. — Однако основная идея документа 
здравая. Жаль, пока не ясно, каковы ме-
ханизмы ее воплощения, которые должны 
быть прописаны в законе. Но хотелось бы, 
чтобы порядок введения запретитель-

ных мер был особым. Немед-
ленное введение запрета на 

содержание каких-либо 
видов зверей не решит 

проблему, а создаст 
дополнительный 

очаг социально-
го напряжения. 
Я бы предложи-
ла внимательно 
рассмотреть 
причину, по ко-
торой люди заво-

дят экзотических 
животных у себя в 

квартире, и работать 
именно с причиной. 

В большинстве случаев 
это любопытство к чему-то 

необычному, а еще тщеславие — «у меня 
есть то, чего нет почти ни у кого». Рабо-
тая с этой эмоцией, надо бы не просто 
изымать диких зверей у их владельцев, а 
продумать гуманный механизм, который 
позволял бы бывшему хозяину поддержи-
вать связь со своим питомцем. Порой это 
важно и для самого животного, которое 
внезапно лишается привычной (хоть и 
не комфортной) среды. Видела инфор-
мацию, что изъятых зверей будут поме-
щать в Московский зоопарк. Но сколько 
и какие именно виды он готов принять, 
как быстро, как будет проходить этот про-
цесс — пока не ясно. Важно, чтобы людей, 
которые держат у себя в квартирах диких 
животных, не объявляли в один прекрас-
ный день злодеями и преступниками. В 
общем, нужен промежуточный период 
(не менее года) до введения полного и 
категорического запрета. 

Но вот по отношению к торговцам 
живым товаром суровые меры приме-
нять надо немедленно. Эти люди руко-
водствуются только жаждой наживы, и 
основное количество смертей животных 
происходит именно по их вине. Корень 
зла именно в торговле. И борьба с та-
ким рынком должна стоять на первом 
месте. 

Любовь КУЛЯБКО,  
Екатерина ПИЧУГИНА.

Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения 

направляйте на oreshkina@mk.ru

Стало известно, 
каких животных 
могут запретить 
держать в квартирах

НЕТ ЕНОТА —  
НЕТ ХЛОПОТ

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

ИЩЕТ ПАПУ,
МАМУ  ДЕВОЧКА 
МАРГО

8-926-131-47-28

Собака-улыбака.
Ей 6 мес., привита, 
здорова. 
Позитивна к людям
и животным. 
Приучена к поводку, 
прекрасно уживется 
в квартире или доме.

Тел.: (495) 346-99-83
ул. Братиславская, д. 31, к. 1
WWW.ZOOINFO.RU

●  Диетические корма
●  Аквариумистика
●  Доставка

●  Корма  
●  Аксессуары
●  Ветеринарная
    аптека

ДОМОСЕД МАРКИЗ ИЩЕТ ДОБРЫХ ХОЗЯЕВ
Маркиз – кот в самом расцвете сил, ему около 4 лет.  Всю свою жизнь он 
был домашним котом, но  хозяева отказались от него, потому что заболел.  
Маркиз очень ласковый домосед, готов все время находиться с человеком.  
Маркиз — носитель лейкоза кошек, который не заразен для человека и 
собак,  но с другими кошками ему жить в одном доме нельзя. Маркиз очень 
ждет и надеется, что добрый человек заметит его и примет в свой дом.

8-985-785-77-83, АЛЕНА

КСЮША  ИЩЕТ ДОМ

8-926-193-36-31, Елена

Молодая кошка с независимым характером,  
очень активная, любопытная, ей не больше 
двух лет.  Ксюша очень ревнива,
поэтому желательно, чтобы
в доме не было других
животных. Ксюшу оставили
в опустевшем дачном
поселке предыдущие
хозяева, и она ждет
и верит, что найдет
своего человека, который
оценит ее независимость.

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Oreshkina@mk.ru

РЕКЛАМА

В столице и по области начиная с 15 мая 
пройдет уже XIV Бахрушинский благотво-
рительный фестиваль. Идея фестиваля за-
родилась еще в 2002 году, и она тесно свя-
зана с личностью основателя Театрального 
музея — промышленника Алексея Алек-
сандровича Бахрушина (1865—1929). На 
деньги семьи Бахрушиных в столице были 
построены храмы, приюты, Народный дом 
со столовой и библиотекой, Театр Корша 
(сейчас — Театр Наций). А в Зарайске, на 
малой родине Бахрушиных, горожанам до 
сих пор служит т.н. Бахрушинская боль-
ница. Вот и снова фестиваль объединит 
Москву и подмосковный Зарайск; также 
часть мероприятий состоится в Апрелевке 
и Наро-Фоминске.

В Москве театралы придут на персональный 
вечер Марка Розовского и тенора Анатолия Зайченко, 
а в Зарайске — зададут вопросы народному артисту 
Евгению Князеву. Отдельные вечера посвящаются 
памяти театроведов Бориса Поюровского и Аллы 
Михайловой.

— Параллельно музей представляет уникальные 
выставки, — говорят организаторы, — в частности, 
«Memento mori» — это фотонатюрморты в стиле 
голландской живописи XVII века и жанра vanitas, 
созданные Наташей Никулиной. Ее можно будет 
посмотреть в Театральной галерее на Малой Ор-
дынке. Наташа — художник и фотограф, потомок 
рода Бахрушиных, родилась и живет во Франции. 
А в филиале Бахрушинского музея «Театральный 
музей в Зарайске» откроется выставка «Всю жизнь 
я писал любовь к России», посвященная писателю 
Валентину Распутину.

Но главное — это, конечно, благотворитель-
ная программа, ведь акция-праздник «Серебря-
ные нити детства» собирает детей в возрасте от 6 
до 13 лет — тех, кто остро нуждается в поддержке 
взрослых. Итак, в этом году в акции примут участие 

подопечные детских социально-реабилитационных 
центров Москвы. И столичный Театр кукол, теней 
и актера «Отражение» покажет для них спектакль 
«Калинка-малинка»; для ребят проведут экскурсии и 
мастер-классы по рисованию с помощью талантли-
вых студентов Художественно-графического факуль-
тета Московского педагогического университета. А 
после мастер-класса состоится вернисаж.

— Праздник посвящен детским мечтам и по-
этому завершится символичным запуском в небо 
серебристых воздушных шаров. Отпуская их, ребята 
смогут загадать свои самые заветные желания…

Что до театральной программы, то в Москве и 
Зарайске зрителя ждут постановки, которые в иное 
время здесь вообще не увидишь. Так, Театр юного 
зрителя из Республики Саха покажет спектакль 
«Камень счастья» по легендам народов Севера.Свою 
интерпретацию известного рассказа-монолога Че-
хова «О вреде табака» представит интернациональ-
ный дуэт Сириля Грио (Гренобль, Франция) и Елены 
Шкурпело из Москвы. Этот спектакль, поставленный 
режиссером Никой Косенковой, идет на русском и 
французском языках.Рассказ о масках комедии дель 
арте ждет в спектакле «Маленькое кабаре масок» 
режиссера театра Al Andaluz из Авиньона и актрисы 
Жоель Рикетта.

В Зарайске в рамках фестиваля покажут еще 
два спектакля: во-первых, «Шарм побежденных» 
— постановку Theatre 11 из немецкого Бремена по 
мотивам пьес Чехова «Иванов» и Теннесси Уильямса 
«Кошка на раскаленной крыше»; во-вторых, в день 
закрытия фестиваля дают «Победу над Солнцем» 
— реконструкцию знаменитой оперы Крученых, 
Матюшина, Малевича, осуществленную Театром 
Стаса Намина. Ну и впервые в фестивале примет 
участие Государственный русский хор им. Свешни-
кова: 22 мая коллектив даст совместный концерт с 
солистом Большого театра Владимиром Маториным 
в Зарайском кремле, в храме Иоанна Предтечи, также 
построенном семьей меценатов Бахрушиных.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Олег Меньшиков стал художествен-
ным руководителем нового проекта 
«Кино на сцене» в возглавляемом 
им Театре им. М.Н.Ермоловой. 
Сценарии популярных советских 
фильмов будет прочитаны только 
один раз уникальным актерским 
составом — звездами театра, кино 
и телевидения.

А начнется все на Основной сцене театра 
1 июня с «Покровских ворот» — всенародно 
любимого фильма, снятого Михаилом Коза-
ковым в 1982 году, где блистал в роли Костика 
совсем молодой Меньшиков. Помимо него 
в читке задействуют Анну Ардову, Михаила 
Ефремова, Кристину Асмус, Александра Пе-
трова, Дарью Мельникову. Распределение 
ролей зрителям заранее не будет извест-
но: их ждет сюрприз уже по ходу действия. 
Можно только гадать, увидим ли мы Олега 
Меньшикова в роли неутомимого Костика. 
А может быть, он станет более степенным 
советским гражданином. На сцене возможно 
все. Может быть, Александр Петров теперь 
произнесет слова: «Меня зовут Константин. 
В переводе с античного — «постоянный». Ну 
а Олег Меньшиков вполне может произнести 
коронную фразу героя Леонида Броневого: 
«Заметьте, не я это предложил».

«Мне часто задают вопрос: кто и с на-
сколько безумной идеей может ко мне прий-
ти? И я неизменно отвечаю, что прийти может 
кто угодно. Главное — сила убедительности 
и заразительности, — говорит худрук Ермо-
ловского театра Олег Меньшиков. — Недавно 
пришла компания «Эффект Бабочки», с ко-
торой мы познакомились на фильме «При-
тяжение» Федора Бондарчука, и предложила 
замечательную историю «Кино на сцене». По 
задумке, собираются известные люди. Перед 
ними стоят пюпитры. Они сидят на стульях 
и читают сценарий какого-нибудь очень из-
вестного советского фильма. Артисты не 
репетируют. Они вместе только в этот вечер. 
Уникальность в том, что происходящее не за-
писывается на пленку, не играется во второй 
раз. Все существует только один раз — 1 июня 
2017 года. Все! Те, кто пришел, это увидят, 
и больше никто и никогда не будет иметь 
такой возможности. Для старта мы решили 
использовать «неожиданное» название — 
«Покровские ворота».

Дальнейший выбор популярных и, мож-
но сказать, вечных, на все времена филь-
мов и сценариев сохраняется в тайне, как 
и задействованный в их новом прочтении 
актерский состав.  

Светлана КОВАЛЕВА.

«ПОКРОВСКИЕ ВОРОТА» 
ПРОЧИТАЮТ НА БИС
В Ермоловском театре Олег 
Меньшиков вспомнит фильмы  
по принципу «вечность и один день»

НА ЗОВ БАХРУШИНА 
СЛЕТАЮТСЯ ТЕАТРЫ
Благотворительный 
фестиваль силен в этом 
году интернациональной 
программой
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сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-966-194-01-01

❑ реле, К10, К52, 155
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ ОТДЫХ

т. 8-967-025-17-73
❑ отдых везде

т. 8-967-047-89-99
❑ отдых м. "Каховская"

т. 8-925-533-15-18
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-929-501-59-28
❑ отдых по Москве

т. 8-495-409-64-45
❑ отдых

т. 8-916-917-70-56
❑ отдых

т. 8-926-217-01-15
❑ отдых

т. 8-926-783-41-50

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

куплю
❑ антиквариат любой. 

Очень дорого
т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка
т. 8-495-972-58-30

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы, К10, 

ПП3, СП. т. (495)945-60-02

куплю
❑ автовыкуп! Все модели.

т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ магнитофоны: Тандберг, 

Награ, Штудер. 
Радиолампы, микрофоны
т. 8-916-676-36-95

❑ фотографии, плакаты б/у 
куплю т. 8-985-434-82-35

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

продаю

❑ релакс м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

разное
❑ вкладыш к диплому 

ДВС № 0177541 о высшем 
образовании, выданный 
07.09.2001 г. Владимирским 
Государственным 
Университетом на 
имя Бутович Натальи 
Леонидовны, в связи 
с утерей считать 
недействительным

❑ диплом ДВС № 1944574, 
выданный 26.06.2002 
г. Новочеркасской 
Государственной 
Мелиоративной Академией 
на имя Зиновьевой 
Марины Валерьевны, в 
связи с утерей считать 
недействительным

16 МАРТА 2017 ГОДА
В ГАГАРИНСКИЙ

РАЙОННЫЙ СУД ГОРОДА 
МОСКВЫ ПОСТУПИЛО

ЗАЯВЛЕНИЕ
от Нестеровой

Зои Федоровны,
проживающей в г. Москве, 

о признании
недействительной

утраченной ценной бумаги 
на предъявителя,

восстановлении прав 
по ней. Сберегательный 
сертификат СЧ 4018657, 

выданный 28.12.2015 года 
ПАО «Сбербанк России»

на сумму
1 413 102,55 руб.,

утерян.
Держателю указанного 

сертификата предлагается 
в течение трех месяцев со 
дня опубликования подать 
в Гагаринский районный 

суд города Москвы
заявление о своих правах 

на сертификат.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— За что сидишь?
— Украл 20 миллиардов. А ты?
— Ловил в храме покемонов.
— Тогда давай меняться, мне 
раньше выходить.

— А ты точно ко мне приставать 
не будешь?
— Не буду, не буду. Я даже пре-
зервативы не взял.  
— А у меня есть.

На площади у Киевского вокза-
ла москвич прыгает в автобус:

— До «Украины» доеду?
Шофер презрительно:
— Молодой человек! Это не между-
народный маршрут!

Мне из ГАИ прислали фотографию 
с камеры, которая засекла, как я 
превышаю скорость. Отослал им 
видео, как я оплачиваю штраф га-
ишнику наличными.

Смерть к нам приходит в черном 
и с косой. А к мухам — в трусах, 
майке и с газетой. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 13.05.2017
1 USD — 57,1640; 1 EURO — 62,0915.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

13 МАЯ
Дмитрий Бальтерманц (1912–1990), зна-
менитый советский фотокорреспондент
Владимир Джанибеков (1942), летчик-
космонавт, дважды Герой Советского 
Союза
Дафна Дюморье (1907–1989), писатель-
ница («Ребекка»)
Роджер Желязны (1937–1995), писатель-
фантаст
Николай Игнатов (1956), начальник шта-
ба — первый заместитель командующего 
ВДВ
Людмила Нильская (1957), актриса 

театра и кино («Галина»)
Нина Сорокина (1942–2011), балерина, 
педагог, народная артистка СССР
14 МАЯ
Роберт Бартини (1897–1974), итальянский 
аристократ, советский авиаконструктор
Василий Стрельников (1962), шоумен, 
теле- и радиоведущий
Томас Гейнсборо (1727–1788), 
живописец
Лев Додин (1944), театральный режиссер, 
народный артист РФ
Владимир Матецкий (1952), композитор, 
продюсер, радиоведущий
Тим Рот (1961), актер («Обмани меня»)
Марк Цукерберг (1984), программист, 
основатель сети Facebook
Сергей Цыпленков (1966), исполнитель-
ный директор «Гринпис» России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-1…1°, днем в Москве 10…12°. Переменная 
облачность, без осадков, ветер перемен-
ных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 4.19, заход Солнца — 
20.32, долгота дня — 16.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, заметных возмущений 
не будет.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

13 МАЯ
День Черноморского флота ВМФ 
России.
Всемирный день справедливой 
торговли.
1783 г. — основан Черноморский флот.

1927 г. — постановление СНК СССР о 
создании военизированной охраны.
1937 г. — арестован бывший глава Ино-
странного отдела ОГПУ Артур Артузов, 
отец советской разведки.
1997 г. — основана Московская академия 
предпринимательства при правительстве 
Москвы.
14 МАЯ
Всероссийский день посадки леса.
День фрилансера.
1832 г. — в России создан институт при-
сяжных стряпчих.
1917 г. — в Москве открыт I Всероссийский 
мусульманский съезд.
1932 г. — торжественно открыт Волховский 
алюминиевый завод им. С.М.Кирова.
2008 г. — ФК «Зенит» стал обладателем 
Кубка УЕФА.

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА РЕПЛИКА

ФЕСТИВАЛЬ
Россия — если не лучшая, то одна 
из самых-самых на Венециан-
ской биеннале современного ис-
кусства! Это признают и большая 
часть нашего арт-сообщества, 
и многие иностранные профес-
сионалы. А это уже победа, даже 
если наш павильон не наградят 
«Золотым львом». Все, за исклю-
чением единиц, выходят из него 
с перевернутым сознанием и за-
шкаливающими чувствами, осо-
бенно гордости... Ой, сколько 
было переживаний, сколько сло-
весных камней летело вплоть до 
открытия, но мы взяли и предъ-
явили, на какую мощь способны 
— художественную, интеллек-
туальную, духовную... Как это 
было, рассказывает корреспон-
дент «МК». 

14.45, сады Джардини. По нашему 
павильону с проверкой мечется его ку-
ратор, комиссар Семен Михайловский в 
отутюженном костюме. Он вроде на всю 
биеннале такой один. Хотя мы — одни из 
немногих, кто закончил работы в пави-
льоне вовремя, Семен Ильич волнуется 
за него, как за детище, до последнего. 
Оно понятно: Михайловский признается, 
что за несколько лет прикипел к нему 
душой. В прошлом году ему выпала доля 
руководить павильоном на архитектур-
ной биеннале, с которой он справился 
безукоризненно (мы об этом писали), 
чем заслужил, так сказать, повышение. 

Но от этих мыслей не осталось следа 
уже при входе в элегантный персиковый 
павильон, построенный еще в 1914 году 
Щусевым, искусство которого теперь 
шагнуло на улицу благодаря новаторству 
композитора Дмитрия Курляндского. По 
его задумке здание транслирует наружу 
едва уловимые звуки, которые незаметно 
въедаются в природу и окружающую 
среду. 

— Эта прерывистая и тихая мелодия 
требует как минимум 3-минутного при-
выкания, — говорит Курляндский. — Как 

глазам надо освоиться в темноте, так 
ушам требуется сконцентрироваться и 
попытаться почувствовать мою музыку. 
Она ненавязчивая, не кидается в руки. 
Музыку записали на народных инстру-
ментах, в том числе балалайке, артисты 
ансамбля Зыкиной. 

Открывают павильон вице-премьер 
Ольга Голодец и советник президента по 
культуре Владимир Толстой. Тут команде 
биеннале дико повезло: отправь началь-
ство других чиновников, которые, как 
большинство людей при власти, на дух не 
переносят современное искусство, наш-
ли бы к чему придраться — плакали бы 
эти 7 млн (из 45–50 млн общего бюджета 
нашего павильона), которые государство 
выделяет вроде как на его уборку.

— Название павильона — Theatrum 
Orbis, то есть «театр мира» — мы заим-
ствовали у Ортелиуса с его географиче-
ским атласом мира XVI века, — делится с 
«МК» Михайловский. — В нашем случае 

это и трагедия, и комедия, и драма. Чест-
но скажу, я не театральный человек, но 
театр у меня ассоциируется с 1980-ми, 
когда все в него ходили, потому что там 
было свободней, чем в жизни. У нас 
тоже получилось очень свободное ис-
кусство, которое играет со смыслами и 
подтекстами.

В павильоне разворачивается театр, 
сцена которого — внутренний мир худож-
ника. А так как их три, нас погружают в 
искусство разных поколений и эстетик. 
Хедлайнер тут, конечно, Гриша Брускин, 
давно покоривший мир интерпретация-
ми советского прошлого. Художник сам 
ведет экскурсию для чиновников. Никто, 
кроме автора, не передаст все смыслы 
его искусства, апеллирующего к ветхо- и 
новозаветным темам, жизни советского 
человека, всей непростой истории че-
ловечества с непрерывными войнами и 
борьбой за власть.

В первом зале на черном фоне воз-
никает рота белоснежных одинаковых 
человечков, застывших с поднятыми 

руками. Они как будто пытаются свер-
гнуть довлеющую над ними двуглавую 
птицу. И это не просто скульптура, а 
полноценный театральный механизм 
с винтиками, болтиками, гайками. Он 
поражает в первую очередь отсылом 
к злободневной теме — нарастающей 
агрессии масс против террора, контроля 
и управления ими порой антигуманной 
власти, а потом уже — очень натураль-
ной, не вычищенной до блеска техникой 
исполнения. Во втором зале напряжение 
усиливается при виде кукол, манекенов, 
гибридов, символизирующих формы 
международного терроризма. Борются с 
ними солдаты с биноклями, древние идо-
лы с антеннами и радарами на головах. В 
это время женщины, одни — в хиджабах, 
с оружием, а другие — похожие на птиц, 
ангелов, роботов, корчатся от страданий 
или порхают с бесстрастными лицами, 
как будто они уже на небесах.

Звучит «Реквием» Ахматовой, 
а все герои Брускина начинают кру-
житься по стенам зала благодаря 

видео. Материализуются страдания, 
репрессии, утраты, и это становится 
настолько пронзительной нотой, что 
люди испытывают катарсис. Голодец 
не сразу придет в себя и произнесет: 
«Я увидела новую философию мира, 
которая заставляет по-другому думать, 
чувствовать, смотреть. Это шедевр 
художника-философа, который необхо-
димо показать в Москве!» Детали этого 
предложения обсудят позже, а пока все 
спускаются по винтовой лестнице на 
первый этаж, где в узких белых про-
ходах — впаянные в лед человеческие 
тела. У кого-то свисает рука или нога, 
торчит голова. Это дело рук арт-группы 
Recycle — молодых Андрея Блохина 
и Георгия Кузнецова из Краснодара. 
«Популярный сегодня способ прервать 
человеческую жизнь — заблокировать 
его в виртуальном мире. Эти люди ста-
новятся безликими, как наши персона-
жи. На них есть подписи, кто и за что 
заблокирован. С помощью приложения, 
которые мы сделали для девайсов, по-
сетители могут увидеть плоть погибших 
людей», — резюмирует Блохин.

Под занавес дают видеофильм 
самой заметной выпускницы школы 
Родченко Саши Пироговой, которая 
погружает нас в рождение жизни и 
метафизику движений. Ее герои про-
сыпаются из песка и показывают нечто 
вроде ритуального танца. Урок танца 
от непрофессиональных танцовщиков, 
которые при этом не шаблонны и свежи, 
выглядит смелым заявлением на аван-
гардную хореографию. 

— Русский павильон — один из 
лучших национальных на биеннале, — 
восклицает Ольга Свиблова, директор 
Мультимедиа Арт Музея. — В нем есть 
месседж, смыслы, которые трогают се-
годня весь мир, а не только нашу страну. 
В нем собраны художники трех генера-
ций: Гриша Брускин — наша гордость, 
классик с замечательной композицией, 
гениальный проект Recycle, который 
поднимает актуальную проблему — как 

сохранить память, если у каждого есть 
девайсы, которые копят и куда-то от-
правляют информацию, а она ведь 
может исчезнуть. Ребята сделали его 
невероятно пластично и концептуально. 
Наконец, звезда нашей школы Родченко 
Саша Пирогова сделала прекрасное 
видео, рассказывающее о другой жизни, 
которая вселяет надежду. Вместе эти 
работы объединяются в один правиль-
ный проект. Музей работал со всеми 
этими художниками и делал им пер-
сональные выставки. Приятно, что для 
венецианской биеннале каждый из них 
приготовил что-то новое. 

Высоко оценили павильон не только 
музейщики (Марина Лошак, Зельфира 
Трегулова, Василий Церетели), но и ху-
дожники (среди них и такие мэтры, как 
Леонид Соков, и успешные молодые 
мастера типа арт-группы ЗИП) — и это 
о многом говорит. Конечно, нашлись 
и те, кто обвинили Михайловского в 
конъюнктурности, Брускина — в неори-
гинальности, Recycle — в поверхност-
ности, а Пирогову — во вторичности. Но 
это лишний раз доказывает, что перед 
нами настоящее искусство, которое за-
ставляет рефлексировать, не оставляет 
равнодушным.

Художники устроили настоящий 
театр: у Брускина получилась траге-
дия, у Recycle — драма, у Пироговой 
— неоднозначная комедия. Возможно, 
было бы правильнее перекрутить этот 
многосочиненный спектакль наоборот, 
то есть начать с выступления Пирого-
вой, а закончить Брускиным. Художник 
ставит ударную точку, после которой 
оценить по достоинству другое искус-
ство — сложно. Зато есть повод не раз 
вернуться в наш павильон, где демон-
стрируют, чем живет не только Россия, 
но и весь мир. Можно гордиться тем, 
что у нас есть художники, которые это 
сканируют и предъявляют в обескура-
живающих формах.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, 
Венеция.

Корреспондент 
«МК» передает 
с биеннале 
современного 
искусства
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Фрагмент проекта 
«Блокированный 
контент» (Recycle).

Вот и пролетела первая неделя 
чемпионата мира по хоккею. Для 
российских болельщиков она вы-
далась очень удачной. Команда 
Олега Знарка одержала победы 
во всех четырех встречах и поте-
ряла лишь одно очко в стартовом 
матче против сборной Швеции. 
На данный момент игра сборной 
не может не радовать. Хоккеисты 
забивают шайбы на любой вкус 
и получают от этого огромное 
удовольствие. Они не просто ра-
ботают и выполняют тренерскую 
установку, а делают это изящно и 
с огоньком в глазах.

Проанализировать игру сборной 
России на стартовом отрезке чемпионата 
мира мне помогает двукратный облада-
тель Кубка Гагарина, эксперт и коммен-
татор телеканала «Матч-ТВ» Алексей 
БАДЮКОВ.

Грозная атака
На данный момент нападение — 

главный козырь сборной России. Ве-
ликолепно смотрится тройка Вадима 
Шипачева. 

Тройка Гусев–Наместников–Кучеров 
старается не отставать от партнеров. 
Юркий Гусев прекрасно смотрится в углах 
площадки, где раз за разом накручивает 
«улитки» и ищет Кучерова, обладающего 
великолепным и точным броском. 

Приятно удивляет результатив-
ность центрфорварда Сергея Андро-
нова. В семнадцатом матче за сборную 
Сергей открыл счет шайбам в составе 
национальной команды, огорчив швед-
ского партнера по ЦСКА Виктора Фаста. 
Андронов прекрасно играет перед воро-
тами соперника и имеет высокий процент 
выигранных вбрасываний. Гармонично 
вписался в цеэсковскую тройку нападаю-
щий СКА Александр Барабанов. Шустрый 
и маневренный вингер не боится брать 
игру на себя, лезет на ворота и заставляет 
соперников на себе фолить.

Привычно жесткий и силовой хок-
кей демонстрирует Сергей Плотников. 
Он не только выполняет большой объем 
черновой работы, но и готов в любой мо-
мент заступиться за партнеров. Неплохо 
смотрится центральный нападающий 
«Ак Барса» Владимир Ткачев, которому в 
кратчайшие сроки удалось найти взаимо-
понимание с Сергеем Мозякиным. Ткачев 
старается по максимуму использовать 
свои сильные стороны: постоянно лезет 
на ворота, закладывает корпус и обегает 
защитников по большой дуге.

Правда, пока ему немного не хватает 
везения. Но время на то, чтобы почувство-
вать уверенность, еще есть. Самые важ-
ные матчи у сборной России впереди.

Алексей БАДЮКОВ: «По первым 
встречам можно отметить как плюсы, 
так и минусы игры в атаке. В противо-
стоянии со шведами здорово прояви-
ла себя тройка Андронова. Остальные 
игроки только приноравливались друг 
к другу. Очень хорошо, что следующий 
матч был против итальянцев. В игре 
против более слабого соперника стали 
просматриваться тренерские заготовки, 
которые зачастую не проходили против 
мастеровитых шведов.

В целом дебютанты пока радуют. Все 
они используют свои сильные стороны и 
приносят максимальную пользу команде. 
Клубные связки работают, какого-то дис-
комфорта со стороны не наблюдается.

Единственный минус — травма 
Сергея Мозякина. Без него большин-
ство как-то осиротело. Пришлось ставить 
на его позицию Артемия Панарина. Но 
найти замену Сергею очень непросто: это 
мозг пятерки, способный строить ее игру, 
отдавать тонкие передачи и завершать 
атаки. Участие Сергея в матчах на вылет 
просто необходимо, без него придется 
очень сложно».

Неподражаемый 
Проворов и партнеры
Мало кто верил в оборону сборной 

России до старта чемпионата мира. Ведь 
она наполовину составлена из дебютан-
тов. Последний этап Еврохоккейтура по-
казал, что в защите раз за разом возни-
кали проблемы, отсутствовало должное 
взаимопонимание и согласованность. 
Особенную тревогу вызывал первый матч 
против хорошо обученных и сыгранных 
шведов, которые привезли в Кёльн аж 16 
энхаэловцев.

В матчах с итальянцами и немцами 
мы увидели совершенно другую, надеж-
ную и стройную оборону. Роль лидера 
взял на себя молодой, но не по годам 
зрелый защитник «Филадельфии» Иван 
Проворов, уехавший в Америку из родно-
го Ярославля в возрасте 14 лет. Проворов 
гроссмейстерски дирижировал атаками, 
раздавал шикарные передачи и применял 
сокрушительные силовые приемы, после 
одного из которых лидер немецкой сбор-
ной Кинк еле поднялся на ноги.

Огромный плюс Проворова в том, 
что он не отбрасывается от шайбы. 
Иван способен не только запускать ее в 

дальний борт, как сейчас делают многие 
защитники, но и начинать атаки точным и 
зрячим первым пасом, заметно облегчая 
работу форвардам. 

Не тушуется защитник СКА Артем 
Зуб, для которого этот год пока выходит 
просто сказочным. Мало кто перед на-
чалом сезона мог подумать, что молодой 
игрок обороны «Амура» перейдет в СКА, 
выиграет Кубок Гагарина и поедет на чем-
пионат мира. Зубу это удалось, и пока он 
полностью оправдывает возложенные на 
него надежды. 

Надежно и жестко играет пара 
Киселевич–Гавриков. Богдан и Владис-
лав неплохо катаются и могут здорово 
играть по заданию. 

Белов и Антипин великолепно игра-
ют в созидании. Они цементируют обо-
рону звена Шипачева и помогают напа-
дающим в зоне атаки. Белов обладает 
точным и сильным броском, а Антипин 
способен продуктивно подключаться и 
результативно завершать комбинации 
партнеров. 

Алексей БАДЮКОВ: «Оборона пока 
выступает надежно. Показательным и 
важным был стартовый матч против шве-
дов, где необходимо было сыграть спо-
койно. Это защитникам сборной сделать 
удалось. Никто никуда не выдергивался, 
шайба своевременно выводилась из зоны 
и доставлялась нападающим.

Очень многое зависело не только 
от игры защитников. Здорово помогали 
в обороне крайние нападающие, которые 
своевременно спускались на полборта 
при выходе из зоны и великолепно рабо-
тали на возврате. Единственная ошибка 
— пропущенная шайба в первом периоде 
от шведов.

В матчах с Германией и Италией 
игроки обороны продуктивно подклю-
чались к атакам. Очень четко работала 
система подстраховки. Центральные 
нападающие занимали их место и от-
рабатывали назад.

В современном хоккее против плот-
ной обороны соперника при атаке с ходу 
четвертый нападающий в лице защитника 
просто необходим. Так играют все топо-
вые команды не только на чемпионате 
мира, но и в НХЛ.

Очень ярко и уверенно смотрится 
защитник «Филадельфии» Иван Прово-
ров, входящий в семерку самых молодых 
хоккеистов сборной. Невооруженным 
взглядом видны опыт, спокойствие и вы-
учка Проворова. Иван четко действует в 
большинстве, не поджимает партнеров и 
отдает своевременные передачи. Иными 
словами, действует как по азбуке.

Подключается к атакам Проворов с 
максимальной осторожностью. Делает 
это 4–5 раз за матч, но своевременно 
и без провалов. Передачи Проворова 
всегда доходят до адресата и идут точно 
в клюшку.

Пока выступление Ивана вызывает 
лишь положительные эмоции, но он еще 
очень молод». 

Вратарь — 
полкоманды
Надежная игра на последнем рубе-

же — залог успеха в современном хоккее. 
Сейчас вратарь — даже не полкоманды, 
а три четверти. От того, как играет гол-
кипер, зависит настроение остальных 
хоккеистов.

Андрей Василевский пока держится 
молодцом. Он здорово провел стартовую 
встречу со шведами и вселил своей на-
дежной игрой уверенность в партнеров. 
В первом периоде против скандинавов 
Василевскому приходилось очень непро-
сто. Пропусти он еще один гол — далеко 
не факт, что россиянам удалось бы пере-
хватить инициативу и вырвать победу, 
которая была так важна.

Пока голкипер «Тампы» — безогово-
рочный первый номер сборной. Игроки 
это прекрасно понимают, поэтому ловят 
шайбу на себя и не дают соперникам 
даже близко подъезжать к воротам Ан-
дрея. Хочется верить, что Василевский 
будет только добавлять по ходу турнира, 
а в матчах плей-офф покажет такую же 
зрелую и надежную игру.

Алексей БАДЮКОВ: «Тренеры 
сборной России дают по максимуму сы-
грать Андрею Василевскому. Он провел 
уже не один сезон в НХЛ, поэтому ему 
необходимо вспомнить, как играть на 
больших европейских площадках. Про-
цесс перестроения — серьезная про-
блема не только для полевых игроков, 
как кажется на первый взгляд, но и для 
вратарей.

Тренерский штаб сборной держит 
в уме и Илью Сорокина, которому ско-
рее всего придется защищать ворота 
сборной на Олимпиаде. Сорокин не раз 
проявлял себя в матчах Еврохоккейтура 
и неплохо провел третий период в игре 
против сборной Италии. Если у Знарка и 
дальше будет возможность давать играть 
Сорокину, думаю, он ею обязательно вос-
пользуется и предоставит голкиперу не-
обходимую практику».

Артем БОЖКО.

Основной старт для легкой атле-
тики в этом году состоится в Лондоне 
на чемпионате мира. Но то будет уже 
пик сезона, который является первым 
после Олимпийских игр и уже разо-
гревает спортсменов для новых рекор-
дов. Правда, на фоне того, как в мире 
легкой атлетики идет бурная и нервная 
дискуссия об обнулении всех прежде 
существующих рекордов. А мы же пока 
радуемся тому, что есть и чего давно не 
было: наши спортсмены начинают по-
являться на международных турнирах. 
Не массово и под нейтральным флагом. 
Первыми это сделают Сергей Шубен-
ков и Кристина Сивкова, которые уже 
в субботу побегут в Шанхае на этапе 
«Бриллиантовой лиги».

Еще 13 ноября 2015 года совет IAAF 
принял решение на неопределенный 
срок отстранить Россию от своих сорев-
нований. Россиянами были пропущены 
Олимпийские игры, значимые старты. 
Сегодня, спустя полтора года после 
того оглашения наказания, разрешение 
на право выступать даже в качестве 
нейтральных атлетов получили всего 
11 российских спортсменов. И то, что 
«да» получено, совсем не значит, что 
эти 11 теперь дружно бегут и прыгают 
на всех стартах, которые выбирают. Вы-
бираем пока не мы — выбирают нас. Или 
отказываются от нас — например, со-
вет директоров этапа «Бриллиантовой 
лиги» в Лондоне не будет приглашать 
в 2017 году на соревнования россий-
ских легкоатлетов. Так решили в городе 
проведения чемпионата мира, который 
состоится с 4 по 13 августа.

Правда, выборы организаторов все 
же не касаются официальных стартов, 
например, того же чемпионата мира. Тут 
вступает в силу выполнение норматива. 
Российские старты его зафиксируют 
или международные — неважно. Ре-
зультат может быть показан после 1 
октября 2016 года и до 23 июля 2017 
года. Пока нормативы есть у Марии 
Ласицкене (Кучиной), Анжелики Сидо-
ровой, Ольги Муллиной, Ильи Мудрова 
и Дарьи Клишиной, единственной из 
российских спортсменов (кроме Юлии 
Степановой) не прекращавшей высту-
пления на международной арене.

Первыми «возвращенцами» на 

международных стартах станут Сергей 
Шубенков и Кристина Сивкова. 13 мая, 
Шанхай, этап «Бриллиантовой лиги». 
Чтобы, например, отобраться в Лон-
дон Сергею Шубенкову, действующему 
чемпиону мира в барьерном беге, нужно 
пробежать 110 м за 13,48. А Кристина 
Сивкова побежит за нормативом 11,26 
на стометровке, и если сравнивать эти 
цифры с ее же результатами прошлого 
года, то личный рекорд спортсменки 
должен позволить это сделать.

Что же касается страстей, которые 
сотрясают спортивный мир по поводу 
отмены рекордов прошлого и написа-
ния истории легкой атлетики с чистого 
листа, то пока они остаются лишь стра-
стями. Например, глава федерации лег-

кой атлетики Великобритании Уорнер 
считает, что аннулирование мировых 
рекордов может остаться лишь в разго-
ворах — решение может и не найтись, и 
все останется как есть. Хотя и подчерки-
вает, что Себастьян Коэ, президент IAAF, 
знает о существующей нынче проблеме: 
спортсмены пытаются уже десятками 
лет побить некоторые рекорды, но не 
могут это сделать. И умело конкрети-
зирует без конкретики: все мы знаем, 
о каких рекордах идет речь.

А вот олимпийская чемпионка в 
прыжках в высоту Стефка Костадинова, 
которой принадлежит мировой рекорд 
в прыжках в высоту (2,09 м), установ-
ленный в 1987 году, говорит конкретно 
и заявляет, что предложение об отмене 
рекордов носит просто издевательский 
характер. И задает вопрос, который на 
разных уровнях звучал за последние 
годы многократно, хотя и не по поводу 
отмены рекордов: за доказанные на-
рушения правил должны быть санкции 
и отмены рекордов, но почему должны 
страдать другие?

Через месяц в Москве состоится 
очередная встреча ВФЛА с рабочей 
группой IAAF. А на днях Всероссийская 
федерация легкой атлетики России от-
правила очередной запрос в IAAF: а 
когда же будет решена судьба еще 90 
спортсменов, ожидающих от главной 
организации разрешения или запре-
щения своей трудовой деятельности 
на международном уровне? Запросы 
есть — ответов нет.
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Сергей Шубенков готовится 
вернуться в большой спорт.
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Почему первая неделя чемпионата мира  
для российских болельщиков оказалась удачной


